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 त्ताद क  रन

 क्या  भाखरा-नांगल  कमंशाला  के

 i  छ
 ठेकेदारों  पर  सरकारी  निधि  के  दुरुपयोग

 का

 यदि  ऐसा  है  तो  कितना  धन

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई
 गबन  करने  का  उन  पर  अ्ारोप है और किन है  और  किन

 महोदय  अध्यक्ष पद
 पर  असीन  परिस्थितियों  कौर

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 क्या  इस  विषय  में  पुलिस  ने

 ईरानी  प्रेस  प्रतिनिधिमण्डल  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 FR,  डा०  राम  gun  क्या  सिचाई  तथा  शाक्ति  के  उपमंत्री  (aut
 प्रधान  मंत्री  कृपा  बतलावेंगे  कि  क्या

 :  जी
 पांच  ईरानी  समाचारपत्र  सम्पादकों का

 जो  भारत  भारत  सरकार  द्वारा
 शर  (7)  भ्रन्तग्रेस्त  राशि  का

 आमंत्रित किया  गया  था  ?  wat  पता  नहीं  है  ।  मामले  राज्य  पुलिस

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०
 अधिकारियों  द्वारा  भ्रनूसन्घान  के  अधीन

 :  जी  a  ।  श्रोता रण  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 डा०  राम  सू भग सिह :  सरकार
 सकती  हुं  कि  इस  गबन  में  किन्हीं

 भारत-ईरानी सम्बन्धों  को  बढ़ाने  के  रियों का  भी  हाथ  रहा  है  ?

 हेतु  ईरान  को
 भारतीय  समाचारों  के  उपयुक्त

 तथा  के  प्रबन्ध  के  लिए
 sit  हो  सकता  है  ।  हम  लोग

 कभी
 तक

 किसी
 खास  पदाधिकारी को  ढूंढ

 झ्रावद्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 निकालने में  समर्थ  नहीं  हुए  हू  ।

 यह  विषय  दूसरे  पक्ष  के  उठाने का  है  यदि  वे  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 अभिरुचि  रखते  ह  तो  ।  हम  लोग  अपने  लोगों  सकती  हूं  कि  इन  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?  क्या  वे  निलम्बित को  कहीं  भी  बलात्  नहीं  ठूस  सकते  |

 भाखरा-नांगल  योजना
 कर  दिए  गए  हे  ?

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  सिंचाई  श्री  हाथो
 :  विषय  अभी  अनुसन्धान

 तथा  मंत्री  कृपा कर  बतलायेंग  के  झा धीन है
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 att  अध्ययन
 :

 कया  में  जान  सकता  हुं
 कि  योजना  के  प्राक्कलन  भी  इस  गबन  के

 क्या  यह  धन  सम्बन्धित  विभाग  द्वारा  काम  स्वरूप बढ़  जायेंगे  ?

 के  निरीक्षित  हो  जानें  के  बाद  लिया  गया  है  ?

 शी  में  समझता  हूं  कि  इसकी

 श्री  यह  धन  बिलों  के
 इस  प्रश्न के  साथ  कोई  सुसंगति नहीं  है  ।

 स्वीकृत हो  जाने  के  बाद  दिया गया  था  ।

 श्री ए०  सी०  क्या  यह  सन्देह
 श्री  To  ato  टामस :  में  यह  जानना

 करने के  कि  कुछ  पदाधिकारी भी  इन  चाहता  हुं  कि  क्या  इसी  प्रकार  की  योजनाओं

 के  हेतु  पुनरावृत्ति  प्रक्रिया  इस  योजना  में  भी अवैध  सौदों  में  श्रन्तग्रंस्त  कुछ  है
 ?

 पुरःस्थापित  नहीं  की  जायेगी  ?
 at  कदाचित् विषय झ्रभी भी विषय  भी

 अत सन् थान  के  greta  है  |  श्री  हाथी
 :  इस  का  सम्बन्ध  भारत

 नियन्त्रण  बोड़  से  है  ।
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 श्री  नम्बियार :  क्या  में  जान  सकता सकती  हुं  कि  जांच  कब  पूरी  हो  जायेगी
 ?

 श्री  हाथो
 :

 प्रथम  सूचना  केवल  दिसम्बर
 हूं  कि  क्या  प्रत्येक  योजना  को  कार्यान्वित

 करने  में  एक  गबन  होता  है
 ?

 में  प्राप्त  हुई  थी  ।  alt  कुछ  ale  हफ्ते  लग
 सकते  हें  ।

 क्या  में  जान श्री  क ०  सुब्रहमण्यम  :

 att  ए  एम ०  दामन---नया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भाखरा  नांगल  योजना  में

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  मजुमदार  भ्रष्टाचार के  आरोपों  में  खोज  करने के  हेतु

 जिसने  हीरा कुद  योजना  में  जांच  की
 ua  खोज  समिति  नियुक्त  की  गई  है

 ?

 के  द्वारा  सिपारिश  की  गई  आधिक  नियन्त्रण

 के  हिसाब  किताब  करने  कौर  प्रक्रिया  सम्बन्धी  श्री  जी  नही ं।

 पुनरावृत्ति  प्रक्रिया  के  पुरःस्थापन  का
 श्री  के०  के०  बसु

 :
 केन्द्रीय  सरकार  इस

 कर  रही है  ?  योजना के  लिए  एक  बड़ी  धन  राशि  अंशदान

 शी  हाथी  :  यह  भाखरा-नांगल  योजना  केਂ  करती  है  ।  क्या  हिसाब  किताब  इत्यादि

 सम्बन्ध  में  है  शौर  इस  पर  विचार  करना  पर  उनका  कोई  नियन्त्रण है  ?

 पंजाब  सरकार  का  है  ।
 श्री  हाथी

 :  बोर्ड में  केन्द्रीय  सरकार  के

 श्री  बेलायुधन : क्या में जान सकता हूं कया  में  जान  सकता  हूं
 प्रतिनिधि  हें  ।

 कि  इसमें  कितने  ठेकेदार  greater  हें  श्र
 प्रजनन  प्रमाणपत्रों  का  निरंजन

 क्या  यह  संविदा  लेने  के  पूर्व॑  उन्होंने  कोई

 बयाना जमा  किया  था  ?  थी  वो०  के ०  दास  :  क्या

 मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंग े:
 श्री  हाथो

 :
 उपलब्ध सूचना  के

 वर्तमान  ठेकेदारों की  संख्या  दो  है  ।  सम्पूर्ण  पूर्वी  बंगाल  से  saga  caret

 अनुसन्धान  समाप्त  हो  जाने पर  सूचना  को  अरब  निर्गमित  किए  गए  प्रतिजन

 उपलब्ध  हो  सकती  है  ।  प्रमाणपत्रों  की

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :  क्या में  जान  सकता  कितने  दफ्तरों  प्रमाणपत्र

 हूं कि  क्या  अन्य  योजनाओं के  समान  इस  निर्गमित  किए  जाते  श्र  रि
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 क्या  इच्छा  sare  त  श्री  बी०  के०  ढाका  में  जो

 किसकी  दशा  में  पाकिस्तानी  शभ्रधिकारियों  को  कारी  हें

 sane  की  हैसियत  से  अपनी  सद्भावना  के
 श्री  जवाहर लाल  नेहरू

 :  यह  कि

 सम्बन्ध  में  संतुष्ट  करना  पड़ता  है
 ?

 क्या वह  एक  सद्  भावपूर्ण  प्रेरक  उठता

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  ही  नहीं  किन्तु  यह  wet  उठाया  गया  है  कि

 के.०  :  ३१  १९५३  वह  किसी  दूसरे  प्रकार का  श्रपराधघी

 ACES §  श्र  प्रदान के  प्रावरण  में  नहीं  वह  उस  का

 लाभ उठा  सकता  है  ।  उस  को  किस
 पूर्वी  बंगाल  में  केवल  ढाका  में

 प्रकार  पहचाना  जाय  प्रौढ़  कया  किसी  प्रकार भारत के  उप-उच्चायुक्त के  दफ्तर के  द्वारा  ।
 की  सुचना  श्रावस्ती हो  सकती  है  इस  सम्बन्ध

 जी  नहीं  ।  अप्रैल  REKHo  के

 में  प्रशन पर  विचार  किया  जा  चुका  है  |
 दिल्ली  समझौते  के  अ्राघीन  प्रजनकों  को

 श्री  बी०  Fo  दास  इस  तथ्य  को  ध्यान गतिविधि  स्वतंत्र  सीमायुक्त  है  कौर  इसलिए

 up  sane  लिए  अपने  उत्पत्ति  के  देश  से  में  रखते  हुए  कि  ढाका  में  प्रमाणपत्र  देने  के

 लिए  केवल एक  ज  दफ्तर है  तथा  ak आव्रजन  के  हेतु  भ्रूण  प्राप्त  करना
 आवश्यक

 नहीं है  ।  दफ्तर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  इस  प्रश्न पर  सम्मेलन केਂ  rata  चर्चा

 श्री  बो०  के०  दास  2  प्रदान के  भाग
 हुई  थी  ?

 के  उत्तर को  ध्यान  में  रखते  क्या  में  जान

 सकता  हूं
 कि  क्या  किसी  इच्छा क  प्रव् रजक  को  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  पर

 इस  देश  को  wea  इच्छित  wisest  सम्बन्धी
 काफ़ी  गहराई  में  चर्चा  हुई  थी  शर  कुछ

 विषयों  पर  सोच  विचार  हो  रहा  है  ।
 अपनी  सद्भावना  को  प्रमाणित  करना  पड़ता

 a?  श्री ए०
 सी ०  गुहा :  क्या जान  सकता

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :  हूं  कि  उस  काल  के  श्रन्तगंत  जिन  मुसलमान

 प्रेरको ंने  प्रदान  प्रमाणपत्र लिए  ह  उन  की जी  नहीं  ।  उस  को  वह  नहीं  प्रमाणित  करना

 पड़ता  किन्तु  एक  प्रश्न  यह  उठ
 ख़ड़ा  |  है  कि  संख्या के  बारे  में  क्या  सरकार को  कोई

 क्या  न्याय से  भागने  वाले  अपराधी  इस  अनुमान है  ?

 yaya  से  लाभ  उठा  सकते  gs  |  यह  स्वधा
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 :  हम  लोगों  के

 भिन्न  scat  है  ौर  वह  हमारी  सरकार  द्वारा
 पास  आंकड़ों  का  फुटकर  रूप  नहीं  है  ।  कम  से

 विचार  किप  जा  चुका  है  ।  प्रश् जज कों
 को  कम  यहा ंवे  मेरे  पास  नहीं  हें  ।  हमारे  पास

 कोई  अ्रनुज्ञा  नहीं  लेनी  पड़ती  |
 उन  व्यक्तियों  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 श्री  बी०  के ०  दास  :  जेसे  ही  कोई  इच्छा  पश्चिमी  बंगाल  अथवा  परिश्रमी  बंगाल  से

 श्रब्रजक  एक  प्रार्थनापत्र  देता  तब  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  चले  गए  संख्या  सम्बन्धी

 कारियों  को  उस  के  इस  देश  म  खान  के  सम्बन्ध  साप्ताहिक  तौर  मासिक  wing  हें  ।

 वे  हमारे पास  हे  । में उस  की  सद्भावना  के  बारे  में  अपने  श्राप

 को  संतुष्ट  नहीं  करना  होता
 ?

 बका

 श्री  ए०  सी०  गुहा  :  वह  भी  पारपत्र

 श्री  जवाहरलाल
 कौन  से  प्रण  हद  ी  |  के  बाद  बंद  हो  गया  ।  माननीय  मंत्री

 arin ?  ने  इस
 शोर  आने

 वाले  हिन्दू  प्रेरकों की



 करें
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 के  ०  क्या  में  जान  सकत या  बतलाई  पर  क्या  इस  कौर  से  पाकिस्तान

 के  लिए  प्रजनन  प्रमाणपत्र  लेने  वाले  मुसलमानों  हूं  कि  यहां  पर  sean  प्रगणकों  को  प्रमाणपत्र

 का भी  कोई  आंकड़ा है  ?  देने  के  art  को  बनाने  के  हेतु

 HAT  झ्र  की  प्रा वश्य कता  होगी
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  निस्सन्देह  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नहरू
 :  मुझे  वास्तव  में

 वह  मेरे  पास  यहां पर  नहीं  है  क्योंकि  प्रद

 यह  नहीं  पूछा  था  किन्तु  वास्तव
 में  '  में  नें

 कल  नहीं  मालूम  है  कि  क्या  कोई  शर  कठिनाई

 पैदा हो  गई  मेरा  मतलब  हैं  झप  नी  गैरते  ।
 ही  उन  मुसलमानों और  के  आंकड़े

 देखे थे  जो  पश़्चिमी  बंगाल  से  पूर्वी  बंगाल  दृष्टांत  देनें  में  कठिनाइयां रही  हूं  जो  एक

 सफर  करते  रहते हे  ।  वे  fra  वस्तु  है  ।  दोनों  पक्ष  दृष्टांत  देने  के

 हमारे पास  हें  ।  में  निश्चित रूप  से  ae  नहीं  नए  दफ्तरों को  खोल  रहे

 कह  सकता  कि  उन  में  से  कौन प्रव् रजक है  कौर

 कौन  नहीं  ।
 एस०  सी०  क्या  में  वे  शर्ते

 जान  सकता  हुं
 जो

 कि  एक  इच्छुक  उत्मवासीः

 श्री ए०  ato  दोनों  आंकड़ों  के
 को

 उत्प्रवासी
 प्रमाणपत्र प्राप्त  करने  के  हेतु

 भ्रनुपात  सम्बन्धी  उत्पन्न  विचार  ?
 पूरी  करनी  पड़ती  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 1.

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दर  :  कोई  भी  राई

 अथवा  यात्रीगण  ?  waa  नहीं  हैं  ।  उस  को  केवल  हमारे

 श्री  ए०  पी०
 गण  उप-उच्चायुक्त  को  प्रार्थनापत्र  पड़ता  हँ

 कौर  साधारण  प्रकार  से  एक  उत्प्रवासी
 जवाहरलाल  में  झप  को

 प्रमाणपत्र दे  दिया  जायगा  । पारपत्र  युक्त  यात्रियों  शादी  का  अनुपात  बता

 समुद्री फिक्रो  में  उत्पादन सकता  हूं  ।  मूझे  स्मरण  शक्ति  से

 बोलना  पड़  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  को

 जान  लेना  चाहिए  fe  भ्रक्टूबर  के  प्रथम

 *९५«  श्री  1०0  सी०  गुहा  :  क्या  उत्पादन
 nv

 मंत्री  बतलावेंगे

 सप्ताह  में  ऐसे  लोगों  की  काफ़ी  गण्य  संख्या
 १९५२  के  अन्त  तक  fared}  खाद

 थी  जो  पारपत्र  प्रणाली  पुरःस्थापित  होने  के
 फैक्टरी में  कुल

 ठीक  पहले  पूर्वी  बंगाल  से  पश्चिमी  बंगाल  चले

 ma  ।  काफ़ी  संख्या  विपरीत  दिशा  में
 उत्पादन  का  मूल्य  कौर  उस  का

 भी  गई  |  नवम्बर में  आंकड़े  लगभग  सम  थे  विदेशी  खाद  के  विशेषकर  जापान  मूल्य से

 लेकिन
 फिर  भी  पूर्वी  बंगाल  जाने  वालें  लोग  किस  प्रकार  तुलना  होती

 प्रतीक
 4  ।

 दिसम्बर  में  पूर्वी  बंगाल  वह  मूल्य  जिस  विभिन्न

 जाने  वाले  हिन्दू  शर  मुसलमान  राज्यों  के  कृषकों  को  समुद्री  की  खाद  दी

 कहीं  अ्रधिक थे  कौर  ऐसा  जनवरी में  भी  जाती है  ?
 था  ।  पिछले  दिसम्बर  ak  जनवरी के  दो

 उत्पादन  मंत्री  के ०  सी
 ०

 महीनों
 में

 लगभग  का  या

 ४०  प्रतिद्यात  अधिक  पूर्वी  बंगाल  या  पंचमी  Vie  LEV  टन  अमोनियम  सल्फेट ।

 बंगाल  जाने  वाले  और  मुसलमानों  मुझे  खेद  है  कि  में  उत्पादन  मुख्य

 के  होंगें  ।  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  यह  एक  गोपनीय
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 विषय  है  किन्तु  में  मानसिक  सदस्य  को  विश्वास  थी  के०  सी०  रेड्डी  :  कारण  ०» अनेकਂ  हैं  ।

 दिलाता  हू ंकि  ३१०  रुपए  प्रति  टन  का  दुर्भाग्यवश  इस  वर्ष  कौर  गत  वर्ष  के  eat  में

 जिस  पर  समुद्री  फर्टिलाइजर्स  तथा  विभिन्न  राज्यों  दौर  चाय  बागियों

 केमिकल्स  लिमिटेड  area  अपनी  खाद  आदि की  मांग  पर्याप्त  नहीं  थी  ।  चाय  उद्योग

 केन्द्रीय  खाद  भंडार  को  दे  रही  लगभग  सभी  में  कदाचित  कृषकों  में  क्रय  शक्ति

 न्य  उत्पादक  देशों  में  बिक्री  मूल्य के  अस्तबल-  की  उधार  सुविचारों  की

 तुलना  में  है  ।  यह  अ्रभिनिश्चित  कर  लिया  कुछ  में  सूखा  विशेषकर  मद्रास

 गया है  कि  जापान में
 अन्तरिक  बिक्री  मूल्य  कौर  कुकृत्य  राज्यों  इन  सभी  कारणों

 तै
 3३५४०  रुपये  प्रति  टन  अ  जब  कि  साधारण  ने  खाद के  निकास में  घटत में  अंशदान  दिया

 निर्यात  मूल्य  ३३६  रुपए  प्रति  टन  है  ।
 है

 ।
 किन्तु  इस  खाद  को  लोकप्रिय  बनाने  के

 हेतु  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय द्वा  रा  कार्यवाहियां
 समुद्री  की  खाद  भिन्न  मूल्य  पर

 सहीं दी  जाती  वरन्  वह  ३१०  रुपए  प्रति टन
 की  गई  हें  ।  हाल  में  वस्तु विनिमय के  श्राधार

 पर  खादों  को  देने  का  प्रस्ताव  ears  धात
 के  एकसम  मूल्य पर  भंडार  को  अंशदान की

 खाद  देकर  चावल  लेना  ।  इस  को  अरब  अन्तिम
 जाती है  ।  वर्तमान  भंडार  मूल्य है  ३३५  रुपये

 रूप  जा  रहा है  ।  जब  यह  अन्तिम
 श्रति टन एफ० टन  रूफ  को  शरार ०  भेजने का  स्टेशन

 स्प  प्राप्त  कर  लेगा  तो  यह  आशा  की  जाती

 है  कि  हमारी  श्राव्य कता ओं  के  लिए  हमारे शी  ए०  सी ०  रहा  क्या  में  जान  सकता

 हू ंकि  क्या  फैक्टरी  के  पास  बड़ा  स्टाक
 जमा  है  देवा  में  पर्याप्त  उत्पादन  होगा  ।

 व्यवस्थापन  का  क्या aX  यदि  ऐसा  तो
 श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  यह  सत्य है  कि

 साधन है  ?  इस  वह  हमने  विदेश  से  भी  अधिक  मात्रा  में

 खाद  आयात  की  है  ?

 श्री  के०  सी
 ०

 रेड्डी
 :  इस  मास  की

 ७  को

 स्टाक  लगभग  ८०,०००  टन के  निकट  था  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  इस  इतना

 शाद  में  स्टाक  कम  कर  दिया  गया  है  ।  ७  से  नहीं  ।  गत  हमने  लगभग दो  लाख  टन

 बीबी  पैमाने  पर  खाद  का
 आवागमन  शुरू  हो  खाद  आयात  की  थी  ।  इस  हम  लगभग

 गया है  कौर  वर्त  मान  स्टाक  लगभग  ७०,०००  एक  लाख  टन  आयात  करने  का  वचन  दे  चुके

 पटन है  ।  वितरण  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  हें  ।
 यह  टी०

 सी०  ए०  के०साथ  एक  पूर्वे  प्रबन्ध

 प्रा  संचालित  केन्द्रीय  खाद  भंडार  के  द्वारा  के  प्राचीन  है  ।  यह  कोई  नया  प्रबन्ध  नहीं  है

 होता है  ।  उन  को  तत्सम्बन्धी राज्य  सरकारों  जिस में  हम  नए  नए  घुस  रहे  हों  ।  पुराने  प्रबन्ध

 तथा  कुछ  ग्रन्थ  व्यवसायियों  जैसे  ;  चाय  के अ्रनुसार हम को हम  को  लगभग  एक  लाख  टन

 के  लोग  ak  कॉफी  ate  आदि  से  इस  वर्ष  रायात  करना  ही  है  जिस  में  से  लगभग

 मांगें  प्राप्त  हो  जाती  हैं  ।  वे  उन  मांगों  को  २४५  टन  टी०
 सी०  न  के  द्वारा झाई

 fad  खाद  फैक्टरी  को  भेज  देते  हें  कौर  जापानी  खाद  ।  हम  लोग  यह  देखने  के  लिए

 डन  बँटवारों के  प्राकार  पर  समुद्री  खाद  हर  प्रयत्न  कर  रहे  हे  कि  क्या  टी०  alo  ए०

 फैक्टरी  भेजने  का  प्रबन्ध  करती है  ।  की  सहायता से  हम  इस  खाद  को  जो  हम

 आयात  कर  रहे  हें  किसी  अन्य  वस्तु  से  प्रत

 श्री ए०  सी०  कहा  क्या  में  इस  अधिक

 यात्रा में  जमा  जाने के  कारण  जात
 ~  स्थापित नहीं  कर  सकते

 ।  यह  कहना कि  क्या

 हम  अपने उस  प्रयत्न  में  सफल  कभी
 सकता  हूँ  ?

 मध्य  से  बहुत  द्रव  है  ।
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 att  ठी०  एन०  इस  तथ्य को
 देखते  श्री  Fo  पी०  रेड्डी

 में  प्रशन  नहीं

 हुए  कि  fact  खाद  फैक्टरी  को  fEXR  +  समझ  सका  |  क्या  माननीय  सदस्य  प्रश्न  को

 देना भी  gd  उत्पादन  कार्य  आरम्भ  कर  फिर  geri  ?

 चाहिए  क्या  eto  सी०  ए०  के  साथ
 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  यह

 समझौता  करते  समय  इस  बात का  कुछ
 जाना  चाहते  हें  कि  मूल्य  निश्चित  करने

 ध्यान  रखा  गया  था  ?
 में  कृषकों  की  क्रय  शक्ति पर  भी  विचार  कियाਂ

 श्री  के ०  Ato  जी  अवश्य  ।  गया है

 योजना  अयोग  के  झ्रनुसार  कौर  खाद्य  तथा  श्री  के ०  सी०  रेड्डी  :  में  कहूंगा-जी

 कृषि  मंत्रालय  के  ware  हमारी  खाद  की  हां  |

 खपत  का  अनुमान  इस  वर्ष  VYo,coo  टन
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  क्या  मंत्री

 है
 जो  PEUN-NE  में  ६  लाख  अर  अयुग्म

 महोदय  का  ध्यान  इस  प्रेस  रिपोर्ट  की  भर
 टन  हो  जायेगा  ।  समुद्री  खाद  फैक्टरी  में

 झ्राकर्षित  किया  गया  है  गांधी
 उत्पादन  केवल  तीन  लाख  टन  के  निकट

 नामक  संस्था  के  जो  बम्बई  के  निकट
 और  अन्य  स्वदेशी  फैक्टरियों  में  लगभग

 विली  में  काम  कर  रही  है  कुछ  कम
 Ao,000  यं  ६०,०००  aq  |}

 ने  कहा  है  कि  समुद्री  में  उत्पादित  अमोनियम

 सल्फेट  प्रयोजन  के  लिए  भी श्रीमती  ए०  काले  :  आयात  की  गई

 खाद
 का

 प्रति  टन  मूल्य  क्या  है  ?  उपयोगी  नहीं  जिस  के  लिए  वह  अभिप्रेत

 कि  वह  धान्य  को  जला  देती  है  तौर  यह  किः

 श्री  के०  सी०  रवायात  की  हुई  ag  केवल  पत्ते  वाले  पौदों के  सम्बन्ध

 खाद  का  मूल्य  बदलता  रहता है  ।  एक  समय  उपयोगी  है  ।

 तथागत  मूल्य  ४८०  रुपए  प्रति  टन  था  ।  बाद  क
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रीਂ  किदवई )

 के

 में  कमी  हुई  तौर  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  मूल्य
 >  ।  यह  खाद  अनेक  वर्षों  से  प्रयोग  में  लाई  जा

 कम  हो  गया  Q  अब  भी  उस  खाद  का

 रही  है  शौर  यह  सफल  सिद्ध  हुई
 तटागत  जो  हम  को  विरेश  से  प्राप्त  हो

 रही  हमारे  द्वारा  निश्चित  भंडार  मूल्य  से  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :.  क्या  में

 अधिक  जापानी  खाद  के  परेशण  को  जान  सकता हुं  कि  कया  कुछ  ऐसी  वैयक्तिक  कम

 छोड़कर  जो  हमें  टी०  सी ०  Vo  के  द्वारा  प्राप्त  हें  जो  खाद  उत्पादित  कर  रही  हें  ौर

 gale  ।  वह  विद्वेष  परेषण  हमारे  हाथ  २४०  उत्पादन  का  खर्च  fas  में  उत्पादन  के  मूल्य

 रुपये  प्रति  टन  बेचा गया  है  |  वह  अत्यन्त  से  बहुत  कम  है
 a  यह  भी  कि  वे  सरकारी

 असाधारण  परिस्थितियों  के  झा धीन  है  ।
 मूल्य  से  कम  मूल्य  उल्लिखित  करती हे  ? a.

 जापानी  खाद  हम  को  जिसे  म॑  पहला  श्री  किदवई  :  में  समझता  हूं  कि  माननीय

 कहूंगा  उस  पर  क्यों  उपलब्ध  की  गई  है  इसके
 सदस्य यह  नहीं  जानते कि  वह  किस  विषय

 अनेक  कारण  हे  ।

 में  बात  कर  रहे  केवल एक  वैयक्तिक

 श्री  गोपाल राव  :  क्या  में  जान  सकता  फैक्टरी  ऐसी है  जो  अ्रालवे में खाद में  खाद  उत्पादित

 हू ंकि
 खादों  के  मूल्य  निश्चित  करते  समय  कर  रही है  ।

 उन  का  उत्पादन  का  खर्चे  कहीं

 सरकार  कृषकों  क्रय  शक्ति  के  महत्वपूर्ण  अधिक  हैं  कौर  इसलिए  वे  हमारे  पास  भंडार

 विषय पर  बिचार कर  रही  है  ?  पुरःस्थापन  के  लिए  am  ताकि  मूल्य
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 समायोजित  हो  सके  ।  एक  या  दो  लौह  तथा  श्री  अल्तेकर
 :  में  जान  सकता  हू

 इस्पात  ह कंमशालाय  हें  जो  उसे  एक  उप-उत्पाद  कि  हमारी  खाद  की  किस्म  उतनी  ही  अच्छी

 की  तौर पर  उत्पादित  कर  रही  वहां पर  है  जितनी  fe  विदेशों  से  प्राप्त  किसी  भी

 खर्च  कुछ  कम  है  क्योंकि  वह  मुख्य  उत्पाद  खाद की  ?

 थ्री  किदवई :  हम  को  ऐसी  ही  वादा

 wa श्रीमती  सुषमा  सेन  : क्या  में  जान  न | ह ती  करनी  चाहिए  ।

 हूं  कि  क्या  संविदा  भ्रपरावत्यं  तथा
 श्री  के०  के ०  बसु  :  क्या  हम  लोग  जान

 नीय है  ?
 सकते  हं  कि  कुल  खपत  का  कौन  सा  अनुपात

 श्री  किदवई  :  कौन  सा  afar  ?  वास्तविक  कृषकों  द्वारा  उपभुक्त  होता  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  टी०  सी०  ए  के  श्री  किदवई
 :  मुझे  तराशा है  कि  वहू

 साथ
 दूसरों  द्वारा  नहीं  प्रयोग  की  जाती  ।

 वह
 सेव

 कृषकों  द्वारा  ही  प्रयोग  की  जाती  है  |
 att  किदवई :  टी ०  सी०  Wo  के  द्वारा

 हमें  यह  मुफ्त  मिलता  है  कौर हम  उस  को  श्री  बेला यु धन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 अस्वीकार कर  सकते  |  पर  वास्तव में  हमारी  कि  खरीदारों  द्वारा  मांग  की  कमी  को  ध्यान में

 खपत  जितनी  ara  है  उस  से  कहीं  अ्रधिक  होनी  रखते  हुए  क्या  उत्पादन  को  घटाने  का  कोई

 चाहिए  जेसा  कि  माननीय  मंत्री ने  कहा  प्रस्ताव है  ?

 इस  ag  खपत  के  लाख  टन  हो  जाने

 की  हम  लोग  प्रिया  कर  रहे  हें  ।  तब  समुद्री
 श्री  किदवई  :  जी  नहीं  ।  जितना  अधिक

 हम  उत्पादित  करेंगे  उतना  ही  मूल्य  कम  होगा
 उत्पादन  प्रौर  यह  पर्याप्त हो  जायगा  |  हम  लोग

 इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हे  कि  इस  वर्ष
 कौर  कृषकों  को  इच्छा पु वेक  स्वीकार्य  होगा  |

 खाद  का  प्रयोग  उस  सीमा  तक  बढ़  जाये  जहां  श्री  झुनझुनवाला  :  क्या  कृषको ंसे
 केवल

 तक  वह  उपलब्ध हो  ।  भंडार  मूल्य  धन  भाड़ा  ही  लिया  जाता  है

 अथवा  कुछ  भ्रमण  प्रासंगिक  खर्चे भी  हे ं? श्री  ए०  Ato  च्  क्या  में  वह  ग्रस्त

 जान  सकता  हूं  उस  मूल्य में  जिस  पर  श्री  किदवई :  अन्य  प्रासंगिक  खर्चे  भी

 भंडार  को  खाद  देती है  कौर  जिस  पर  हें  और  इसलिये  प्रत्येक  राज्य  सरकार  जितना

 खेतिहर उस  को  लेते  हें  उस  मूल्य के  बीच  है  ?  अधिक  संभव है  उतना  कम  करने  का  प्रयत्न

 कर  रही  है  कौर  में  अया  करता  हूं  कि  हम श्री  किदवई :  भंडार  मूल्य  gy  रुपए
 लोग  कॉफ़ी  सीमा  तक  सफल  होंगे  ।

 समुद्री  मूल्य  ३१०  रूपये  e  ।

 श्री
 झुनझुनवाला  :  आजकल वह  क्या  है  ?

 श्री  ए०  सी  ४  गुहा
 :

 कया  में  यह  समझूं

 श्री  किदवई  : कि  ठीक  उसी  भंडार  मूल्य  पर  कृषकों  को  खाद  वह  विभिन्न  राज्यों  में

 मिलती है  ?
 विभिन्न  है  ।  उदाहरण  के  लिए  में  समझता

 हूं कि  fasta  बम्बई का  रेल  भाड़ा  ५०  रुपए
 थ्री  किदवई  :  जी  हां  ।  कृषकों को  खाद

 है  कौर  यह  कि  श्राप्तरिक  वितरण  ate  भाड़ा

 भडार  मूल्य  धन  रेल  भाड़ा  पर  मिलती है
 तथा  क्रयता-को  कमीशन  यह  सब  मिला  कर

 श्री ko  ato  ष  धन प्रासंगिक  बम्बई में  वह  ८०  रुपए  हो  जाता  बंगाल
 व्यय  |

 में  समझता वह  ५०  रुपए  है  कौर वे  उस  को
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 घटाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 इंस  प्रकार  AB

 गई  थी  कि  इस  से  पहले  कि  वें  बढ़ी  हुई  कोयला

 खपत  को  श्रन्तग्रंस्त  करने  वाली  प्रक्रिया  में
 विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न  भिन्न  है  ।

 के  लिए  भट्टी  के  तेल  से  कोयले पर

 श्री  झुनझुनवाला :
 में  यह  जानना  कोई  परिवर्तन  उन्हीं  कोयला

 area  हैं  कि  भाड़े  को  छोड़  कर  कमीशन  के
 mat  पहले  भ्र भि निश्चित  कर  लेना

 खर्चे  और  प्रासंगिक  खर्चे  क्या  ह  ।  भाड़ा  एसी
 चाहिए

 कि  कया  कोयले  की  बढ़ी  हुई  मांग  को

 वस्तु है  जो
 कम  नहीं  की  जा  सकती

 ।  पूरा  करना  संभव  होगा  |

 प्रइन  नहीं  उठता  । श्री  किदवई  :  यह  सूचना  राज्यों  से

 उपलब्ध  हो  सकेगी  ।  हम  लोग  हर  राज्य  को
 शी  ए०  एम०  दास  क्या म  पुछ

 उस
 की  मांगें  भेज  देते  हें  प्रौढ़  तब  वे

 वितरण
 सकता  हुं  क्या  कोयले  का  उत्पादन

 का  प्रबन्ध  करते  हें  ।
 १९५१-५२  के  ३४०  लाख  टन  के  कभी

 श्री  जी०  पी०  वर्तमान  प्रति  दिन  लेखनीय  अकड़े  से  गिर  गया  है  ?

 के  उत्पादन  की  गति  क्या  क्या  कोई
 श्री  के०

 ato  रेड्डी  जी  वह

 उल्लेखनीय  सुधार  हुमा  है  ?
 गिरा  नहीं  है  ।  इस  के  विपरीत  वह  बढ़  गया  है  |

 श्री  किदवई
 :  ag  उस  से  अधिक है  जो  श्री  ए०  सो०  गुहा  :  कया  में  जान  सकता

 कि  हम  लोगों  ने  सामथ्यं  की  तौर  पर  अनुमान  हूं कि  कयाਂ  कोयले की  खानों  के  निकट  गत  वर्ष

 लगाया  था  ।  ठीक  आजकल  वहू  १,०००  टन  से  प्रतीक  कोयले  का  संचय  sare  ?

 प्रति  दिन  उत्पादित  कर  रही  है  ।
 sit  के०

 सी
 ०

 रेड्डी  खदानों  के

 उद्योगोंको कोयले  की  पूति  ऊपर  का  स्टाक  अधिक  मात्रा  में  रहा  किन्तु

 eg.  श्री  ए०  ato  गुहा  कथा  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  वह

 उत्पादन  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  प्रगामी  रूप  से  कम  किया  जा  रहा  है  ।  खदानों

 के  ऊपर  का  स्टाक  बढ़ने  के  बजाय  घट  रहा क्या  गत  ay  उद्योगों  को

 las  की  पति  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  श्री  ए०  ato  गुहा :  किसी  भी  दशा  में

 हुई  वह  गत  वर्ष  से  प्रभी  भी  अधिक  है  |

 क्या  सरकार  ने  उद्योगों  से  श्री  के०  सी ०  नहीं  में  ने  कहा
 यथासम्भव  तेल  का  प्रयोग  करने के  लिए

 at  कोयले  पर  संयुक्त  न  करने  के  लिए

 कि
 वह  घटता जा  रहा  है  ।  वह  गत  वर्ष  से

 अधिक  नहीं  है  ।

 कहा  और

 श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  वह  अधिक

 गत  वर्ष इस  कठिनाई का  कारण  ?  संचय  रेल  के  डब्बों  की  सुविचारों  की  कमी  के

 उत्पादन  मंत्री
 के०  सो०  :  कारण  ग्रोवर  यदि  ऐसा  है  तो  रेल  के  seat

 जी  उन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  छोड़  कर  की  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  क्या  किया

 जो  ऐसे  क्षेत्र  में  विद्यमान  हैं  जहां  यातायात  गयाहै ?

 कठिन है  ।  भी ०  के०  ato  रेड्डी  :  यह  एक  ऐसा
 जी  नहीं  ;  लेकिन  उद्योगों  को  प्रशन है  जिसका  उत्तर रेल  मंत्री  को  देना  होगा

 र  सेही  उन्हीं  के  हितों  में  चेतावनी  पर  म  यह  कह  सकता  हूं  कि  «&  त  वर्ष
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 श्री  अचल  सिंह  :  मंत्री  महोदय
 के  निकट  स्थिति  निश्चित

 रूप  से  सुधर

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  का  कोटा

 साल  Yo  पर  सेंट  क्यों  कम  कर  दिय
 रेल  के  डब्बे  की  उपलब्धता  को  पार  कर  जाती

 ~
 है, और  ऐसी  दशा  में  उस

 के
 कारण  कुछ

 गया
 है

 ?

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  मुझे  ऐसी  किसी मात्रा  में  कठिनाई  है  ।

 श्री  gto  एन०  fag  :
 क्या  यह  सत्य  है

 कि

 सेठ  अचल  सिह  क्या  यह  काले
 की

 उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा  निश्चित  कुछ
 कमी की  वजह  से  किया  गया  है  या  वैगनों  की

 afar  के  कोयले के
 श्रावागसन

 में  बाधा  पहुंची है  ?
 att  ato  पी०  क्या  में

 जो  के०  सी ०  रेडडी  :  मेरे  ज्ञान  में  नहीं  ।
 ता

 हूं  कि
 खानों के  ऊपर  संचित

 श्री  के०  Fo  क्या  हम  लोग  जान

 सकते  हैं  कि  यह  wat  तक  कोयले  का  संचित  एसे  बिगड़ने  प्रतिशत क्या  है  ?

 स्टाक  कब  तक  साफ  हो  जायेगा  ?

 श्री  के  ०
 सी

 ०
 रेड्डी

 :  में  नहीं  समझता

 शी  के०  सी०  हम  लोग  प्रत्येक  कि  वह  किसी  भयंकर  रूप से  बिगड़ रहा  है

 असन  सर  संपत  पर  से  fafeaa  eo  से  कुछ
 fa  al  सकता  2  ||  में  निश्चित  सुचना

 यह  नहीं  कह  सकता कि  इस  में  कितना  स  नहीं दे  सकता

 लगेगा  |  श्री  ato  पी०  नायर
 :

 में  ने  बिगाड़  का

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :  संचित  कोयले  पति शतक  पूछा  था  ।

 कया  वर्तमान  टन  भार  कया  है  ?

 श्री  के०  सी ०
 रेड्डी

 :  क्या  में  जान  अन्यथा वे  बता  देते  ।

 सकता
 हूं  कि

 क्या  समुचित  वर्षा  की  कमी  के
 श्री  के०  सी०  में

 कारण  वहां  हाल  की  विद्युत  शाक्ति  में  कटौती
 नहीं  बता  सकता । के  कारण  दक्षिण

 से
 अधिक  कोयले  की  पूर्ति

 श्री  रवय्या
 :

 क्या  दक्षिण  कोरिया  कौर

 मलाया
 को

 कोयला  निर्यात करने  से  पूर्व श्री  क्०  सी'०  विद्युत  की  पूति
 सभी  कोयला  उपभोग

 संघों  जैसे  तम्बाक् की  कमी  के  कारण  अब  जो  आपवादिक

 कठिनाइयां  पेदा  हो  गई  हैं  उन  के  कारण  में
 उत्पादक  संघ  तथा  अरन्य  गंगों  की  भी

 हम  दक्षिण  भारत  को  दे  सकते  हैं  ।
 श्री

 के ०
 सो०  सभी  विभिन्न

 रूप
 से  भी

 यातायात
 की

 कठिनाइयों
 के

 कारण
 मांगें  विभिन्न  उद्योगों से  लि

 क्षीण  को  मूर्तियां  देने  में  कुछ  कठिनाई  है

 मुझे  कभी  तक  पता  नहीं  है  कि  विद्यत  पति
 के  के  विभिन्न  जागी

 प्रत्येक  उद्योग  अमुक  प  न  कर

 द्वारा  कितनी  कोयले की  अतिरिक्त  मात्रा की  चूंकि
 विशेष

 उद्योगों  के  लिए  पूर्ति  की  कमी  है श्रावइ्यकता  है  |  में  उस  का  नहीं  झतः हम को हम  को  अपने  निर्यात सर्वथा  बन्द  कर
 दे  सकता  ।

 देने  चाहियें  ।
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 श्री  मेघनाद  क्या  दक्षिण  में  केन्द्रीय  अफ्रीकी  संघ  के  लिए  एक  योजना  सामने

 4  काट  जिले  के  उन  ad-faattt AT STAT का  उपयोग

 करने के  लिए  कोई  प्रयत्  किया गया  है  जो
 रखी  गई  है  प्र  उस  पर  चर्चा  हो  रही

 दक्षिणी  उत्तरी

 कोयले  के  स्थान  पर  काम  में
 लाये

 जा
 सकते

 शिया  ौर  न्यासालैण्ड  में  लगभग

 (Xo,  Goo  v,000  भारतीय  हं
 श्री  के०  पी०  कदाचित  माननीय

 एक  संघ  के  लिए  प्रस्ताव  अभी  तक
 सदस्य  म्र्भ्  अंगार की शर की  प्र  संकेत कर  रेह  ?  वस्था में है प्ौर यह में  है  और  यह  कहना  कठिन है  वह

 श्री  मेघनाद  साहा
 :  जी  हां  ।  उन  क्षेत्रों  के  भारतीय  समुदाय  को  Meas

 किस  प्रकार  प्रभावित करेगी  ।
 श्री  के०  सी

 ०  रेड्डी  :  वह  wa तक

 योजना की  ददा  में  मद्रास  सरकार  द्वारा  शर  ।
 इस  प्रस्ताव

 एक  भ्रग्रगामी योजना  ea.  गई  हैं  और
 में  सरकार  की शभ्रोर से  संयुक्त  राष्ट्र संघ  या

 कभी  तक  कोई  उत्पादन  नहीं  |  अग्रगामी
 संयुक्त  राज्य  को  औपचारिक  संचार  नहीं

 योजना  के  सफल  हो  जाने  के  उपरांत  कौर
 भेजा  गया  है  ।

 किन्तु  यह  कि  भारत

 उत्पादन  शुरू  हो  जाने  के  उपरांत  स्थिति  थोड़ी  सरकार  दिलचस्पी  रखती  है  भ्र ौर उस  का

 बहुत  सुधरेगी  ।
 विचार  है  कि  इन  क्षेत्रों  के  श्रफ़ीकी  निवासियों

 केन्द्रीय  अफ़रीका  संघ  के  विचारों  पर  पूर्ण  विचार

 सुज्ञात है  ।  अवसर  पड़ने  पर  सरकार  के  विचार
 *९७  श्री  ए०  सी  ०  क्या  प्रधान

 सम्बन्धित  सरकारों  को  श्रौपचारिक रूप  से
 मंत्री  कृपा  कर  बतायेंग े:

 संचारित  कर  दिए  जायेंगे ।
 क्या  भारत  सरकार  ने  दक्षिण

 sit  उत्तर  रोडेशिया  तथा  न्यासा लैण्ड  के  लिए  श्री ए०  ato  गुहा
 :

 क्या  में  जान  सकता

 उस  केन्द्रीय  wt  संघ  योजना पर  ध्यान
 हूं कि  पहले  के  श्राज्ञापित  क्षेत्रों  या  उन  क्षेत्रों

 दया है  जिस  पर  आजकल  चर्चा हो  रही  है  ;  मेंसे  भी  जो
 श्री

 न्यास त्व  परिषद्

 के  श्राधानी  हैं  कोई  इस  संघ  में उन  प्रदेशों  में  श्रघिवासी  भारतीयों

 की  संख्या  कौर  योजना से  उन  की  भविष्य  सम्मिलित हैं  ?

 स्थिति  कहां  तक  प्रभावित  होने  की  संभावना
 श्री  जवाहरलाल नेहरू

 :  दुःख  है  कि  में

 इस  का  उत्तर  बिना  पुछताछ  के  नहीं  दे  सकता  ।
 क्या  wearer  प्रदेशों  की

 मुझे  निश्चित रूप  से  नहीं  मालूम  है  ।
 स्वायत्तता  अथवा  स्वायत्त  शासनके  दृष्टिकोण

 से  सरकार ने  संयुक्त  राष्ट्र संघ  से  संयुक्त  श्री  ए०  सी०  क्या  संघ  के  लिए

 राज्य  की  सरकार  से  इस  संघ  प्रस्ताव  के  बारे  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  की  संयुक्त  संघ  की

 में कोई  लिखापढ़ी की  और  न्यास त्व  परिषद्  अथवा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 की

 क्या  सरकार  ने  यह  बता  दिया  है  कि  साधारण  सभा  असेम्बली  )  के  सामने

 विचारार्थ wrt  की  संभावना  है भारत  के  भावी  विकास  में  महत्वपूर्ण

 रुपये  साथ ि  ?
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  साधारण  रूप

 प्रधान  जवाहरलाल  :  से  वह  अपने  श्राप  सामने  नहीं  कराती  जब  तक
 भारत  सरकार  यह  जानती  है  कि  कि  कोई  पक्ष  उस  को  सामने  न  लाये  ।
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 श्री yo  सी०  कहा  क्या  में  जान  सकता  श्री  ए०  एम०  थामस  खड़े

 हू ंकि  क्या  भारत  का  इस  प्रस्ताव को  संयुक्त  :  माननीय उपाध्यक्ष  महोदय

 1.0  संघ  के  सामने  लाने  का  कोई  विचार  है  ?  सदस्यों
 नें  प्रदान  प्रस्तुत किया  है  उन  को

 पूवेबतिता मिलनी  श्रावस्ती
 +
 Q  । श्री

 जवाहरलाल  नेहरू  :.  जी  नहीं  1

 श्री  के  सुब्रह्मण्यम :  क्या  यह  तथ्य है

 बमन  ॥

 कि  केन्द्रीय  अफ़रीका  में  बसे  हुए  भारतीय  वहां  श्री  बमन
 :

 कुछ  समय  पहले  यह  मालूम

 के  श्वेत  लोगों  के  साथ  एक  मत  हो  रहे  हें  ?  हुआ था  कि  खाद  के  निकालने  के  बाद  श्रावण

 के  बचे  हुए  झ्रवपंक से  सीमेन्ट श्री  जवाहरलाल  नही ं|
 निर्माण के  लिए  एक  सीमेन्ट फैक्टरी  शुरू  कीः

 सिद्धी  में  यूरिया  और  अमोनियम
 जा  सकती है  ।  उस  योजना  के  सम्बन्ध

 नाइट्रेट का  उत्पादन
 सरकार  कहां  तक  बढ़ी  है  ?

 *e ¢,  श्री  बमन  :  कया  उत्पादन  मंत्री

 कृपा कर  बतलायेंगे  कि  समुद्री में  यूरिया  wiz
 श्री  के०  पी०  रेड्डी

 :
 मेरा  निवेदन  है

 कि यह  एक  aaa  भिन्न  set  है  ।  किन्तु satay  नाइट्रेट  उत्पादन के  लिए

 फैक्टरी के  विस्तार  के  हेतु  कया  प्रगति  हुई  है  ?  माननीय  सदस्य  की  सुचना  के  लिए  में  बता

 दूं कि  एसोसियेटेड सीमेन्ट
 जिस

 के  '
 उत्पादन  मंत्रो  के०  Ato

 साथ  सीमेन्ट  के  निर्माण  के  हेतु  sala
 प्रशासनिक ae  टेक्निकल  विशेषज्ञों  का  एक  कार्बोनेट  नवेक  के  उपभोग  के  लिए  हमने

 दल  जिस  में  टी०  सी०  ए०  का  भी  एक  समझौता  किया  काफ़ी  अच्छी  प्रगति
 निधित्व  १०  फरवरी  १९५३  को  कर  रही है  ।

 उत्तरी  अमेरिका  six  योरप  भेजी  गयी  है

 उन  देशो ंके  मुख्य  यूरिया  कौर  waar
 श्री  ए०  एम०  टामस  :  समुद्री  फ़ैक्ट्री  के

 पास  चलने  वाली  सहायक  उद्योग
 नाइट्रेट के  संयन्त्र  को  देखने  के  लिए  ak

 कौन से  हैं  ? समुद्री में  भ्रपनाने  के  लिए सब  से  अधिक

 उपयुक्त  पद्धति  को  चुनने की  दृष्टि से  यूरिया  श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  अयंगार कु  संयन्त्र

 तथा  अमोनियम  नाइट्रेट  के  निर्माण की  विभिन्न
 स्थापित  करने  का  एक  प्रस्ताव  है  शहरों एक

 पद्धतियों का  करने के  लिए  ।  ऐसी  प्रस्ताव  यूरिया  ate  अमोनियम नाइट्रेट  के

 आशा  की  जाती  है  कि  यह  दल  भ्रध्ययन  निर्माण के  लिए एक  संयन्त्र रखने  का  है  लेकिन

 समाप्त  करने  कौर  एक  प्रतिवेदन  सामने  रखने  जहां  मुझे  मालूम  है  कोई  wey  संयुक्त

 के  लिए  लगभग  दो  मास  लेगा  ॥
 नहीं है  ।

 श्री  बमन :  यदि  समुद्री  में  यह  उत्पादन
 श्री  बंसल

 :  क्या  वहां  पर

 आरम्भ  करना  वांछनीय समझा  जाता  है  तो  )  निर्माण  करने  का

 क्या इस  को  राज्य  उपक्रम अथवा  निजी
 प्रस्ताव है  ?

 उपक्रम  द्वारा  प्रारम्भ  करने  का  विचार  ह
 *

 श्री
 के०

 सी०  रेड्डी  :  वह  fast
 श्री  के०

 सी०  रेड्डी  :  वहू  एक  बहुतਂ

 श्वा इज् से  तथा  केमिकल्स लिमिटेड  द्वारा  आरम्भ
 छोटा  संयन्त्र  है  ।

 किया  जायेगा  ait  यह  एक  राज्य  उपक्रमण  श्री  मेघनाद  2
 यह  फैक्टरी  सरकारी

 अथवा  वैयक्तिक  प्रबन्ध  के  आधीन  रहेगी  ह
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 श्री  के०  ato  tet  :  कौन सी  ?
 बतलायेंगे  जिन  केਂ  सम्बन्ध  में  उद्योगों  के  विकास

 तिथि  पंजीयन  PER  के  आधीन श्री  मेघनाद  साहा :  ये  सभी  सहायक

 अमोनियम  विकास  परिषदें बनाई  गई  हें  ?

 सी था नोल  (  प्रोदीन्यव )  श्र  अयंगार  कन्द  इन  परिषदों  का  कृत्य  क्या  है  उस

 संयन्त्र  बोवेन  प्लान्ट  )  ।  उद्योग के  सम्बन्ध  में  जिस से  बे  प्रजुष्ट हें  ?

 शी
 है०  सी

 ०  रेड्डी  :  एक
 अवसर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी० कृ पर  माननीय  सदस्य  के  एक  का  उत्तर
 हस्गसाचारी

 (*)  इन  के  लिए  विकार

 देते  हुए  में  ने  कहा  था  कि  यह  सब  राज्य
 परिषदें

 होंगे  सीमेन्ट  के  निर्माण  को  छोड़  (१)  भारी  रसायन  कौर  ;

 कर  जिस के  सम्बन्ध  में  हम  ने  एसोसियेटेड  कौर

 सीमेन्ट  कम्पनी  के  साथ  एक  समझौता  किया  है  ।
 (२)  wert दहन  यन्त्र  ate

 थो  मेघनाद  साहा
 :  इस  तथ्य को  ध्यान  संचालित  उदंच  पहले  ही  लगाये  जा

 में  रखते हुए  कि  इस  देश के  किसान  विभिन्न  चुके  चोरों  का  लगाना

 धीन है  । प्रकारों  की  खादों  के  उपभोग  के  शादी  नहीं

 क्या  feast  फैक्टरी  के  साथ  खादों के  उपभोग  अधिनियम के  द्वितीय  अनुसूची  की

 तथा  उन  के  समुचित  सम्मिश्रण के  लिए  एक  कौर  ध्यान  शभ्रामंत्रित किया  जाता  है  ।

 श्रत्वेषण  प्रयोगशाला  सौंपने  की  कोई
 सरदार  हुक्म  fag:  ये  परिषदें  किस

 योजना है  ?  प्रकार  गठित  की  गई  नाम  निर्देशन  से

 भ्रथवा  किसी  अन्य  तरीके  से  ?
 थ्रो  के०  सी०  में  समझता  हूं

 कि  यह  खाद्य  तथा  कृषि  के  माननीय  मंत्री  के  श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  नाम

 सतत  विचार  के  area है  ।  शन  से  गठित |

 शी  के०  के०  क्या में  जान  सकता  सरदार  हुक्म  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 हु ंकि  समुद्री  में  निमित  सीमेन्ट  के  लिए  कुछ  विशेषज्ञ  हम  को  इन  विकास  परिषदों

 सियेटेड
 सीमेन्ट  कम्पनी  जो  मूल्य  लेती  के  बनाने  के  सम्बन्ध  में  मंत्रणा  देने  के  लिए

 कया उस  पर  सरकार का  कोई  नियन्त्रण  है  ?
 भ्रामंत्रित किए  गए  हें  ?

 श्री  के०  सी ०  मुझे भय  मेरे  श्री  टी०  टी०  जी

 माननीय  सहयोगी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कुछ  समय  पूर्व  एक  विशेषज्ञ  यहां  पाया  था  ।

 को  उस  का  उत्तर  देना  है  ।
 श्री  एस०  ato  सामन्त

 :
 कया  में  जान

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  हम  यूरिया  कौर  सकता  हूं  कि  कितने  उद्योगों  के  लिए  सरकार

 इस  समय  इन  विकास  परिषदों को  बनाने अमोनियम  नाइट्रेट से  सीमेन्ट पर  जा  रहे

 हैं  ।  श्रगला  ।
 का  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  के०  है ०  बसु
 :

 वे  उस  फायदे  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  जैसा  कि

 रह ेहैं  ।  माननीय  सदस्य  जानते  उद्योगों  की

 परिषद् ने  सात  उद्योगों के  लिए  विकास

 परिषदें  बनाने  की  सिफारिश की  थी  ।  सरकार
 *९९.  सरदार  हुक्म  बया

 ने  दो  के  लिए  परिषदें बनाई  हैं  ।  दूसरों  का बासिम  लथा  salt  मंत्री  कपा करब a  उद्योग
 विचाराधीन  है  ।
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 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  पिछले
 प्रधान  मंत्री के  स  सचिव  Ho

 बेदीन में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  उपयुक्त
 एन०  :

 कर्मचारियों  की  के  कारण  वे  इन  आधिक  विकास  20,€  १,४००  रुपए

 बिकास  परिषदों  को  बनाने में  श्रसमथे  १,८  2, 08,500  रुपए ara  wether

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  कमी  ee  TY  हनन  कल  ce  नाना  मान

 बिकास  परिषदों के  बनाने  में  भी  रोड़ा  झटका  कुल
 g,§  ¥, 2%,  २००  रुपए

 ह  य  वि
 रही है  ?

 श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  दो  के  Rom kQ-¥XX  तक  का

 सम्बन्ध में  कमी  wa  तथ्य  नहीं  है  ।  अन्य के
 झा धिक  विकास  द,२८,२  &%  रुपए

 आसाम  राइफल्स  ६७,२  2, ek ¢  रुपए सम्बन्ध  कमी  तथा  अन्य  बातें  प्रवर्तित हैं  ।

 सरदार  हुक्म  क्या  में  जान  सकता  दिसम्बर  से  urd  तक  के  महीने  इन

 झ्रांकड़ों  में  सम्मिलित  नहीं  किए  गए  हें  ।  उस
 हूं कि  क्या  इन  नाम  निर्देशकों को  करने  में

 सरकार  विभिन्न  हितों  जेसे
 काल में  भारी  खर्चा  होता  है  ।

 नियोजकों  अ्रथवा  wea  सम्बन्धित  व्यक्तियों  atta  विकास  :

 का  विचार करती  है  ?  खर्चे  की  मर्दे  ये

 श्री  टी०  टी  ०  इन  कृषि  (  कौ दश कृमि  पालन

 gat  में  प्रत्येक  सम्बन्धित  हित  स्थान  पाता  है  |  तथा

 श्री  के०  के०  क्या  में  विद्यालय का
 तथा  लोक  स्वास्थ्य  सेवाओं  का

 नाम  तथा  विकास उस  की  राष्ट्रीयता  जान

 सकता हूं  ?  आसाम  राइफल्स  :

 पदाधिकारियों  का  बे  तन  कौर  स्थापना  । थी  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वह

 दौर  चला  लेकिन  मेरा  विश्वास  है  वह  भत्ते र  मानदेय  |

 शक
 शस्त्र  और  युद्धोपकरण  |

 ry  खरच  |
 आदिमजाति क्षेत्रों  का  विकास

 बालीपारा  सीमन्त  भूखण्ड *
 १००,  श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या

 प्रधान  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  एबोर  पहाड़ी  जिला  |

 मिमी  पहाड़ी  ज़िला  |
 वह  राशि  जो  कि  १९५२-५३  के

 आयव्ययक  में  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  के  कुछ  झ्रादिम  जाति  क्षेत्र  असीम  राज्य

 जाति  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  afer  की  में  भी  कौर  मनीपुर  राज्य  का  माओं

 गई  थी  जिस  में  श्रीराम  राइफल्स  का  क्षेत्र  राज्य  के  खासी  जैन्तिया

 भरण-पोषण  सम्मिलित  था  ;  पहाड़ी  जिलों  के  चिरा पूंजी  जोड़  दूं  ।

 उसी  में  से  कितना  श्रादिमजाति
 श्री  एस०  ato  सामन्त :  क्या  में  जान

 क्षेत्र में  व्यय  किया गया
 सकता कि  वहां  के  श्रादिमजाति के

 खर्चे की  मद्दे  कया  a  लोगों  के  शीघ्रगामी  उत्थान के  लिए  श्रीराम

 प्रधान  मंत्री  ने  कितने  के  झा दि मऊ  त  क्षेत्रों  में  ज़िला  ate  प्रादेशिक

 जाति  क्षेत्रों  का  दौरा  क्या है  ?  परिषदें
 बनाई  गई  हे  ?
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 श्री  जे०  एन०  हजारिका :  जहां  तक
 स्वास्थ्य  सेवायों  के  विकास  पर  व्यय  किया

 प्रभाकरण  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  वहां  ज़िला  गया है  ।  क्याम  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 परिषदों का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  किन्तु  जाने  वाले  बच्चों  को  पुस्तकें तथा  वस्तुएं

 ग्रासाम  के  इन  स्वायत्तशासी  जिलों  के  लिए  मुफ्त दी  गई  हे  ?

 उन्होंने  पहले  ही  जिला  परिषदें  शुरू  कर  दी  हें  ।
 श्री  ज०  एन०  स्कूल

 जाने

 वाले  बच्चों  के  मुफ्त  पुस्तकें  तथा  अन्य  वस्तुएं
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  कोई  राशि

 उनकी  जीवित  जेसे  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  लेकिन  कभी

 उनका  उनकी  स्वदेशी  कलाएं  कौर  कभी  उनकी  सहायता  अनुदानों  तथा  अंशदानों

 के  लिए  उपबन्धों से  की  जाती है  |  अनाथ शिल्प  के  प्रोत्साहन पर  व्यय  की  गई

 बालकों  कौर  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को

 पुस्तकें  तथा  अन्य  वस्तुएं  मुफ्त  दी  जाती  हैं  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  =

 माननीय  सदस्य  का  यदि  में  सम्पूर्ण
 श्री  किलिंग  :  क्या  में  जान  सकता

 झा दर सहित  ऐसा  कहूँ  बहुत  यथार्थ  रूप

 हूं  कि  झा साम  राइफल्स  के  भरण-पोषण  के
 से

 शब्द  रचित  नहीं  था  ।  उन्होंन  उत्तर-पूर्व

 सीमान्त  के  झादिमजाति  क्षेत्रों  को  निर्दिष्ट
 लिए  खर्चे  किस  प्रकार  दत्त  र-पूर्वे  आ्रादिमजाति

 क्षेत्रों  के  विकास के  हेतु  श्रायव्ययक  में

 किया  ake  जो  उत्तर  दिया  गया  है
 लित  किए  गए  हें  ?

 रुपए  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  से

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यदि  वह  गत  वर्ष  के सम्बन्ध  रखता  है  ।  श्रीराम  मनीपुर

 भ्र  त्रिपुरा  में  अन्य  श्रादिमजाति  क्षेत्र  हैं  आयव्ययक में  तो  वह  था  |  यदि वह  वहां

 है  तो  आगामी  झायव्ययक  में  वह  करायेगा  ।
 इस  उत्तर  में  सम्मिलित  नहीं  हें  ।  में  इस  को

 ं  बिलकुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  ।  जो  माननीय  सदस्य  क्या  चाहते  हे  ?

 दिए  गए  हे  वे  केवल  उत्तर-पूर्व  सीमान्त
 श्री  रीडिंग  किलिंग :  मेरा  प्रशन  था

 अभिकरण  से  सम्बन्ध  रखते  हे  ।  कि  राइफल्स  के  भरण-पोषण  के

 लिए  खर्चे  किस  प्रकार  उत्तर-पुर्व  आदिम  जाति

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछें  गए  क्षेत्रों  के  विकास  के  हेतु  झ्रायव्ययक  में
 अन्तिम  fe  क्या  कोई  धन  उन  की

 सम्मिलित  किए  गए  हें  ?
 कलाओं  are  नृत्यों  शादी  के  विकास

 के  लिए  खर्चे  अथवा  बंटित  किया  गया  जवाहरलाल  वे  इसलिए

 सधघ्बम्थ  में  नहीं  समझता  कि  कोई
 सम्मिलित  किए  गए  हें  क्योंकि  wea  उस

 राशि  के  सम्बन्ध  में  था  जो  उन  के  विकास  के
 विशेष  राशि  उन  के  लिए  ऑ्रनुदान  की  गई  है  |

 किन्तु  यह  एक  एसा  विषय  है  जिसका  सम्बन्ध  लिए  श्र  राइफल्स  के  भरण-पोषण

 स्वायत्तशासी  जिला  परिषदों  तथा  अन्य  के  लिए भी  बंटी है  ।  दोनों  आंकड़े

 सम्बन्धितों
 से  लेकिन  हम  उन  को  हर  प्रकार  अलग  अलग  दिए गए  ह

 से  tater  करना  चाहते  हैं  ।  श्री  राज्यांश  किलिंग  :  क्या  सरकार  ने

 इन  झ्रादिमजाति  क्षेत्रों  के विकास  के  लिए

 श्री  ए०  सी०  सामन्त :  माननीय  मंत्री  wet  सड़कों  के  भारी  महत्व  पर ध्यान

 ने  acorn  कि  कुछ  घन  इन  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  दिया  और  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 क्षेत्रों  में  वैद्यक  स्वास्थ्य  तथा  में कोई  प्रगति हुई  है  ?
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 att  रीडिंग  fates  :  वे  कौन  सी  सब  से att  जवाहरलाल ५  सड़कों &

 निर्माण  को  सर्वोपरि  पूर्ववतिता  दी  जाती  है  |  अधिक  सामान्य  तथा  महत्वपूर्ण  समस्यायें  थीं

 जिन  पर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  उन  की  यात्रा
 श्री  आर  Fo  में  संसद्  सचिव

 के  समय  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  द्वारा  श्रावित
 से  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता हूं

 ।
 किया गया  था  ?

 (att  Alto  Fo  चौधरी  नशर  मी

 wet  किया )
 थ्री  जवाहरलाल  मातनीय  सदस्य

 उत्तर  पुर्व  सीमान्त  प्रभाकरण  अथवा
 श्री  ज०  एन०  हजारिका  :  में  संतुष्ट  कासी  नन  की  कौर  संकेत  कर  रहे  हें  ?

 att  सी  मानत  प्रभाकरण  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 माननीय  सदस्य  को  उस  भाषा  का  प्रयोग  श्री  जवाहरलाल  सब  से  बड़ी

 नहीं  करना  चाहिए  ।  माननीय  सदस्यों  को  समस्या  सितारों  की  थी  !  दूसरी  समस्या

 हिन्दी  अ्रथवा  wast  में  बोलना  चाहिए  ।  waar  दूसरी  मांग  स्कूलों  के  लिए  थी  ।  वे

 श्री  आर०  Ho  चौधरी  :  हम  लोगों  को
 wy  विषयों  पर  प्रभुत्व  रखते  हे  ।

 अपनी  मातृभाषा  में  बोलने  wt  अनुमति है  एकीकृत  लौह  तथा  इस्पात  संयन्त्र  को  स्थापना

 अर  यह  एक  दुलंभ  अवसर  है  जो  मुझ  को
 *2o3.  श्री  नाना दास  :  FAT  उत्पादन

 मिल  रहा  है  ।
 मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे

 उपाध्यक्ष  इस  सदन  के  बाहर
 एक  एकीकृत  लौह  तथा

 अपनी  मातु भाषा  में  बोलने  का  काफ़ी  अवसर
 इस्पात  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिए  कुछ

 रंहता  है  ।
 जापानी  तथा  ग्रमरीकी  हितों  के  साथ

 श्री  बेलो राम  दास  :  व्या  सीमान्त  विवाद  समाप्त  हो  गये  कौर

 अ्रमभिकरण  में  कोई  सामुदायिक  योजना
 यदि  ऐसा  है  क्या  सरकार

 की  गई  ae  यदि  ऐसा  है  तो  किस  खर्चें

 पर
 ह  किए  हुए  समझौते  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर

 रखने का  विचार  करती  हैं  ?

 श्री  to  एन०  हजारिका  जो  हां  ।
 उत्पादन  मंत्री  के ०  सो ०

 एक  विकास  योजना  आरम्भ  की  गई  है श्रौर  वादविवाद  समाप्त हो  गए
 तीन  वर्षीय  योजना  के  एक  वर्ष  में  लगभग

 &,  3,000  रुपए  खच  होंग  |  चूंकि  कोई
 *
 समझौता  नहीं  हु

 है  इस  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  बेलो राम कदा सक  क्या  किए  गए

 कार्यों  का  प्रकार  में  जान  सकता  हूं  ?  श्री  नानादास
 :

 यह  तथ्य

 है  कि  सरकार ने  अमरीकी  तथा  जापानी

 श्री  to  एन०  हजारिका :  कार्यों  का  हितों  के  साथ  नवीन  लौह  तथा  इस्पात  संयन्त्र

 wart  है--कृषि  सम्बन्धी
 की स्थापना में  दिल्ली तथा  श्रमिक  सहयोग

 स्वास्थ्य  तथा  ग्रामीण  के  लिए  होने  वाली  समझौते  की  बातचीतें

 सामुदायिक  मनोविनोद  केन्द्रों  सहित  छोड़  दी  हें  क्योंकि  हितों  द्वारा  लगाई  गई
 सामाजिक  वयस्क  शिक्षा  शादी  ।  दाते  संयन्त्र  के  राज्य  नियन्त्रण  के  विपरीत
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 श्री  के०  Ato  रेड्डी  उस  दिन  म  करने के  लिए  हर  आवश्यक  कायंवाही कर
 >

 लंदन  स्थल  पर  उस  प्रश्न  का  उत्तर  &  है  ।  amt  एक  शिल्पी  मिशन  बनाया

 चुका  हुं  ।  गया है  जिसमें  विश्व  बैक  का  एक

 अमेरिका  में  कॉमर्स  की  फार्म  का  एक  प्रतिनिधि श्री  नानादास  :  क्या  यह  तथ्य

 है  कि  पौण्ड  पावना  पाने  तथा  उन  का  उस
 कौर  भारत  सरकार  का  एक  पदाधिकारी  भी

 है
 ।

 उस  ara  ने  काय  प्रारम्भ  कर  दिया  है प्रयोजन  के  लिए  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार

 wea  डिटेन  का  नवीन  संयन्त्र  की  स्थापना  में
 कौर

 हम  लगभग  दो  मास  के  समय  में
 उच्

 आयोग  के  प्रतिवेदन  की  आशा  कर  रहे  है॥ दिल्ली  तथा  afar  सहकार  के  लिए  सहयोग
 उस  के  प्राप्त  होने  के  उपरान्त  हम  इस  एकीकृत पाने  का  इरादा  कर  रही  है  क्योंकि  इंगलैण्ड
 लौह  तथा  इस्पात  संयन्त्र  के  अधिष्ठापन  को के  हितों  शर्तें  अमरीकी  तथा  जापानी
 जल्दी  करने के  लिए  हर  संभव  कार्यवाहियां हितों  की  शर्तों  से  अधिक  oraz  ?
 करेंगे

 श्री  के०  सो ०
 वह  सब  कुछ  केवल

 भ्र मु मान  कौर  किस्सा  है  ।  ऐसी  कोई  चीज़
 श्री  के०  के०  कया  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  एक  एकीकृत  संयन्त्र घटित  नहीं  हुई  है  ।

 स्थापित  करने  का  विचार  अन्तिम  रूप  से
 श्री  नाना दास :  क्या  में  जान

 छोड़  दिया  गया  है  ?
 सकता  हूं  कि  क्या  प्रस्तावित  हकीकत  लौह

 इस्पात  संयन्त्र  पूर्णतया  राज्य  अधिकृत  श्री  के  ०  सी०  रेड्डी
 :  वह  छोड़  नहीं  दिया

 गया है  ।  इस  के  विपरीत  हम  इस  विषय  के प्रौर  नियन्त्रित  होगा  या  क्या  वह  केवल  एक

 राज्य  नियन्त्रित  योजना  होगी  ?  सम्बन्ध  में  बड़ी  क्रियाशीलता से  बढ़  WE

 श्री  के ०  सी०  रेड्डी :  उस  को  एक  राज्य  श्री  मेघनाद  क्या  में
 नियन्त्रित  योजना  बनाने  का  विचार  लेकिन

 ्  कि  मंत्री  महोदय  इस  को  कार्यान्वित

 में  यह  नहीं  कह  सकता कि  क्या  वह  पूर्ण  रूपेण  करने  में  विलम्ब  को  ग्र निवार्य  कहकर  उचित

 राज्य  द्वारा  वित्तपोषित  तथा  अधिकृत  होगा  |  बतलाते  हें ?

 शी  नानादास  :  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में
 श्री  के०  सी०  में  किसी  चीज़

 रखते  हुए  कि  यह  १९४८  से  लम्बित
 का  समर्थन  नहीं कर  रहा  हूं  ।  में  केवल  एक

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस
 तथ्य  बता  रहा हूं  ।

 संयन्त्र
 के  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में  मामला

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 कया  में कहां  पर  रुका  हुमा है  कौर  योजना  के  पूर्ण

 होने  तथा  शरीर  संयन्त्र  के  स्थान  के  निर्णय  जान  सकता हं  कि  संयन्त्र किस  जगह  स्थापित

 किया  जाना है  ?
 होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  बार  बार  पूछा श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :
 जेसा  कि

 कल  में  ने  दूसरे  सदन  में  कहां  था  कि  सरकार
 जा  चका है  ।

 भी  इस  बात  से  प्रसन्न  नहीं है  कि  इस  महत्वपूर्ण  थी
 जी०

 पी०  सिन्हा :  दामोदर

 विषय  में  बहुत  विलम्ब  हो  चूका  है  ।  किन्तु  घाटी से  वहां  पर  एक  इस्पात  योजना  केन्द्र
 परिस्थिति  के  अधीन  विलम्ब  अनिवार्य  था  |  करने  का  प्रस्ताव  gars  ?

 सरकार  बहुत  ही  अपने देश  में  इस  लौह  श्री  के०
 ato

 रेड्डी
 :

 मुझे  कोई  सुचना
 तथा  स्वात  संयन्त्र  राज्य  नियन्त्रित  नहीं है  ।



 २६१  मौखिक  उत्तर  १७  फ़रवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  २६२

 att  नानादास :  वे  विशिष्ट  विचार  क्या  तत्स्थानी  परिस्थिति  पर  विचार  किए  किसी

 हैं  जिन्होंने  सरकार  को  योजना  प्रतिवेदन  फिर  नई  योजना में  नहीं  प्रवेश  कर  सकती है  ?

 से  तैयार  करवाने  के  लिए  बाध्य
 श्री

 Fo  सो०
 रेड्डी

 :
 कराने  यह  नहीं  कहा

 था कि  सरकार  किसी  नई  योजना के  बारे  में
 श्री  के०  ato  विचार

 शक  इस्पात  संयन्त्र  स्थापित  करने  का  था
 |

 नहीं सोच  रही  है  ।  इस  के  में  ने  कहा

 था  कि  सरकार  के  पक्ष  में  इस  फैक्टरी  को
 किन्तु wa  हमारा  विचार एक  एकीकृत  लौह

 स्थापित  करने  की  बलवती  इच्छा  है  ।
 तथा  इस्पात  संयन्त्र  स्थापित  करने का  है  ।

 यह  मुख्य  कारणों में  से  एक  है
 ।

 वर्तमान  राजकोट  गृह-निर्माण  फ़ैक्टरी

 इस्पात  व्यापारिक  संस्थाओं  ने  एक  प्रसार
 *2o¥.  को  के०  के०  बसु  :  क्या

 क्रम  शुरू  किया  है
 |  उस  के  कारण हम  को  यह

 उत्पादन  मंत्री  HIT  कर  बतलायेंग े:
 निश्चित  करना  है  कि  प्रस्तावित एकीकृत  लौह

 तथा  इस्पात  संयन्त्र  में  किन  प्रकारों  के  इस्पात
 क्या  राजकीय  गृह  निर्माण  फैक्टरी

 एक  व्यक्तिगत  सीमित  कम्पनी  में  परिवर्तित
 निर्मित होने  हैं  ।  कौर  प्रस्तावित लौह  तथा

 इस्पात  के  लिए  आवश्यक  पूंजी  का  फिर
 कर  दी  गई

 क्या  भारत  सरकार  को  छोड़  कर से  हिसाब  लगाना है  ।  इन  सब  कारणों से

 हमने  प्रश्न  के  हर  पहलू  पर  विचार  करने  तथा  इस  कम्पनी की  पूंजी  में  कोई  wer  हित  भी

 पहले  के  सभी  योजना  प्रतिवेदनों  को
 श्र

 कित के  उपरांत  हम  को  एक  ताजी  श्रद्यावत  उपरोक्त भाग  का

 श्रतिवेदन देने  के  लिए  एक  नवीन  दीपिका  उत्तर  स्वीकारात्मक हो  पूंजी में  ऐसे  प्रत्येक

 fart  बनाना  निश्चित  किया  है  ताकि  इस  हित का  क्या  ware ?

 विषय के  सम्बन्ध में  हम  आगे  बढ़  सकें  ।  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०
 :

 जी  हां  ।  गृह  निर्माण  फैक्टरी  की
 att  ato  पी०  नायर

 :
 कया  में

 वह  वर्ष  जान  सकता  हूं  जिसमें  सरकार  अरब
 झास्तियां  हिन्दुस्तान  गृह  निर्माण  फैक्टरी

 यह  ara  करती  हैं  कि  एकीकृत  संयन्त्र  भारत
 लिमिटेड  को  पट्टे  पर  दे  दी  गई

 में  कार्य  करना  शुरू कर  देगा  ?  जी  हां  ।  एक  शौर  शअंशभागी

 मैसेज  सिंह-वाले  लिमिटेड  ।

 श्री  के  सी०  रेड्डी  :  में  कोई
 trad

 भविष्यवाणी  नहीं  करूंगा  ।  किन्तु इस  को
 भारत  सरकार

 यथाशीघ्र  करने  के  लिए  सरकार हर  संभव
 लिमिटेड  ४  लाख

 रुपए की  पूंजी  में  हिस्सा  बंटाते हैं  जिस  का
 कार्यवाही  करेगी  |

 १  लाख  रुपया  बराबर  बराबर  परिचित हो

 श्री
 मेघनाद  साहा

 :  इस  तथ्य  की दृष्टि
 चूका है  |

 से  कि  भारत  की  इस्पात  की  श्वइ्यकताएं  श्री
 के०  के०  बसु  क्या  हम  लोग  जान

 RY  लाख  टन  बतलाई  गई  हें  वर्तमान  सकते हें  कि  क्या  इन  व्यापारिक  संस्थाओं  के

 फैक्टरी  कार्यक्रम  केवल  प्रबन्ध
 के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  शर्ते  है  ?

 १३  लाख  टन  तक  जाता  क्या  में  मंत्री  महोदय  श्री के०  सी०  रेड्डी  प्रबन्ध  कायें

 से  पृष्ठ  सकता  हं  कि  वह  इस  तथ्य का  किस  बसाखा  सिंह  वा लेन बोर्ग  लिमिटेड  में  fates
 श्रकार से  समथेन करते  हें  कि  सरकार  बिना  होगा  ।
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 श्री  वी०  पी०  फैक्टरी  में  अवमूल्यन  भत्ते  के  बराबर  होगी  ।  में  नहीं

 योजित  कुल  पूंजी  राशि  की  पट्टें  पर  गई  सकता  वह  कितना  प्रतिशत भाग  होगा

 राशि का  प्रतिदिन  भाग  क्या  है  ?
 श्री  ato  पी०  इस  फैक्टरी  पर

 श्री  के०  सी०  हिन्दुस्तान
 मूल  खर्चे  क्या  होगा  ?

 निर्माण  फैक्टरी  का  संयन्त्र शौर  मदीन  नई  श्री  सके  सी ०  रेड्डी  :
 उस  सब

 कम्पनी  को  पट्टे  पर  दे  दी  जायेंगी  |  नई  कम्पनी
 का  पहले  ्  भ्र वसर ों  पर  उत्तर  दिया  जा

 भ्रामक  क़ानून  के  अनुसार  आस्तियों  पर  |

 अवमूल्यन  भत्ता  के  बराबर  किराया  देगी  |
 चुका  है

 में  यह  ate  बता  दूं  कि  यह  लगभग  १.७५  लाख  श्री ए०  Ato  ्  क्या  हम  जान  सकते

 रुपए  प्रतिवर्ष के  कराता  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर
 :

 यह  मेरे
 बसा खा  सिंह-वालेनबोर्ग लिमिटेड  के  साथ

 प्रशन  का  उत्तर  नहीं  है  ।  संयन्त्र  पर
 किए  गए  समझौते  की  के  सम्बन्ध  में  °c

 योजित  पूंजी
 का

 पट्टा  राशि  का  कौन  सा

 प्रतिशत भाग  है  ?  विवरण  देने  को  तैयार  हैं  ?

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  हम  समझौते  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उनके
 पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 मूल  खर्चे  में  अंशदान  का  प्रतिशत  भाग  जानना

 चाहते
 हैं

 ?  श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  इस  कम्पनी

 का  लेखा  सरकार द्वारा  लेखापरीक्षित हो  सकता

 श्री  के०  सी०  रेड्डी
 :  स्थिति यह  है  ।  है  या  सरकार  ने  लेखा  की  जांच  के  लिए  कोई

 फैक्टरी  की  वर्तमान  अ्रास्तियां  नई  कम्पनी  को
 विशेष  उपबन्ध बनाया  है  ?

 कुछ  शर्तों  पट्टे  पर  दे  दी  जायेंगी ।  नई
 श्री  चले  सी०  रेडडी

 :
 महाशय  में  प्रश्न कम्पनी  नई  सक्रिय  पूंजी  लगायेगी  ।  दस  लाख

 प्रावश्यक  होंगे  ।  नई  कम्पनी  बसा खा
 का  एकदम  wat  उत्तर  नहीं दे  सकता

 संघ के  पद  तथा  भ्रनुबोधक में
 खण्ड

 वा लेन बोग  लिमिटेड  फैक्टरी के  काय  क्रम को
 कम्पनी के  लेखा  की  लेखा  परीक्षा के  सम्बन्ध

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  शझ्रावश्यक नई

 मशीनें  करने  के  लिए  लगभग  १७
 में  हैं  ।

 लाख  तक  का  अतिरिक्त खर्चा  उठायेगी  श्री  टी०  एुत्त<८  क्या  हम  लोग  समझ

 ले ंकि  उस  विशेष  फर्म  में विनियोजित सरकारी

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 चाहते हैं
 विनियोजन

 के
 प्रतिशत  परीक्षा  नियन्त्रण  के  पराधीन  नहीं है  ?

 भाग के  रूप में  सरकार  की  राय  क्या  होगी  ?
 श्री  कण  सी ०  रेड्डी  :  ऐसी  सभी

 व्यापारिक  ceil  में  जहां  हमने श्री-के०  सी ०  रेड्डी  :  में  उस  प्रकार  से

 प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  में  ने  उस  का

 उत्तर  दूसरी  प्रकार  से  दिया  कि  हम  को  उन
 द्वारा  एक  स्वतन्त्र  लेखा  परीक्षा  के  लिए

 प्रबन्ध  किया  है  ।
 आस्तियों पर  किराया  मिलने जा  रहा  है  जो

 हम  नई  कम्पनी  को  पट्टे  पर  देने  जा  रहे  हैं  ।  श्री  के०  के०  क्या हम  लोग  जान

 किराए की
 राशि

 आयकर  कानन  ait  सकते हें  कि  इस  व्यवसायिक संस्था  के
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 पक  ~  Tee प्रबन्ध  उत्पाद के  मूल्यों  के  नियतीकरण  श्री  To  सी  0
 मूल्यांकन किस  के

 पर  सरकार का  कोई  नियंत्रण  है
 ?  द्वारा  किया  गया था  ?

 श्री  क्षे०  सी०  रेड्डी  :  सम्बन्धित
 श्री  के  alo  मैंने  कहा  था  कि

 किया  विभागों द्वारा  ।

 जहां  तक  प्रबन्ध  का  सम्बन्ध  वह  बसाखा

 सिंह-वालेनबोर्ग  लिमिटेड  में  निहित  होगा  ।  श्री  के०  के०  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से

 फैक्टरी के  प्रबन्ध  तथा  दैनिक  कार्य  में  सरकार
 fe  राजकीय  गृह-निर्माण  फैक्टरी  afar

 का  कोई  हाथ
 न

 लेकिन  निश्चित  ही
 रूप से  एक  व्यक्तिगत कम्पनी  के  रूप  में

 सरकार इस  चीज़  निगाह  रखेंगी  कि  परिवर्तित  कर  दी  गई  क्या  हम  लोग  जान

 सकते  हैं  कि  क्या  सरकार  हम  लोगों  को  इस कम्पनी
 किस  प्रकार  काम  कर  रही  है  कौर

 यदि  किसी  समय  बीच  में  पदार्पण  करने  की  व्यवसायिक  संस्था  के  द्वारा  उठाई  गई  कुल

 अ्रावश्यकता हुई  तो  वह  वैसा  करेगी  |  क्षति  वास्तविक  झांकने  दे  सकती  है  ?

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  इस  का
 सरदार  हुक्म  क्या  यह

 भी  पहले  अवसरों  पर  उत्तर  दिया  जा
 तथ्य है  कि  इस  परिवर्तन के  कारण  सामग्रियों

 के  भारी  संभार  whats  घोषित  कर  दिए  गए
 चुका है  |

 हैं  श्री  नीलाम  में  बेचे  जाने  की  श्री  कण  के०  पिछली  बार  यह  कहा

 संभावना है  ?  गया था  fe  ag  अ्रभिनिश्चित नहीं  gar  है  ।

 wa  ag  alan  रूप  से  तय  हो  गया  है  ।  क्या

 श्री  के०  ato  जी  कुछ
 हम  जान  सकते  हैं  .

 पदार्थ जो  नई  कम्पनी  के  उत्पादन  कार्यक्रम

 में  किसी  उपयोग  के  नहीं  फालतू
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैसा निक

 अनुसंधान  मंत्री  जब
 तौर पर  बेच  दिए  जायेंगे  ।

 कि  मिस्टर रेड्डी  ने  यह  कहा  है  कि  वे  सदन

 सरदार  हुक्म  सिह  उन  पदार्थों  का  पटल पर  एक  विवरण  रखेंगे  तो  में  समझता

 पुस्तक  मूल्य  क्या है  जो  श्रतिरेक  घोषित  कर  हू ंकि  उस  की प्रतीक्षा करना  होगा ।

 दिए गए  हैं
 ?

 श्री  क्र  ato  रेड्डी  :  यदि  माननीय

 श्री  के ०  ato  में  इस  प्रश्न  की
 सदस्य  एक  प्रश्न  करते  हैं  में  एक

 विस्तृत उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  ए०  सी ०  गुहा
 :

 क्या  में  जान  सकता  श्री  राधा  रमण
 :  फैक्टरी  चालू कब  हो

 जायेगी ? हू ंकि  क्या  इस  परिवर्तन होने  के  पूर्व  राजकीय

 गृह  निर्माण  फैक्टरी  के  झ्रास्तियों का का  कोई
 श्री  कठ  ato  रेड्डी  :  हम  बहुत  उत्सुक

 हैं  कि  उस को  बहुत  शीघ्र  ही  चालू  हो  जाना
 प्रकार  किया  गया  था  ?

 चाहिए  |  यह  श्री  उस  कम्पनी  का  उत्तरदायित्व

 श्री  के०  सी०  मूल्यांकन  किया  है  जो  बनाई गई  में  ने  एक  जांच  थी

 गया  है  ।  तथ्य  तो  यह  है  कि  उसने  बहुत  समय  श्र  मेरी  सूचना यह  है  ।  नई  कम्पनी इस

 प्रयोजन  के  हेतु  कुछ  मशीन  रायात  कर  रही  है

 गया है  ।  अर  उस  मदीन  के  भाने  तक  कम्पनी  तत्काल
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 ही  दबाई  गई  कंकरीट  के  पदार्थ  जैसे
 मांगा

 कौर  पुलिस  हवालात  से  कार  के  ड्राइवर

 टेलीग्राफ के  लकड़ी  के  दरवाजों कौर  को  छुड़ा  लिया  ।  तब  उन्होंने ऐसी
 घटनाओं

 खिड़कियों  का  निर्माण  शुरू  करने  का  विचार  के  पुनः  होने  को  रोकने के  लिए  गोया की

 कर  रही  है  ।  जो  सूचना  मुझे  प्राप्त हुई  है  उस  के
 सरकार के  सामने  घोर  विरोध  प्रस्तुत किया  ।

 भारत  सरकार  ने  भी  नई  दिल्ली  में  पूछेंगी
 अनुसार  यह  ara  की  जाती  है  कि

 फैक्टरी

 are  कुछ  दिनों  में  चालू  हो  जाएगी  ।  दूतावास को  एक  विरोध भेजा  है  ।  इन  दो

 विरोधों के  उत्तरों की  प्रतीक्षा  है  ।
 Mat  A  दो  भारतीयों  का  परिसीमन

 श्री  वी०  पी०  शायर  :  क्या
 *

 १०५,  श्री  ato  पी०  नायर :  क्या
 यह  तथ्य  है  कि  भारतीय  नागरिक  गोआ  के

 प्रधान  मंत्री  कृपाशंकर  बतलायेंगे  :
 पुलिस  में  स्वच्छाचारितापूवेक

 क्या  १०  १९४५३  को  अ्रकारण ही  निरुद्ध कर  लिए  जाते  ?

 414,  arn  इंडियाਂ  के  दिल्ली  संस्करण
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :

 ऐसी  कई
 में  प्रकाशित  एक  सम्पादक  के  नाम  जिसमें

 घटनाओं की  सुचना  मिली  है  ।
 पंजिम  में  घूमने  गए  हुए दो

 भारतीयों  के  एक  पुर्तगाली  पुलिस  झ्रफसर
 श्री  वी'०  पी०  चालू  वर्ष  में  कितने

 परिपीड़न का  are  हैऔर  उनके  मामलों  की  सूचना  मिली  है
 ?

 ड्राइवर  जो  एक  भारतीय  नागरिक  के  प्रति  श्री  अनिल के०  चन्दा  :  इस  घटना को

 पुलिस  हवालात  में  भ्रारोपित  दुर्व्यवहार  की  छोड़  कर  जिसकी  चर्चा  की  जा  चुकी  है  एक

 कौर  सरकार  का  ध्यान  झ्राकर्षित किया
 बिलकूल  वैसी  घटना  उसी  तारीख को

 गया
 हुई थी

 भ्रारोपित  घटना  के  बारे  में

 कोई  प्रतिवेदन  मांगा  गया  है  waar  गोशा  में
 श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  में  जान

 भारतीय  महावाणिज्यदूत से  प्राप्त  ear
 सकता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  को  इस

 घटना  के  बारे  में  मिस्टर  qa  कौर  श्रीमती

 यदि  आरोपित  घटना  घटित  कामिनी  फिल्मी  कलाकार  से  कोई
 प्रमाणित हो  गई  है  तो  सरकार नें  मामले  में

 क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार

 शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ?

 श्री  अनिल  के०  इस  घटना  में
 कर  रही है  ?

 अन्त ग्रे स्त  व्यक्ति  श्रीमान् शर  श्रीमती  सूद  ह  ।

 वैदेशिक  कार्य  के  उपमंत्री  अनिल  क े०  उनके  हम  लोगों  को  ग्रभिवेदित  करने  से  पहले

 जी  a  ही  हमारे  महा-वाणिज्य  दूत  ने  मामले  में  कार्य

 हमारे  गोझा  में  महावाणिज्यदूत  वाही कर  ली  थी  ।

 से  एक  प्रतिवेदन प्राप्त  था  श्री  ato  पी०  क्या  जान

 मामले  में  सत्वर  कार्यवाही पहले  सकता हुं  कि  क्या  सरकार  ने  मिस्टर  सूद  को

 हीकीजा  चुकी  जैसे ही  उन  को  घटना  शिकायत  की  प्राप्ति  की  श्रभिस्वीकृति  भेज

 का
 प्रतिवेदन

 प्राप्त  महावाणिज्यदूत  दी  है
 ?  भ्रापने

 कहा  कि  aro  को  मिस्टर  सूद

 ने
 गोशा  के

 गवर्नर  जनरल  का  निजी  हस्तक्षेप  से  एक  शिकायत प्राप्त  हुई  है
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 श्री  अनिल  के०  में  ने  कहा था  कि
 क्या  सरकार  को  १९५२  के

 कोई
 शिकायत  नहीं  थी  क्योंकि  घटना  १  ली  उत्तरों  में  उन  देशों  को  जापानी  कपड़े  के

 जनवरी  को  घटी  थी  ate  ३  री  को  हमारे  निर्यात के  विस्तार  के  सम्बन्ध में  कोई  सुचना

 महा-वाणिज्य  दूत  ने  सरकार  को  एक  विरोध  है  जिन  को  हम  सूती  कपड़ा  निर्यात  करते है

 अर  यदि  ऐसा  है  तो  उस  की  मात्रा  क्या  है  ?
 प्रस्तुत कर  दिया  था  ।

 श्री  नम्बियार  ऐसे कई  हो  रहे  बन्दी करण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टो  otto

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसी  घटनाओं  को  :  निर्णय  ही  हमारी

 रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाहियां  की  गई  निर्यात  बाजारों  में  जापानी  प्रतिस्पर्धा

 हैं  ताकि  भारती  नागरिक  परिपीड़ित  नहीं  अत्यधिक है  ।

 किए  जाएं ?
 PEYXR  के  उत्तरों  के  यह  आंकड़े

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  में  ने  नहीं  कहा  सरकार के  पास  नहीं  हैँ  ।

 था  कई  बन्दी करण  ।.  में  ने  कहा  था  इस  प्रकार

 भारत  में  विदेशी  व्यवसायिक  संस्थाओं
 की  कई  घटनाए ं।

 के  अभारतीय  कमंचारोगण
 श्री  के०  Fo  सरकार  कब  तक

 उत्तर  पाने  कीਂ  तथा  ग्र गली  कार्यवाही  करने  की
 *

 १०६.  श्री  वेकटारमन्  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे आशा  करती  है  ?

 क्या  भारत  में  विदेशी  वाणिज्यिक श्री  अनिल  के०  निश्चय  ही

 पुतंगाल  की  सरकार  को  उत्तर  भेजने  में  समय
 तथा  श्रौद्योगिक  संस्थाओं  में  काम  करने  वाले

 लगता है  ।  प्रभी  ठीक  लगभग  एक  महीना
 अभारतीय  पदाधिकारियों  की  एक  जनगणना

 gat है  ।  में  श्रद्धा  करता  हुं  कि  आगामी
 संकलित  की  गई

 कुछ  ही  दिनों  में  हम  किसी  प्रकार  का  उत्तर  प्रत्येक  राज्य  में  भारतीय

 पा  सकेंगे  ।  कारियों  का  भारतीय  पदाधिकारियों  के

 नम्बियार  :  क्या  कायंवाही  की  साथ  FAT  अनुपात

 गई  है
 ।  क्या  उसी  श्रेणी  के  भारतीय तथा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  सरकार  को  भारतीय  पदाधिकारियों  के  बीच

 लिखा  है  ।  माननीय  सदस्य  शान्तिपूर्वक  सोचेंगे  भत्तों  र  उपलब्धियों  के  स्तरों  में  कोई

 fe  अन्य  और  क्या  कार्यवाहियां  की  जा  भेदभाव

 सकती  हैं  |  क्या  भारत  में  काम  करने  वाली

 संस्थानों  में  अ्रभारतीयों  की  नौकरी  को

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  विनियमित करने  का  सरकार  विचार  करती

 जापानी  कपड़ा

 *
 १०२.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  Fo  टी०
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कृष्णमाचारी )  भारत  सरकार  की

 कर  बतलायेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  जापानी
 विज्ञप्ति  दिनांकित  ३१  जुलाई  १९४२ के  उत्तर

 मं
 ~

 कपड़ा  अपनी  सस्ती  के  कारण  हमारी  समुद्र  पार
 प्राप्त  अ्रभारतीयों को  काम  पर  लगाने

 बाजार  को  प्रभावित कर  रहा  है  ?  वाली  संस्थाओं  के  लेखे  संकलित  हो  रहे
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 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  पारपत्र  व्यवस्था  पर  भारत-पाकिस्तान

 प्रत्येक  राज्य  में  नौकरी  के  सम्बन्ध  में  अलग  सम्मेलन

 ग्रहण  अकड़  नहीं  मंगाए  गए  थे  ।
 *

 20d  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार

 समान  श्रेणी  के  भारतीय  कौर  कया  प्रधान  मंत्री  HIT  कर  बतलायेंगे

 अ्रभारतीय  पदाधिकारियों  के  बीच

 भत्तों  कौर  उपलब्धियों  के  स्तरों  में  भेदभाव
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  हाल  में

 पारपत्र  व्यवस्था  के  कायें  से  पैदा  होने  वाले

 में  कोई  जांच  नहीं  की  गई  है  ।
 sett  पर  वाद-विवाद  करने  के  लिए  एक

 विदेशी  संस्थाओं  में  भारतीयों  की  भारत-पाकिस्तान  सम्मेलन  AT;
 नौकरी  को  प्रोत्साहित  करना  सरकार  की

 घोषित  नीति  है  ।
 क्या  दोनों  देशों  के

 मण्डलों  के  बीच  सम्मेलन  में  पारपत्र  व्यवस्था

 रसायनों  की  फैक्टरियों  का  बन्द  होना  की  वांछनीयता  अथवा  इस  के  भी

 है  Qo.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पर्यालोचित  हुई

 वाणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  क्या  पर्यालोचित  कार्यावलि  तथा

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अनेक  एसी  फै  पटरियां  पहुंचे  हुए  नीतियों  की  पूर्ण  रिपोर्ट  को  सरकार

 जो  रसायन  उत्पादित  करती  थीं  बन्द  हो  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार  करती  कौर

 गई  हें  ?
 क्या  इस  सम्मेलन  के  फलस्वरूप

 यदि  ऐसा  है  ऐसी  फैक्टरियों  वर्तमान  पारपत्र  व्यवस्था  में  कोई  ठोस  परियों
 की  संख्या  क्या  है  ?  होने  की  संभावना है  |

 ऐसी  फैक्टरियों  के  बन्द  होने  के

 क्या  कारण थे  ?
 बेक़ैदिओ  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के०  :
 जी  नई  दिल्ली  में

 वाणिज्य॑  तथा  उद्योगमंत्री  टी०  टी ०  २८  जनवरी से  १  फरवरी  १९४५३  तक  ।

 कृष्णमाचारी  )
 :  से  ।  जहां तक

 नहीं
 सरकार  को  ज्ञात  है  केवल  चार  फैक्टरियां

 स्थायी  रूप  से  बन्द  हो  गई  हें  ।  यह  पुराने  सीस
 सम्मेलन  में  लिए  गए  निर्णय

 १  मार्चे  PEUR  को  या  उस  से  पहले aaa  प्रणाली  शुल्बारिक  अम्ल  उत्पादित

 कर  रही
 जो  शभ्रमितव्ययी है  ।  सरकार  समर्थन  &  पराधीन है  जिस  के  लम्बित  रहने  तक

 को  ऐसे  पांच  मामलों  की  भी  सूचना  प्राप्त  वे  प्रकट  नहीं  किए  जा  सकते  ।  उस  तिथि के

 बाद  वें  प्रैस  को  दे  दिए  जाएंगे  झ्र ौर  सदन  की
 हुई  है  जहां  उत्प

 स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 उनमें से  एक  उसी  प्रणाली से  avarice  ऐसी  इच्छा है  तो  संक्षिप्त  संस्मरण  की  एक

 अम्ल  उत्पादित कर  रहा  था  ।  दो  प्रति  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भास्वियिक  उत्पादित  कर  रही  थीं  जिस  के  सम्मेलन  में  win  महत्वपूर्ण

 लिए  उपभोक्त
 खपत

 में  कमी  हो  गई  है  ।
 विषयों  पर  समझौता  gat  था  जो  परिचालित

 कौर  दो  वेतन  गोद  उत्पादित  कर  रही  थीं  जो  होने  पर  दोनों  देशों  के  बीच  यात्रा
 को  सुविधा -

 भ्रांशिकरूप  से
 कागज  तथा  कपड़ा  फैक्टरियों  जनक  बना  देंगे  ।  सम्मेलन|]की  समाप्ति  पर

 भर
 पानी  के  जीवाणु घात में  भी  तरल  एक  संयुक्त  प्रेस  वक्तव्य  इस  सम्बन्ध  में

 वीर
 जी

 द्वारा  प्रतिस्थापित  कर  दी  गई  ह  ।  दोनों  प्रतिनिधि मण्डलों  द्वारा  जारी  किया
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 गया  था  जिस  की  ate  में  माननीय  सदस्य  कोक  बनाने  का  संयन्त्र

 का  ध्यान  आमंत्रित  करता  हुं  ।

 सिल के  कपड़े पर  उपकर

 *
 १११,  श्री  To  एम०  टॉमस  क्या

 उत्पादन  मंत्री  कृपा कर  बतलायेंग े:
 *2 08,  श्री  टी०  एस०  ए०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्थापित

 कर  ag  धन  राशि  बतलायेंगे  जिस  की  उस  कोक  बनाने  का  संयन्त्र  कब  उत्पादन  आरम्भ

 के  द्वारा  प्राप्त  होने  की  श्राशा है  जो

 हाल  में  हाथ  करघा  उद्योग  को  प्रोत्साहित
 इस  समय  समुद्री  फैक्टरी  में

 करने  के  हेतु  कपड़ा  मिलों  के  उत्पादन  पर
 संचित  कोक  की  मात्रा  क्या

 गया है  ?

 उस  को  राज्यों  में  किस  प्रकार
 वर्तमान  संचित  राशि  कितने

 काल  के  लिए  पर्याप्त
 करने  का  विचार  है  ?

 क्या  इन  राशियों  के  उपयोग  के  क्या  संचित  कोक  की  कोई  मात्रा

 कोई  योजनाएं  बनाई  गई  है  ?  नष्ट  हो  गयी  शौर

 यदि  ऐसा  है  सरकार  को वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०

 :  उपकर  से  प्राप्त  प्राक् कलित  क्षति  क्या  है  ?

 होने  वाला  कुल  संग्रह  लगभग  ५  करोड़  रुपए

 वर्ष  होने  की  आ्रादाा  है  |
 उत्पादन  के ०  eto  :

 जैसा  कि  में  इस  सदन  में  डाक्टर
 और  ।  माननीय  सदस्य  का

 राम  सुभग  fag  द्वारा  पूछे  गए  २१  नवम्बर
 ध्यान  १३  फरवरी  2EYXR  को  चिह्नित  प्रदान

 ZEXR  के  तारांकित  प्रश्न  नम्बर  ५३४  के
 नम्बर  १०  के  दिए  गए  उत्तर  की  कौर

 उत्तर  में  बतला  चका  कोक  भट्टी  संयन्त्र
 आ्रामंत्रित  किया  जाता  है  ।

 समुद्री  खाद  तथा  रसायन  लिमिटेड  द्वारा

 पंचवर्षीय  योजना  के  संचालन  के  लगाया जा  रहा  है
 ।  श्रद्धा की  जाती  है  कि

 लिय  सलाहकार  वह  १९५४  के  मध्य  के  लगभग  उत्पादन

 दुरू कर  देगा  | *220,  श्री  ए०  एम०  टॉमस  :  कया

 मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  कि  उन
 PV 8—2EUZ  को  संचित  राशि

 सलाहकारों  के  कृत्य  क्या  होंगे  जो  कि  पंचवर्षीय  2,409,000  टन  थी  ||

 योजना  के  संचालन  के  सम्बन्ध  में  तीन  क्षेत्रों
 वर्तमान  संचित  राशि  भारतीय

 में  नियुक्त  किए  गए  हे  ।

 लौह  इस्पात  जिस  के  साथ

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (att  समुद्री  खाद  रसायन  लिमिटेड  का
 योजना  ग्रा योग  द्वारा  सब  राज्य :  अप्रैल  १६५३  तक  परिसीमन  एक  संविदा  2,

 सरकारों  को  सम्बोधित  अक्टूबर  ३०,  PEXR  से  प्राप्त  साधारण  पतियों  के  सहित  लगभग

 के  पत्र की  एक  नकल  जिस  में  कायें  क्रम  प्रशासन  १९५३  के
 wed  पर्याप्त  होने

 के  सलाहकारों के  कृत्य  दिए  गए  सदन  पटल
 नहीं  ।

 पर  रखा  है  परिशिष्ट  १,  अनुवाद

 संख्या  22 |  प्रश्न  नहीं  उठता
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 के  साथ  संवैधानिक  सम्बन्ध  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (sto

 *
 न  श्री  पी०  टी०  चाको  क्या  में  अमानत  करता  हूं

 कि  फिल्मਂ  शब्द  उन  फिल्मों  की प्रधान  मंत्री  HIT  कर  बतलावेंगे  :

 कौर  संकेत  करता है  fe  टेलीविजन
 क्या  जुलाई  8EXR  काश्मीर

 सीटों में  प्रयोग  के  लिए  बनी  हें  ।  केन्द्रीय
 के  संवैधानिक  सम्बन्धों  पर  दिल्ली

 समझौता  पूर्ण  रूप  से  परिपालित  किया  गया
 सरकार  का  सम्बन्ध  चलचित्रों  को  प्रदर्शन

 के  लिए  स्वीकृत  करने  से  है  साधारणतया
 झर

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह

 उस  को  भारत  में  निर्मित  फिल्मों  की  सूचना

 नहीं  प्राप्त  होती  उन  फिल्मों  को  छोड़  कर
 बताने  की  स्थिति  में  है  कि  किस  समय  तक

 जो  कि  फिल्म  नियन्त्रण  के  केन्द्रीय  ars  को
 ऐसे  उपबन्ध  जैसे  कि  वित्तीय  एकीकरण  और

 प्रमाणन  &  लिए  प्रेषित की  जाती  हैं  ।
 सर्वोच्च  न्यायालय  का  क्षेत्राधिकार

 परिपालित  किए  जायेंगे  ?  अर  ।  प्रश्न  नहीं  उठता ॥

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  तंजोर  तथा  त्रिचनापली  में  बंवडर-सहायत
 ate  ।  में  माननीय  सदस्य  का

 FLL,  श्री  नम्बियार  :  क्या  प्रधान  मंत्री
 ध्यान  उस  उत्तर  की  कौर  ग्रा मं त्रित  करूंगा

 HIT  कर  बतलावेंगे  :
 जोकि  मे ंने  लोक  सदन  में  १८  नवम्बर  PEXR

 को  भ्रमण  सूचना प्रश्न  नम्बर २४  के  जवाब  में
 क्या  उन  को  मद्रास  राज्य  के

 तंजोर  तथा  त्रिचनापली  जिलों  के  बवंडर  से
 दिया

 उस
 उत्तर  में  में  ने  जुलाई  १९५२ के

 भारत-काइमीर  समझौते  के  उपबन्धों  के
 प्रभावित  लोगों  सहायता  के  अनुदान  के

 परिपालन  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही
 लिए  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  तौर

 लक्षित  की  थी  ।  यदि  ऐसा  है  तो  उस  पर  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ?
 राज्य  की  विधान  सभा  ने  एक  प्रस्ताव

 द्वारा  उस  समझौते को  स्वीकार कर  लिया  है  ।  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 समझौते  का  एक  भाग  जो  कि  अभी  परिचालित  शर  ।  केवल  एक  अभ्यावेदन

 होना  उस  को  राज्य  के  उस  नए  संविधान  पुदुक्कोत्ताई  बवंडर  सहायता  समिति  से  प्राप्त

 में  स्थान  पाना  होगा  जो  कि  विधान  सभा  बना  हुसना  था  ।  इस  से  मद्रास  के  मुख्यमंत्री

 रही  विलम्ब  का  एक  कारण  जम्मू  प्रान्त  के  से  मद्रास  राज्य  में  बवंडर  से  हुई  क्षति  ate

 भागों  में  चलाया  जाने  वाला  आन्दोलन  रहा  है  ।  हानि  सम्बन्धी  सुचना  प्राप्त  होने  प्रधान

 टेलीविजन  फ़िल्म  मंत्री के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  में  से  मद्रास  के

 क्या
 राज्यपाल

 को  20,000  रुपए  बवंडर  प्रभावित * 223.  श्री  एल०  जे०  fag
 क्षेत्रों  में  विपत्ति  की  सहायता  के  हेतु  भेजे

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  कपा  कर  बतलावेंगे  :
 एक  झर  Ry RXo  रुपए  की  राशि  भी

 क्या  यह
 तथ्य

 है  कि  पहली  जोकि  प्रधान  मंत्री के  उस  राष्ट्रीय  सहायता
 विजन  फिल्म  भारत  में  बनाई गई  कोष  में  प्राप्त  हुई  थी  जो  कि  मद्रास  बवंडर

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  की  प्रारंभिक  सहायता  के  लिए  निश्चित  मद्रास  के
 अवस्था  में  अब  तक  प्राप्त  और  राज्य  पाल  को  भेज  दी  गई  थी  ।  प्रधान  मंत्री

 यदि  नहीं  तो  क्या  निकट  भविष्य  की  कपिल  के  उत्तर  में  कुछ  अ्रंदादान
 सी फें

 में
 उस  के

 बनाने  की
 कोई  संभावना है  ?  मद्रास  सरकार  को  किए गए  थे  ।
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 शिव-भोजनों  का  आयात च्े  आसाम  में  अगली  वर्षा  शुरू  होने

 * &
 ११५.  श्री  रेड्डी  :  क्या  से  पूर्वे  डिब्रूगढ़  नगर  के  कटाव  को  रोकने के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कपा  कर  बतलायेंगे  लिए  अब  तक  यदि  कोई कार्यवाहियां की  गई

 हैंतो वह कि  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  ने  चालू

 भ्रनुज्ञापन  काल  में
 ८०  प्रतिष्ठित तक  fay

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :
 राज्य  सरकार  कार्य भोजनों  के  aaa  कम  कर  दिए  है  ।

 के  संचालन  के  लिए  उत्तरदायी है  ।  जेसे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो ०  eto

 ही  आवश्यक  प्राथमिकतायें  पुरी  हो  जायेंगी
 कृष्णमाचारी  )

 :  जी  नहीं  ।  इस  के  विपरीत

 वैसे  ही  कार्य  शुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 चालू  भ्रनुज्ञापन  काल  में  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से

 राज्य  सरकार  से  सूचना  एकत्रित
 पिछले  वर्ष  में  २०  प्रति  दत  के  विरुद्ध  शिशु

 भोजनों के  लिए  कोटा का  प्रतिदिन भाग  १००
 की  जा  रही  हे  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी  |
 प्रतिशत  तरक  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  साथ  ही

 डालर  तथा  दुलंभ  मुद्रा  देशों  से  चूर्ण  किए  हुए
 साइकिल  उद्योग

 * 290,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  क्या दूध  को  पिलाने के  लिए  )  के  आयात  के

 लिए  अ्रनुज्ञप्तियां  २०  प्रति  at  कोटे  के  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  कपा  कर  बतलावेंग े:

 आधार  पर  स्वीकृत  हें  ।  नवागंतुकों  द्वारा
 क्या  साइकिल  उद्योग  के  विषय

 रायात  भ्रनुज्ञप्तियों  के  लिए  प्रार्थनापत्र  भी
 में  आयात  निर्यात  कर  आयोग  की  जांच  पुरी

 स्वीकार किए  जाते  हें  ।  हो  गयी  और

 निर्यात  मंत्रणा  परिषद्  की  सिफारिशें  क्या इस  उद्योग  का  रक्षण  काल

 *
 ११६.  को  माधव  रेड्डी  :  क्या  और  बढ़ा  दिया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto

 लेंगे  कि  उस  निर्यात  मंत्रणा  परिषद्  टी ०  :  जी  नहीं  ।

 भारत  के  निर्यात  व्यापार  को  उन्नत  करने  के
 जी  ३१  दिसम्बर  १९५३  aw

 लिए  की  जानें  वाली  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध
 अखिल-भारतीय  खादी  तथा  ग्रास  उद्योगों

 में  सिफारिशें  क्या  जिस  की  दिसम्बर  PEXR
 के  az

 के  महीने  में  दिल्ली
 में  बैठक  हुई

 थी  ?

 *22R,  श्री  एस०  एन०  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  टी०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे
 :  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 कि  क्या  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्राम
 रखा  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 उद्योगों  के  पसंदों  ने  कार्य  करना  आरम्भ  कर

 संख्या  22]  दिया है  ?

 डिब्रूगढ़  नगर  का  कटाव  से  रक्षण
 यदि  ऐसा  है  तो  वह  काम  का

 *
 १४१७.  श्री  अमजद  अली :  क्या  कायेक्रम  क्या  है  जो  उन्होंने  चालू  वर्ष  के  लिए

 बनाया है  ? सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे

 कि  डिब्रूगढ़  नगर  के  कटाव
 से

 रक्षण
 के  लिए

 क्या  पृथक्  तथा  ग्राम

 ब्रह्मपुत्र  पर  प्रस्तावित  बांध  का  निर्माण  कब  उद्योगों
 के  कोष  बनाए  गए  हें  और  यदि  ऐसा

 वक  आरम्भ  होने  की  आशा  है  ?  है  तो  प्रत्येक में  राशि  क्या  है  ?
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 पल्ल  व्यथा
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  से  भारत  तथा  अन्य  देशों  के  बीच  क्या  कोई

 टी०  कृष्णमाचारी  अखिल  भारतीय  विशेष  समझौता  हुआ  है  ?

 खादी  तथा  ग्राम  उद्योगों  का  बोर्ड
 क्या  सरकार  ने  इस  निर्यात  के

 "२  फरवरी  १९५३  को  उद्घाटित किया  गया
 फलस्वरूप  वस्त्रों  के  घरेलू  मूल्य  को  बढ़ने  से

 रोकने  के  लिए  कार्यवाहियां  की  हैं  ?

 चालू  वर्ष  के  लिए  ats  ने  अखिल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 भारतीय  बुनकर  संघ  को  ९  लाख  रुपए  के  एक

 अनुदान  तथा  ३०  लाख  रुपए  के  एक  कर्ज  की
 ठी ०  कृष्णमाचारी  )

 :  कमी  इसी  उद्देश्य

 सिपारिश  की  है  ।  से  की  गई  थी  किन्तु  उसके  प्रभाव  को  आंकना
 अनुर्दान  उत्पादन  पर

 अभी  समय  से  बहुत  पूर्वे  है  ।
 तथा  मज़दूरी  और  विक्रय  को  सहायता  देने

 के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्रों  पर  खड़े  किया  जाना  नहीं  ।  फिलहाल  हमारे  निर्यात

 सभी  देशों  को  मुक्त  रूप  से  अनुज्ञप्त  हैं  ।
 और  er  खादी  उत्पादन  के  लिए  सूत

 खरीदने के  लिए  है  ।  इन  सिपाहियों  की
 सरकार  अपनी  निर्यात  नीति  के

 अब  जांच  की  जा  रही  है  ।
 कारण  ऐसी  किसी  बढ़त॑  की  आदा  नहीं  करती  ।

 ने  अपने  काम  के  कार्यक्रम  पर  सोच  कुछ  प्रकार  के  कपड़ों  के  सम्बन्ध  जिनकी

 निर्यात  मांग  अब  भी  आन्तरिक
 विषयों

 विचार  के  लिए  समितियां  बनाई  हैं  इन

 समितियों  की  रिपोर्टों पर  सोच  विचार  करने  पर  मूल्य  नियन्त्रण  रखा  गया  है  |

 के  लिए  उसकी  अगले  मास  बैठक  होने  की  कॉादामीर  असेनीकरण  वार्तालाप

 आशा है  ।
 FQQR.  श्री  Fo  जी०  देशमुख  :  क्या

 एक  खादी  कोष  स्थापित  करने
 प्रधान  मंत्री  कर  बंतलायेंग े|

 की  प्रस्ताव है  ।  ग्राम  उद्योगों के  लिए  एक  के  मास क्या  फरवरी  १९५३

 पृथक्  कोष  बनाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  किन्तु

 फिर
 भी

 इस  प्रयोजन  के  लिए  साधारण  रूप  फिर  से  प्रारम्भ  की  जाने  वाली

 से  आय  व्यय  प्रावधान  किया  जायेगा  ।
 क्या  भारत  ने  उक्त  वार्तालाप

 में  भाग  लेने  के  लिए  एक  निमंत्रना  स्वीकार
 कपड़ा  निर्यात

 किया  और
 *

 १२१८  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 यदि  ऊपर  के  भाग

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर
 का  स्वीकारात्मक हो  तो  जिनेवा

 बतलायेंगे  कि  कहां  तक  भारत  सरकार  की
 को  जाने  वाले  प्रतिनिधिमण्डल का  नेतृत्व

 घोषणा  जिसके  द्वारा  कपड़े  पर  निर्यात
 कौन  कर  रहा  है  ?

 कर  मूल्यानुसार २५  से  १०  प्रतिशत  घटा

 दिया  गया  विदेशी  बाज़ारों  में  भारतीय
 और  जी  डा०  प्राइम ने

 वस्त्रों  की  प्रतिस्पर्धा  की  क्षमता  को  सुधारा
 चार  फरवरी  को  जिनेवा  में  काइसीर  प्रशन

 पर  भारत  और  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों

 इस  वीके  अन्त  तक  १०००
 के  साथ  अपनी  बातचीत  पुनः  प्रारम्भ  की  हैँ  ।

 श्रयुत  के  निर्यात  लक्ष्य
 तक

 पहुंचने  की  दृष्टि  श्री  गिरजा  शंकर  बाजपेयी  ।



 REQ  लिखित  उत्तर  १७  फ़रवरी  १९५३  लिखित  उत्तर  २८२

 सांभर  झील  के  निवासियों  की  मांगें  क्या  यह  तथ्य  है  कि  जांच

 लन  का  उत्तरदायित्व मद्रास  सरकार  पर  छोड़ * 923.  श्री  गिडवानी :  )  क्या  उत्पादन
 दिया गया  है  ? मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है

 कि  सांभर  झील  के  निवासियों  ने  नमक  व्यापार  यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर

 के  एक  उचित  भाग  की  मांग  की  है  ?  स्वीकारात्मक at  क्या  मद्रास  सरकार

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  कार्यवाहियों के  ऊपर

 द्वारा  उनकी  मांग  स्वीकार  नहीं  की  गई  है  ?  कोई  केन्द्रीय देख  रेख  है  ?

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  १८  जनवरी  क्या  जांच  के  साथ  हैदराबाद

 १९५३  एक  विरोध  सभा  तथा  उस  स्थान  सरकार  भी  मिला  ली  गई  है  ?

 के  नागरिकों  का  जलूस  आयोजित  किया  सिंचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 गैया  जबकि  नमक  नियंत्रण  आदेश  को  :  अभी  कृष्णा  नदी

 लेने  की  मांग  करने  वाला  एक  प्रस्ताव
 के  परिक्षेत्र  के  निरूपित  न  होने  के

 स्वीकृत किया  गया  था
 कारण  यह  नहीं  ज्ञात  है  कि  कया  नान्दीकोन्डा

 क्या  सरकार  ने  उनकी  प्रार्थना  योजना  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की

 पर  सोच  विचार  किया  है  ?  जायेंगी  ।

 यदि  ऐसा  हैं  तो  उनका  fra  रही
 हैं  ।

 क्या  है  |  जी  हां  ।  जहां  तक  उस

 कार  का  सम्बन्ध है  ।
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 विषय  अभी
 अनुसन्धान  योजना  आयोग  द्वारा

 जी  हां
 नियुक्त  शिल्पी  समिति  की  आम  देख  रेख

 विचाराधीन है  ।
 में  चल  रहे  हैं  ।

 सरकार  को  एक  गैर  सरकारी  हैदराबाद  सरकार  योजना  के

 रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  कि  १८  जनवरी  १९५२३

 की  सांभर  के  कुछ  नागरिकों की  एक  सभा  हुई
 अपने  भाग  के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  कर  रही

 थी  जिसमें  नमक  के  विनियंत्रण  का  अनुग्रह

 करने  वाला  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  था  |  फ़िल्म  उद्योग

 और  यह  मामला  भी  FEQU,  ज्ञानी  जी०  एस०

 विचाराधीन और  सामग्रियों  के  नियंत्रण  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  कृपा  कर

 की  समिति  जो  आम  नियंत्रणों  के  प्रशन  बतलायेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  फिल्म  उद्योग

 पर  सोच  विचार  कर  रही  रिपोर्टे  की  प्रतीक्षा  कें  विकास  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  की

 zt

 तात्दीकोन्डा  योजना  क्या  हाल  में  फिल्मों  के  सेंसर

 को  शासित  करने  वाले  नियमों  तथा  नीति  में १  २४.  श्री  एन०  आर०  :

 क्या  योजना  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  कि  कोई  परिवर्तन किये  गये  हैं  ?

 पंचवर्षीय  योजना में  सम्मिलित  नान्दीकोन्डा  गत  एक  जी  में  सेंसर  बोर्ड  द्वारा

 योजना  की  अन्तिम  जांच  के  विषय  में  क्या  कितने  चित्र  अस्वीकृत  कर  दिए  गए

 प्रगति हुई  है  ?



 R¢R  लिखित  उत्तर  १७  फ़रवरी  १९५३  लिखित  उत्तर  Roe

 सेंसर  बोर्ड  के  सदस्यों  की  नियुक्ति  संगीत-क्षेत्र के  व्यक्तियों  से  परामर्श  लेने  के

 को  शासित  करने  वाली  कसौटी  क्या  है
 ?  लिए  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (STo ०

 केसकर  )  :
 :

 फिल्म  जांच  समिति ने  कुछ  जी  at

 सिफारिशें  की  हें  जो  विचाराधीन हैं  ।
 जी  नही ं।

 सेंसर  करने  की  नीति  में  कोई  पूर्ण  होने  पर  योजनाएं  देश  के

 परिवर्तन नहीं  हुआ  फिल्म  सेंसर के  केन्द्रीय
 सभी  भागों में  उपलब्ध  प्रतिभाओं के  उपयोग

 बोर्ड  के  सम्मुख  रखी  गई  फिल्मों  और  (
 के  लिए  अवसर  प्रदान  करेंगी  ।

 बारीक  छानबीन  तथा  फिल्मों  के  प्रमाणित

 ढंग  से  प्रदान  को  सुनिश्चित  करने  के  हेतु  च्  कत  राष्ट्र  अमेरिका  में  भारतीय
 चाय

 चलचित्र  १९५१  में  बाज़ार प्रदर्शन

 कुछ  योग  किए  गए  हैं  ।
 * 229.  श्री  एन०  एम०  क्या  वाणिज्य

 १९५२  के  पत्री  वर्ष  में  फिल्म
 तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  :--

 सेंसर  के  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  २८  फिल्में  पूर्णतः
 क्या  उस  देश  में  भारतीय  चाय

 अस्वीकृत कर  दी  गई  थीं  ।

 बाज़ार  के  प्रवर्तन  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र
 घोडे  की  सदस्यता  के  हेतु  कोई  रिका  के  चाय  व्यापार  के  साथ  कोई  समझौता

 अहंताएं  विहित  नहीं  की  गई  हैं  ।  सभापति

 को  जो  एक  शासकीय  व्यक्ति

 किया  गया  और

 फिल्म  सेंसर  के  केन्द्रीय  बोर्ड  में
 ७

 सदस्य
 यदि  ऐसा  है  उस  समझौते

 का  स्वरूप क्या  है  ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री
 to

 टो०  :  जी  हां  ।

 हल्के  संगीत  को  प्रोत्साहन

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर *
 १२६.  श्री  दामोदर  मेनन  :

 सुचना  रखा  है  ।  परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  नम्बर

 तथा  प्रसारण  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  २३]

 अखिल  भारतीय  are  वाणी

 द्वारा  प्रसारित  फिल्मी  रेकॉर्डों को  प्रतिस्थापित  हल्के  संगीत  को  लोकप्रिय बनाना

 करने  के  हेतु  हल्के  संगीत  को  प्रोत्साहन  देने
 *

 Rr  श्री  बुच्चिकोटेय्या  :
 क्या

 के  लिए  क्या  एक  योजना  भारत  सरकार  के
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे

 विचाराधीन
 कि  क्या  हाल  में  फिल्म  संगीत  को  छोड़कर  अन्य

 क्या  योजना  केवल  हिन्दी  तक  हल्के  संगीत  को  आकाशवाणी  के  द्वारा  लोकप्रिय

 ही  सीमित  और
 बनाने  के  लिए  एक  सम्मेलन  हुआ  था

 ?

 योजना  को  अन्तिम  रूप
 सम्मेलन  में  कौन  उपस्थित  हुए

 देने  से  पूर्व  विभिन्न  भारतीय  भाषाओं  के  थे  और  उसके  ठोस  सुझाव  क्या  थे  ?



 Rou  लिखित  उत्तर  १७  फ़रवरी  १९५३
 Gea IMIaad  स्त  x  २८६

 इस  दिशा  में  प्रतिभा  के  क्या  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में

 ga  के  लिए  क्या  कार्यवाहियां की  जानें  वाली  कोई  शिकवा  की  गई  है  और  किस  परिणाम

 के  साथ  ?

 प्रधान  मंत्री  के  संसद  सचिव  जे०

 सुचना  तथा  प्रसारण  AAT
 एन०  :  जी  हां  |

 :  जी  हां  ।  फिल्मी
 और  विस्तृत  सुचना  मांगी

 गीतों  को  प्रतिस्थापित करने  के  लिए  अच्छे
 गई  है  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख

 संगीत  का  पर्याप्त  संचय  बनाने  के  लिए

 भारतीय  आकाशवाणी  द्वारा  की
 दी  जाएगी ।

 आसाम  सरकार  ने  पूर्वी  बंगाल wt  वाली  कार्यवाहियों  पर  सोच-विचार

 करने  के  लिए  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय
 सरकार से  विरोध  प्रकट  किया  है  ।  उन्होंने

 तात्कालिक  संयुक्त  जांच  के  लिए  और  इस में
 एक  बैठक  हुई  थी  ।

 एक  विवरण सदन  पटल  पर  के  विरुद्ध  भयोत्पादक  कार्यवाही  के  लिए  जोर

 रखा  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  दिया है  ।

 संख्या  २४]  ‘ag  नहींਂ  घोषणा

 *
 १३०.  श्री  गिडवानी  :

 क्या  प्रधान
 की  गई  आम  सिफारिशें

 मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  कि  क्या  हाल  में

 दोनों  सरकारों  द्वारा  एक  युद्ध  नहींਂ  घोषणा

 के  सम्बन्ध  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री  और
 भारतीय  दल  पर  पाकिस्तान

 फ़ौजों  द्वारा  गोलीਂ  चलाना
 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  के  बीच  कोई  पत्र

 व्यवहार हुआ  है  ?

 FRR,  सरदार ए०  एस०  सहगल  यदि  ऐसा  है  क्या  पाकिस्तान

 क्या  प्रधान  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  के  प्रधान  मंत्री  ने  उस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 am  यह  एक  तथ्य  है  कि  ३  और
 करनें  से  इन्कार  कर  दिया  है  और  ऐसी  किसी

 घोषणा  में  सम्मिलित होने  से  इन्कार  कर
 ४  जनवरी  १९५३  को  भारतीय  संघ  सीमा

 दिया है  ?
 पर  गारो  पहाड़ियों में  स्थित  पाकिस्तानी

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू area  फ़ौजों  ने  खूब  गोलियां  चलाना  शुरू
 और  पाकिस्तान  के  प्रधान

 frat  जबकि  महादेव  कम्प  की  भारतीय  सीमा

 फ़ौजें  मेमनसिंह  गारो  पहाड़ियों  की  सीमा  पर
 मंत्री  के  साथ  कुछ  पत्र  व्यवहार  हुआ  है  और

 वह  अभी  जारी  है  ।  वह  च्  नहींਂ  घोषणा
 और  नाहेशकोल  के  बीच  गर्त  लगा

 के  अतिरिक्त  बहुत  से  अन्य  विषयों  से  सम्बन्ध

 रखता है

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  अन्धाधुन्ध  राजस्थान  में  सामुदायिक  विकास  योजनाएं

 गोली  चलना  जारी  और  यदि  ऐसा  है  * ou,  श्री  भीखा भाई  :  क्या  योजना
 तो  कितने  घंटों  या  दिनों

 दोनों  तरफ  कितने  व्यक्ति  आहत  आजकल  राजस्थान  में  सामुदायिक

 हुए  और  मारे  और  विकास  योजनाओं  सम्बन्धी  काम  की
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 क्या  जिला
 विकास  समिति

 तथा  शुरू  कर  दिया है  ।  १२  वयस्क
 दिक्षा  केन्द्र

 योजना  मंत्रणा  समितियां  बना  ली  गई  मय  महिला  मण्डलों  के  डूंगरपुर  में  खोले  गए

 है ंऔर  ३००  वयस्क  पढ़ाई पढ़  रहे  हैं
 ।

 उस  राज्य  में  काम  की  प्रगति की
 संचार  के  क्षेत्र  अलवर  में  _  ४५०  फीट

 ख  कौन  कर  रहा

 कच्ची  सड़क  बनाई  गई  है  मुख्य  रूप  से  गांव

 राजस्थान में  सामुदायिक  विकास  वालों  के  अवैतनिक  प्रयास  से  और

 ब्लाक  में  पांच  मील  लम्बी  सड़क  का  निर्माण
 कार्यक्रम  की  अभिघृती  के  लिए  कौन  से  क्षेत्र ~  ४ ७
 झ  जाया  दुरू हो  गया  सुमेरपुर  ब्लाक  में  एक  मील

 लम्बी और  २२  फीट  चौड़ी  पहुंचने  की  सड़क )  सामुदायिक  योजनाओं  के  लिए

 क्षेत्रों का  चुनाव  राज्य  सरकार अथवा  केन्द्रीय  qu  होने  के  निकट  सभी  विकास  ब्लाकोंਂ

 में  एक  आम  सफाई  आन्दोलन  चलाया  जा  रहा
 सामुदायिक  प्रशासन  द्वारा  किया  जाता

 और  हैं  ।

 योजना  सलाहकार  समितियां  बना
 राज्य

 में  सामुदायिक

 योजना  के  लिए  क्षेत्रों  के  चुनाव  के  आधार
 गई  हैं  ।

 क्या  सामुदायिक  योजनाओं  के

 लक  श्री  जी०
 के ०  आहूजा |

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 क़षि  तथा  पशु  कृषि  कम  के  क्षेत्र
 मैं  १०  नवम्बर  १९५२  को  लोक

 सदन  में  तारांकित  प्रश्न  नम्बर  ३८ में  मुख्यतः  खाद  के  गड्ढों  को  खोदने  का  काम
 ०५५ a  |  दिसम्बर और  जनवरी  में  के  भाग  और  के  उत्तर की  ओर

 ध्यान  आमंत्रित करता  हूं  । रायसिंह  नगर  में  ८००  खाद  के  गड्ढें  280.0

 सुमेरपुर  में  और  १००,  डुंगरपुर  में  खोदे  गए  थे  ।  और  ४  जून  १९५२  को

 कृषकों  को  तिवालत  शुल्बीय  वितरित  किया  लोक  सदन  में  तारांकित  नम्बर  ४८ १

 गया था  ।  जहां  तक  सिंचाई  का  सम्बन्ध  के  तथा  भागों की  ओर  ध्यान

 डुंगरपुर  में  पांच  टैंकों  में  काम  किया  जा  रहा  आमंत्रित करता  हूं  ।

 नए  नल  कूप  चलाए  गए  हैं  ।  चन्देल
 समुद्री  रसायनिक खाद  फ़ैक्टरी  में  उत्पादन

 सहायक  नहर  पर  निर्माण  कार्य  शुरू  हो  गया
 हू SS  काम  करने  वालों  ने  १,२०,०००  घन

 ¥ OG,  श्री  कर्मी  fag  जी  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंग े:

 फीट  जमीन  पूरी  कर  ली  इससे  राजसमंद

 झील  का  tH  से  सम्बन्ध  हो  जायेगा
 १९५२  में  सिन्धवी  रासायनिक

 और  १४,०००  एकड़  जमीन  की  सिंचाई को  खाद  फैक्टरी  के  उत्पादन
 की  कुल

 लाभ  पहुंचाएगा ।  at में  एक  जल
 और

 निकास  खाई  बनाई  गई  है  और  १५  पीने  के  राजस्थान  के  विशेष  संदर्भ  में

 पानी  के  कुएं  साफ  किए  गए  हैं  ।
 उनकी  आवश्यकताओं को  ध्यान  में  रखते

 विभिन्न  राज्यों  को  निर्दिष्ट  मात्रा  ?
 विद्या  के  क्षेत्र

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 892,488 et टन
 तिक्तता  दयनीय  ।
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 प्रश्न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  से  पर  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखने  का

 सम्बन्ध रखता  हैं  |  उपलब्ध  सूचना  नीचे  विचार कर  रही  है  om

 दी  गई  है  ।  १९५२  में  मय  राजस्थान के
 (१)  प्रत्येक  वर्ष  आयात  किए  जाने

 विभिन्न  राज्यों  के  झ  शुल्बीय  के  कुल  वाले  खनिज  पदार्थों की  उनकी
 विभाजन और  समुद्री  फैक्टरी  से  असम्बद्ध

 उनका  मूल्य  और  निर्यात  का  देश  ;

 निर्दिष्ट  यात्रायें  निम्नलिखित  हैं  :---
 (२)  वे  प्रयोजन जिनके  लिए  ये

 खनिज  पदार्थ  भारत  में  आयात  किए  गए
 क्रम  ge  विभाजन  समुद्री  और

 सख्या

 से  असम्बद्ध  (3)  इन  आयातों  से  प्रत्येक वर्ष  की

 कुल  कर  आय  ?

 od  टन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०:

 (2)
 मद्रास

 १,द  v.000  4R,  49%
 :  (१)  और  (२)

 ¥%,000  ३६,७५०
 चीनी

 (२)  उत्तर  प्रदेश
 और  अय ोय स्क

 (३)  बम्बई  Ro,o00  ५,०००

 (४)  बिहार  2,000  2,000
 गंधक  सम्बन्धी  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  हुआ  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 (4)  परिश्रमी  बंगाल  28,000  G,4oo

 (&)  पूर्वी  पंजाब  R,4oo  १,०००
 संख्या  २५]  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  अन्य

 ५,0००  Oe  koo  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  सूचना  निर्दिष्ट  कराना (७)  उड़ीसा

 (<)  मध्य  प्रदेश  ,000  19,  9  ००0  चाहते  हैं  तो  सूचना  एकत्रित

 (९)  आसाम  Koo  hoo
 और  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 (३)  सूचना  उपलब्ध नहीं  है (20)  हैदराबाद  RR  00  2,000

 (११)  ३,४५०  ”  काज़मी  र-विवाद

 (१२)  मध्य  भारत  ३७५  ”  ८८.  श्री  ए०  Alo  गुहा  प्रधान

 (23)  राजस्थान
 300  ”  मंत्री  कर  बतलावेंगे  :

 (१४)  भोपाल
 koo  पप

 सुरक्षा  परिषद  के  पर

 (24)  अजमेर  ५  पी

 900  ही
 पिछले  प्रस्ताव के  बाद  संयुक्त  राष्ट्र  में  काश्मीर

 (१६)  दिल्ली
 wet  की  कया  दिशा  है  ;

 (१७)
 कुर्ग

 देदे  ह

 1५०  ”
 क्या  अब  भी  डाक्टर  ग्राहम  को

 गतंव्य  कोई  हल  ढूंढना  है  अथवा  उनकीं
 (१९)  त्रिपुरा  6.0

 (२०)  कच्छ
 20  ”

 वधि  समाप्त हो  गई  और

 Cone  iear  siammmiamentenaadaenetameemeentees
 क्या  डाक्टर  ग्राहम  के  साथ  कोई

 खनिज  पदार्थ  का  आयात  और  बातचीत  हुई  है  अथवा  उन्होंने  या  संयुक्त

 co.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :
 क्या  वाणिज्य

 राष्ट्र  अधिकारियों  ने  कोई  प्रस्ताव  किया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे कि  क्या  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 से  (7)  ।  जम्मू  और  कार मार  राज्य

 वर्षों  में  भारत  में  खनिज  पदार्थों  के  आयात  सम्बन्धी  सुरक्षा  परिषद  का  २३  दिसम्बर
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 को  प्रस्ताव  भारत  सरकार  द्वारा  अस्वीकृत  यदि  ऐसा है  तो  इस  सुधार के
 कर  दिया  गया है  |  परिषद  ने  डाक्टर  ग्राहम  होने  के  लिए  कौन  सीਂ  बातें  सहायक  थीं  ?

 से  समझौता  कराने  के  प्रयत्नों  को  जारीਂ  रखने

 की  प्रार्थना की  थी  ।  भारत  सरकार  ने  यह
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०  जी  हां  |
 स्पष्ट  कर  दिया  कि  ag  सुरक्षा  परिषद  के  २३

 दिसम्बर  वाले  प्रस्ताव  के  आधार  पर  किसीਂ  व्यापार  संतुलन  की  स्थिति  में

 सुधार  मुख्य  रूप  से  कच्ची  और पर  सोच  विचार  नहीं  कर  सकती  किन्तु

 वह  पूरी  तौर  समझौता  का  कोई  रास्ता  दालें  और  आटा  के  आयात  में

 के  कारण AT ढ्ढ्न  के  विचार  डाक्टर  ग्राहम  के  साथ

 बातचीत  करने  को  तैयार  थी  ।  आजकल  स्वीडन  के  साथ  व्यापार

 डा०  ग्राहम  जिनेवा  में  भारत  और
 ९१.  डाक्टर राम  सुभग  सिंह  क्या

 स्तान  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बातचीत  कर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतला यंग का

 हैं ।
 (#)  १  जनवरी से  ३१  १९५२

 इन्डोनेशिया के  साथ  व्यापार
 से  शुरू  होने  वाले  काल  में  स्वीडन  से  आयातों

 ८९.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  और  उसको  निर्यातों  के  और

 तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे
 क्या  वह  प्रबन्ध  जिसके  द्वारा

 कि  १९५२  में  इंडोनेशिया  के  साथ  व्यापार
 स्वीडन  और  भारत  के  बीच  व्यापार  शासित

 और  आयात  अलग  का
 होता  था  वक़त  किया  गया हैं  ?

 मूल्य  क्या  था  ?

 अधिक  को  गई  मुख्य  वस्तुयें
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  ठी ०

 क्या  थीं  ?  कृष्णमाचारी )
 :  जनवरी-नवम्बर  १९५२

 के  काल  में  स्वीडन  से  भारत  में  आयात  ५५८. वाणिज्य॑  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ato  :  जनवरी  से
 ४८  लाख  रुपए  का  जबकि  उसी  काल  में

 निर्यातों  १५९.६९  लाख नवम्बर  १९५२  के  ११  महीनों  में  भारत  के

 रुपए का  था  ।  दिसम्बर  १९५२  मास  के
 इंडो  नेशिया  को  निर्यातों  (  पुनः  निर्यातों  सहित )

 व्यापार  प्रत्यावहन  अभी  तक  उपलब्ध नहीं का  मूल्य  लगभग  CLR  लाख  रुपये

 उसी  काल  के  आयात  १२९  लाख  रुपए  के  थे  ।

 भारत-स्वीडिश  व्यापार  प्रबन्ध मुख्य  आयात  की  गई  वस्तुयें

 काच्यक  मट्टी  के  वर्ष  १९५३  के  लिए  नवकरण  के  लिए

 का  पेट्रोल  तथा  आवश्यक  तैल  थीं  ।  बातचीत चल  रही  हैं

 व्यापार  संतुलन  फ़िल्म जांच  समिति  को  रिपोर्ट

 ९०.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  ९२८  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  सूचना
 तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  तथा  प्रसारण  मंत्री  कपा  कर  २३  दिसम्बर

 कि  पूर्व  तीन  महीनों  के  मुकाबले  में  १९४९  को  पूछे गए  तारांकित  प्रश्न  नंबर

 नवम्बर
 और  दिसम्बर  4.0  में  नया  समग्र  ८९७  के  उत्तरों  तथा  श्री  एच०  वी०  कामत

 व्यापार  संतुलन  की  स्थिति  में  कोई  सुधार  द्वारा  उठाये  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  और  विवरण

 हुआ था  ?  ५  की  क्रम  संख्या  १  जिसमें  भारत  की  विधान



 लिखित  उत्तर  Rew
 २९३  १७  फ़रवरी  १९५२

 सभा  के  नवम्बर  अधिवेदन  १९४९,  आदि  पर  की  गई  कार्यवाहियां  दिखाई  गई

 में  दिये  गये  आश्वासनों  पर  की  गई  कार्यवाई  की  ओर  निर्देश  करेंगे  और  बतलायेंग  :

 दिखाई गई  थी  ,  की  ओर  निर्देश  करेंगे  और  क्या  प्रश्न  की  प्रत्येक  नदी  घाटी

 बतलावेंगे  :  परियोजनाओं  की  प्राक् कलित

 Far  उसके  बाद  से  फ़िल्म  जांच  लागत  में  कोई  और  संशोधन  किया  गया

 समिति  की  ऐसी  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने  यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  सरकार

 के  लिए  विधान  बनाने  के  हेतु  कार्यवाहियां  की  सदन  पटल  पर  एक  ऐसा  तुलनात्मकਂ विवरण

 रखने  का  विचार  करती  है  जिसमें  संशोधित
 गई  जिनके  लिए  विधान  मंडल  की  मंजूरी

 आवश्यक है
 प्राक्कलन  और  मौलिक  पश्चादूवर्ती

 किए  गए  परिवर्तनों
 के  कारणें  और

 फ़िल्म  जांच  समिति  की

 शीशों  और  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  में  क्या
 वह  धन  राशि  जो  अब  तक  किए  गए  काम

 की

 मात्रा  पर  खर्च  की  गई  दिखाए  गए  हैं
 प्रगति  हुई  और

 क्या अब
 प्राक्कलन  किए

 क्या  agate  और  सुधार  किए
 गए  हैं  वे लगभग  अन्तिम  हैं  और  उनका  पालन

 गए  और  फ़िल्म  उत्पादन  में  सुधार  करने  किया

 के  सम्बन्ध  में  की  गई  अन्य  कोई  कार्यवाही  ?
 क्या  इन  नदी  घाटी

 नहीं  के  सम्बन्ध  में  दुरुपयोग  अथवा

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 अन्य  किसी  प्रकार  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई
 :  और  कुछ

 शीशों  के  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  तैयार  हो  क्या  उन  पर  जांचें  की
 गई

 रहा  है  और  इस  सम्बन्ध  में  फ़िल्म  उद्योग  के  और

 प्रतिनिधियों  at  राय  लेने  के  हेतु  कार्यवाही
 क्या  उन  पर  कार्यवाहियां  की

 कीਂ  जा  रही  है  ।  जहां  तक  अन्य  faostfcat
 गई  हैं  ?

 का  सम्बन्ध  उनको  लागू  करने  के  मार्ग  में
 सिचाई  तथा  fear  उपमंत्री

 व्यवहारिक  कठिनाइयां  हैं  ।
 :  से  वांछित

 सूचना
 देने

 आजकल  केन्द्रीय  सरकार  की  वाला  एक  विवरण  dort  है  ।

 शक्तियां  को  लोकप्रदर्शन  के  लिए  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 मंजूरी  देने
 प

 तक  सीमित  ह  और  उत्पादन  तक
 संदिलष्ट  तन्तु

 नहीं  विस्तार  होतीं  ।
 ९४.  पंडित  मुनेश्वर दत्त

 उपाध्याय  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कर
 बहु  सूत्री  नदी  घाटी  परियोजनाएं

 बतलायेंगे  कि  ऊन  को  विस्थापित  करने  वाले

 ९३..  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी
 :  क्या

 संश्लिष्ट  तन्तु
 की

 क्या  स्थिति  और  हमारी
 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  कृपा  कर  श्री  एच

 ऊन  की  मांग  का  कौन  सा  प्रतिश्त  यदि

 पटास्कर  द्वारा  ४  जून  १९५२  को  पूछे
 कोई है  संश्लिष्ट जन्तुओं  द्वारा  पूरा  किया

 गए  तारांकित  प्रश्न  नम्बर  ४९७  के  उत्तर

 तथा  उस  की  क्रमसंख्या  नम्बर
 जा  रहाह ै?

 मि
 ९२  में  दी  गई  जिसमें  लोक  सदन  के  )  हमारे  देशी

 ऊन
 के  उत्पादन  की

 परम  अधिवेशन  में  आश्वासनों  लागत  और  गुण
 की

 तुलना
 में

 वहू  कैसा  है
 ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  डी०  टी
 ०  नारियल  तथा  नारियल  का  तेल

 कृष्णमाचारी )  :  संदिल  जन्तुओं  की  केवल
 ९६.  श्री  ato  पी०  नायर  :'  क्या

 एक  थोड़ी  मात्रा  आयात  किए  गए
 ऊन  के  साथ

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  HIT
 कर

 सदन
 संमिश्रण  के  लिए  उपयोग  की  जाती  है  ।

 पटल
 पर  रखेंगे

 :

 जबकि  देशी  ऊन  भारी  ऊनीਂ
 (१)  १९५१  और  १९५२  में  लंका से

 कपड़ों  के  काम  के  लिए  होता  संदिल  भारत  में  आयात  किए  गए  नारिकेल  तथा

 ag  आयात  किये  गये  ऊन  के  साथ  सम्मिलित  नारियल  के  तैल  का  विस्तृत  इत  वस्तुओं

 किया  जाता  है  जोकि  हल्के  कपड़ों  के  निमार्ण

 देशी  ऊन
 पर  वसूल  किया  गया  कुल  आयात  कर  और

 में  काम  आता  है  ।  ऐसे  आयात  कर  की  दर  तथा  वे  अभिकरण

 संदिलिष्ट  जन्तुओं  के  बीच  उत्पादन
 की  लागत  जिनके  द्वारा  ये  वस्तुयें  आयात  की  गई

 और  कपड़ों  के  प्रकार  में  कोई  तुलना  नहीं
 की  दिखाने  वाला एक  और

 जा  सकती  ।
 (२)  एक  विवरण  जिसमें  भारत  में

 हिन्दुस्तान  नौप्रांगण  लिमिटेड  राज्यानुसार  नारिकेल
 तथा  नारियल  के  तैल

 के  आन्तरिक  उत्पादन  के  विस्तृत  विवरण
 a4  श्री  के०  to  बसु  क्या

 और  १९५१  तथा  १९५२  के  वर्षों  में  zt
 उत्पादन  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  :

 वस्तुओं  के  अधिकतम  तथा  न्यूनतम

 वह  तिथि  जब  और  वे  शर्तें  जिनके  दिखाए गए  हों  ?
 आधीन  सिंधिया  वाष्प  नौपरिवहन  कम्पनी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att eto टी  ०

 से  भारत  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  नौ प्रांगण  टी०  :  (१)  और  (२)  मांगी
 ले  लिया

 गई  सूचना  को  देने  वाले  पांच  विवरणें  सदन

 सिंघ धि याओं  को  दिए  गए  प्रतिकर  पटल  पर  रखे  हैं  |  परिशिष्ट  १,  अनु

 की  राशि  :  बन्ध  संख्या  २८]  ।  जहां  तक  उन  अभिकरणों

 वह  तिथि  जबकिਂ  कम्पनी  एक
 का

 सम्बन्ध  है  जिनके  द्वारा  ये  वस्तुएं  आयात

 की  गई  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है व्यक्तिगत  लिमिटेड  कम्पनी  में  परिवर्तित  की

 गई
 और  बाद  में  सदन-पटल  पर  रखा  जायेगा  ।

 यूगोस्लाव  मिशन
 उस  व्यक्तिगत  लिमिटेड  उप ae  नी

 में  भारत  सरकार  तया  अन्य  हितों  का  Rv.  सरदार  ए०  एस०  सहगल
 :  )  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि
 कम्पनी  के  निर्देशकों  के

 और  यह  तथ्य  है  कि  हाल  ही  में  एक  यूगोस्लाव
 मिशन  भारत  घूमने  आया  था  ?

 कम्पनी  के  प्रबन्ध  अभिकर्ता  का
 उस  मिशन  में  कितने  सदस्य

 नाम  |  थ े?

 उत्पादन  मंत्री  के०  eto  :
 उनके  परिवहन  आदि  के  बारे

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  gar  में  सरकार  द्वारा  क्या  प्रबन्ध  किए  गए  थे  ?

 सरकार ने  इस  मिशन पर  कितना
 संख्या  २७]  किया
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 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  ऋणों  की  कुछ  राशि  और  मंजूर  की  गई

 के०  जी  हाँ  ।  दिसम्बर  तथा

 884.0
 — TTT TY

 १९५३  में  चार  सप्ताह
 उक्त  प्रत्येक  श्रेणी  के  प्रार्थियों

 ठहरने  के  लिए  यूगोस्लाविया  से  एक
 द्वारा  बनाए  जाने  वाले  की  लगभग

 वना  मिशन  यूगोस्लाविया  की  संघ  सरकार  संख्या ?

 के  शिक्षा  तथा  संस्कृति  मंत्री  महामहिम  श्री

 रोडोल  जब  कोलाकोविक  के  नेतृत्व  में  भारत  गह-व्यवस्था तथा  मंत्री

 आया  था  |  स्वर्ण  से
 सदन

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  हुआ  zt
 नेता  सहित  मिशन  में  पांच  सदस्य

 थें
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 सफीपुर में  नमक  के  कुएं
 उनके  भारत  में  ठहरने के  समय

 में  मिशन  के  सदस्यों  को  राज्य  आतिथ्य  प्रदान
 ९९.  श्री  एल०  लें  कया  उत्पादन

 मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंग े:
 किया  गया  था  ।  अधिकतर  उन्होंने

 कारी  हवाई  जहाज  से  यात्रा  की  और  एक  या  मनीपुर में  खींचने  नमक  के  कुएं

 दो  मौकों पर  ट्रेन  से  ।
 हें  और  उनमें

 से
 कितने  अच्छी  ददा  में

 चूंकि  विभिन्न  राज्यों  में  हुए  इन  कुओं  से  किस  प्रकार  के  नमक

 खर्चे  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  अतः  ad-
 उपलब्ध

 मान  अवस्था  में  सरकार  द्वारा  इस  faa  पर  क्या  इन  कुओं  से  उत्पादन  बढ़

 किया  गया  खच  संभव  नहीं  है  ।  रहा  हे  अथवा घट  रहा

 उसके  ३५,०००  रुपए  से  बढ़  जाने  की  आशा
 इन  नमक  के  कुओं  को  सुधारने

 नहीं  की  जाती  |
 तथा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  कया

 अर्थ-साहित्य  प्राप्त  औद्योगिक  गह-व्यवस्था  कार्यवाही की  है  ;  और

 योजना  (&)  क्या  निकट  भविष्य  में  इन  ana

 ९८.  श्री  बंसल  :  क्या  के  कुओं  को  विस्तृत  करने  की  कोई  संभावना

 व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  :

 (१)  राज्य
 उत्पादन  मंत्री  ह०

 सी०  :

 (  २)  वैधानिक  गृह-व्यवस्था  से  ।  मांगी गई  सूचना  एकत्रित

 (३)  मज़दूरों  की  की  जा  रही  है  और  यथा  समय  सदन  को  दी

 पंजीबद्ध  सहकारी  और  जाएगी

 (४)  नियोजकों

 से  अहं-साहित्य  प्राप्त  औद्योगिक
 बर्मा को  निर्यात

 व्यवस्था योजना  के  आधीन  ३१  जनवरी  Qoo.  श्री  बी०  एन०  किक  व्या

 १९५३  तक  प्राप्त  अहं-साहसियों  तथा  |  वाणिज्य॑  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर

 पेंग  : अथवा  ऋणों  के  अनुदान  के  लिए  प्रियंका  पत्रों

 की  संख्या  ।  १९५१-५२  में  बर्मा  को  निर्यात

 उक्त  चार  श्रेणियों  में  आने  वाले  किए  गए  भारतीय  card  और  भारत  में

 प्राणियों  द्वारा  मांगे  गए  पथ-साहसियों  तथा  आयात  की  गई  बर्मी  वस्तुएं  ;
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 क्या  सरकार  ने  अन्तिम  रूप  से FAT  १९४९-५०  और  १९५०-

 ५१  में  किए  गए  निर्यातों
 की

 तुलना  में  , a&  १-  भवन  निर्माण  के  लिए  विशेषज्ञों  की  समिति

 ५२  में  बर्मा  को  निर्यात  बढ़  गया  और  के  प्र निवेदन  पर  सोच  विचार कर  लिया

 और

 यदि  तो  उस  देश  को
 कौन  सी  सरकार

 तीय  निर्यातों को  बढ़ाने  के  मानें की  मुख्य

 द्वारा  स्वीकार  तथा  परिपालित की  गई  है  ?
 कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  कारण  तथा

 की  जाने  वाली '  कार्यवाही  ?  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  सिफ़ारिशों
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ही०

 टी
 ०  की  भारत  सरकार  द्वारा  परीक्षा हो  रही  है  ।

 कृष्णमाचारी  )
 :  से  ि  १९५२

 प्रश्न नहीं  उठता  |
 की  देवों  तथा  मुद्रा  क्षेत्रों  से  भारत  के  वैदेशिक

 व्यापार  की  सांख्यकि
 कपास  तथा

 १०२-  श्री  Fo  जो०  क्या
 चार  और  की  प्रधान

 करता  द्वारा  के  ६२-६४  पृष्ठों  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलावेंगे :

 भोर  ध्यान  आमंत्रित  किया  जाता  जिसकी  ag  १९५२-५३  में  भारत  में

 एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय में  है  ।  कच्ची  कपास  का  कुछ  लगभग

 कपास  की  गांठों  की  कुछ  संख्या
 और  १९४९-५०,  2S 4o-

 जो  भारतीय  मिलों  के  उपभोग  के  लिए
 ५१  तथा  १९५१-५२  में  भारत  के  बर्मा को  इक  होती  और
 निर्यात  १४  करोड़  २२  करोड़

 उसी  वर्ष  में  सरकार  द्वारा  विदेशी
 रुपए  और  १९.६  करोड़  रुपए  के  पिछले

 कपास  के  क्रय  कें  लिए  किए  गए  यदि
 वर्ष  के  निर्यातों की  तुलना  में  १९५१-५२ के

 कोई हे  at
 ?

 निर्यातों के  चली  मूल्य  में  थोड़ी  कमी  मुख्यतः

 व्यापार  में  सामान्य  विश्रान्ति  और  मूल्यों  में
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  टी०

 ato  :  ३३.६  लाख
 कमी  के  कारण  जोकि  कोरियाई युद्ध  से  iz
 उत्पन्न  अभिवृद्धि  परिस्थितियों  को  समाप्ति

 के  उपरांत  १९५१-५२  के  उत्तरों  में  शुरू  ४३.८३  लाख  गांठें  ।

 हुई थी  ।  १९५२  में  व्यापार  के  सामान्य  १९५२-५३  में  सरकार  ने

 पुनर्जीवन  के  साय  नवीनतम  आंकड़ों  के  विदेशी  कपास  के  क्रय  के  लिए  कोई  संविदा

 अनुसार  भारत  ैं  अपनी  निर्यात  स्थिति
 नहीं  किया  है  ।

 सुघर गई
 पेट्रोलियम  उत्पादों का  मुख्य  नियतीकरण

 भवन  निर्माण के  लिये  विशेषज्ञों  की  १०३.  डा०
 क्या

 समिति का  प्रतिवेदन  गृह-व्यवस्था  TAT  रसद  मंत्री  कृपा  कर

 लायेंगे  कि  प्रत्येक  पैट्रोलियम  उत्पाद  पर
 2oR  ait  एस०  एन०  दास  कया  उसका  मूल्य  नियत  करने  से  पूर्व  तैल

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 कर  बतलावेंगे

 नियों  कितना  लाभ-प्रत्युतर  स्वीकृत
 a  ?

 ह
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 क्या  यह  कर  बढ़ाने  का  कोई
 वे  कौन  से  मद  हैं  जो

 प्रत्येक

 पैट्रोलियम  उत्पाद  का  मूल्य-ढांचा है  !
 प्रस्ताव हूँ  ?

 निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 :  माननीय  सदस्य
 टी  :  यह  सुचना

 को  निस्सन्देह  ज्ञात  है  कि  पैट्रोलियम  उत्पादों
 एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 पर  कोई वै  धानिक  मूल्य  नियंत्रण  नहीं

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें
 अतः  ऋ यथातं  सरकार  द्वारा  किसी  विशेष

 स०  राज्य  सीमान्त  प्रफुल्ल  के  वे  पैराग्राफ

 पैट्रोलियम  उत्पाद  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 ज्लाभ-प्रत्यन्तर  स्वीकृत  करन  का  कोई
 दिखाए  गए  हें  जिनके  आधीन  बनारसी  सिल्क

 और  ज़री  कर  तथा  कर  की  सुसंगत  दर  के  लिए
 नहीं  हो  सकता  ।

 परिगणित  हो  सकती  परिशिष्ट

 पैट्रोलियम  उत्पाद
 महत्वपूर्ण  १,  अनुबन्ध  संख्या  Fo]

 का  मूल्य
 मैक्सिको  की  खाड़ी  में

 भारत  सरकार  को  किसी

 अभिभावित  बन्दरगाह  पर  निःशुल्क  मूल्य
 प्रस्ताव  का

 ज्ञान  नहीं है  ।

 द्वारा  निश्चित  होता  है  और  निम्नलिखित

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 मर्दे  अन्तिम  मूल्य  पर  प्रभाव  डालती  हूँ  :--

 (१)  सागर  परिवाहन  असिस्टेंट  और  कल्क

 (२)  १०६. थी  उनें०  प्रभाकर  :.  क्या  वाणिज्य

 (३)  निराक्राम्य
 तथा  उत्पादन  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  कि

 (४)  उपरिव्यय  तथा  अन्य  प्रासंगिक  अनु  सुचित  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  अपने

 और  साढे  बारह  प्रतिशत  के  आरक्षित  कोटा  में  इस

 मंत्रालय  में  १९५०-५१  तथा  १९५१-
 (५)  लाभ  ।

 ५२  में  असिस्टेंट ों  तथा  क्लर्कों  के  रिक्त  स्थान

 बनारसी  सिल्क  तथा  घरों  ए०  पर  भर्ती  अथवा  पदोन्नत  किए  गए  हें
 ?

 अमरिका  को  निर्यात
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 १०५.  पंडित  सुनीदइवर  दत्त  उपाध्याय  :
 टी ०  :  वांछित  सुचना

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर
 देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 a

 बतलावेंगे  :  ह

 गत  तीन  वर्षों  में  स०  a

 रिका  को  निर्यात  की  गई  बनारसी  सिल्क  तथा  विवरण

 जरी की  मात्रा  तथा  मूल्य क्या

 की  संख्या  जो  अपने  साढे  बारह  प्रतिशत  के

 पर  लिया  जाने  वाला  कर  और
 कोटा  में  इस

 मंत्रालय
 में  वर्ष

 PRKo-4 2
 तथा
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 १९५१-५२  में  असिस्टेंट ों  तथा  पलकों  के  रिक्त
 तैयार  कर  लिए  गए  हें  और  भू-मापन  पुरा

 हो  गया है  । स्थान  पर  भर्ती
 अथवा  पदोन्नत किए  गए  हैं

 उन  अनुसूचित  जाति  उन  अनुसूचित  जाति  दिल्ली  को  केवल  एक  विकास

 वालों  क  "  संख्या  ज  ग  वालों की  संख्या  जो  खण्ड  बंटी  किया  गया  है  ।  काम  का

 असिस्टेंट  के  पर  बल कों  की  तौर  पर  क्रम  अभी  तक  अन्तिम  रूप  से  तय  नहीं  हुआ

 भर्तीअ  थवा  पदोन्नत  भर्ती किए  गए  I

 i
 किए  योजना  कार्यकारी  पदाधिकारी

 का  वेतन  ३००  रुपए  प्रति मास  है  ।  qe
 १९५०-  १९५१-  १९५०-  AY  L-

 ५१  &  Q  ५  ५२
 दिल्ली  विश्वविद्यालय  का  एक  एम०  ष्ह्  ।

 ि  पा  प  द  LT  YS  RS
 गत  तीन  वर्षों  से  ag  जिला  जन  सम्पर्क

 g  '  था  |  उसक
 wy

 ४

 वाणिज्य  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सामाजिक  कार्य  का  अनुभव

 मंत्रालय  है  ।  कोई  भी  सहायक  योजना  कार्यकारी

 भूतपूर्व
 पदाधिकारी नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  |

 उद्योग  तथा  दाक  तेल  उद्योग

 रसद  मंत्रालय  Rod.  श्री
 एन०  प्रभाकर  :

 क्या

 वाणिज्य  ee  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे

 तथा  उद्योग  उन  संस्थाओं  की  संख्या  जो  शाक  तेल  उद्योग

 मंत्रालय
 में  प्रणित  उत्पादन की  कुछ  मात्रायें  तथा पण  SED

 तैल  के  औसत  मूल्य ?
 दिल्ली  राज्य  में  सामुदायिक  योजनाएं

 2o\9.9T  एन०  )  क्या  योजना
 वैदेशिक  प्रतिस्पर्धा से  उद्योग

 को  सुरक्षित  रखने  के  हेतु  क्या  कोई  कार्यवाही
 मंत्री  कृपा कर  बतलायेंगे  कि  क्या  कोई

 की  जा  रही  जैसे  स्नेहशील यकृत  तैल  आदि
 दायिक  योजना  दिल्ली  राज्य  में  वास्तविक  रूप

 के  आयात  और  यदि  ऐसा  है  तो  वे  कया  हें  ?

 से  शुरू  कर  दी  गई  है  और  यदि  ऐसा  है  तो  अब
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  to  टी'०

 तक  की  प्रगति क्या  है  ?
 कृष्णमाचारी )  (१)  शाक  तैल

 दिल्ली  राज्य  में  सामुदायिक  उद्योग  में  लगी  हुई  संस्थाओं  की  संख्या--तीन

 योजना  के  प्रत्येक  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  प्रथम

 वर्ष  के  लिए  काम  का  कार्यक्रम  क्या  है  ?  (२)  are  तैल  का  उत्पादन

 9९  9
 योजना  तथा  सहायक  योजना

 4  YA  १९५२

 पदाधिकारियों का  वेतन  और  अहंता एं  क्या
 ग्राम  ६०००  अन्तर्राष्ट्रीय

 इकाईयों  की  शक्ति  वाले
 हे

 ?

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  (att  88 RR
 A SALAC)

 :  जी  हां  एक  कच्ची  सड़क  (३)  मूल्य

 बनाई  गई  है  और  वह  कर  दी  जायेगी  ।  २४  रुपए  प्रति  गैलन

 ग्राम स्तर  के  कार्यकर्ता  नियुक्त  किए  गए  हें  ।
 विदेशी  विनिमय  at  बचाने

 राज्य  सरकार  आयव्ययक  आगणन
 की  दृष्टि  से  स्नेहमीन  यकृत  तैल  के  आयात
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 निर्बन्धित  हैं  और  इसके  साथ  ही  स्नेहमीन  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 और  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 के  लिए  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  सामाजिक  कायें  के  लिए  संस्थाओं  को  सहायता

 नवीन  आका दावा णी केन्द्र  १११.  श्री  फे०  सी०  क्या

 १०९.  ज्ञानी  जी०  एस०  क्या
 योजना  मंत्री  कृपा  कर  बतलायेंगे  कि  क्या

 जनसहयोग  के  लिए  राष्ट्रीय  मंत्रणा  समिति सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  HIT  कर  बतलावेंगे  :

 ने  सामाजिक  कायें  में  प्रणित  स्वायत्त  संस्थाओं गत  एक  वर्ष  में  भारत  सरकार

 द्वारा  स्थापित  किए  गए  नए  आकाशवाणी
 जोकि  अपने  काम में  सरकार से  सहायता

 के  लिए  योग्य
 एक

 सूची  यार  की
 है  ?

 केन्द्रों की
 ऐसी  सहायता

 के  लिए  विशेषक

 वे  कौन  से  स्थान  हैं  जहां  ये  केन्द्र

 स्थापित किए  गए

 क्या  गत  एक  at  में  किसी
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  और  जी  नहीं  ।  यह
 आकाशवाणी केन्द्र  की  शक्ति  बढ़ाई  गई

 और
 काम

 योजना  आयोग  द्वारा  किया  जा  रहा
 वे  सिद्धान्त  जिनके  आधीन  सामाजिक

 कार्य  में  लगी  हुई  स्वायत्त  संस्थाओं  को  सहायक
 हें  और  ऐसे  प्रत्येक  केन्द्र  पर  शक्ति  कितनी

 बढ़ा  दी  गई  है  ?  अनदान  ग्राहक  अभी
 तक

 सुचित  नहीं

 हुए  हैं  किन्तु  विचारा भीन  हैं  ।

 :
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (  डा०

 समुद्री  रासायनिक  लिमिटेड  का  उत्पादन

 :.  कोई  महाशय  |

 दो  आकाशवाणी  केन्द्रों  की  शक्ति  ११२.  श्री के०  सी ०  सोनिया :  योजना

 मंत्री  कृपा  कर  बतलावेंगे  :
 बढ़ाने  के  लिए  काम  चालू  है  ।

 नागपुर  तथा  गौहाटी  दोनों  ad  १  अप्रैल
 से  ३१  १९५२

 मान  १  किलोवाट  मध्यम  तरंग  के  पारेषकों

 के  स्थान  पर  १०  किलोवाट  मध्यम  तरंग  ।

 (१)  केन्द्रीय  सरकार
 बड़ौदा  में  सामुदायिक  प्रापक

 (२)  राज्य  और

 ११०.  डा०  कया  सुचना  तथा

 प्रसारण  मंत्री  HIT  कर  बतलायेंगे  :
 (३)  आम  जनता

 को  बेची  गई  कुल  मात्रा  ;

 बड़ौदा  जिले  में  प्रवर्तित are  ३१  दिसम्बर  १९५२  को  स्टाक
 दायिक  प्रापकों  की  और  की  कु

 बड़ौदा  जिले  में  उन  स्थानों  के
 उसी  काल  विदेशों  से  तिक्तता

 नाम  जहां  पर  वे  अधिष्ठापित किए  गए
 शुल्बीय  का  कुछ  यदि  कोई  हुआ  है साथ  ही  प्रत्येक  स्थान  की  आबादी  !

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केस  fast  में  बने  हुए  तिक तालु

 शूरबीर  की  प्रति  टन  लागत  मूल्य  कया  और
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 जापानी  fares  शुल्बीय  का  सहकारी  गृह-निर्माण  मंडलों  को

 प्रति  टन  मूल्य  क्या  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  ११३.  श्री  के०  सी ०  सोनिया कया

 १४५,  १६५  टन  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  कर

 (१)  केन्द्रीय  सरकार  की  निजी  लायेंगे
 कि

 क्या  १९५१-५२  तथा  चालू वर्ष  में

 आवश्यकताएं  कुछ  नहीं  हे  ।  भारत  सरकार  द्वारा  मकानों  के  निर्माण  के

 लिए  किन्हीं  सहकारी  गृहनिर्माण  मण्डलों  को
 (2)  8,RXRV, VC"  और

 कोई  ऋण  दिए  गए  हैं  और  यदि  ऐसा है  तो
 (३)  २२,५१०  केन्द्रीय  भण्डार

 दिए  गए  ऋणों  की  इन  समाजों
 के  नाम

 के  द्वारा  १८,६६५  टन  के  सहित  |
 और  ऋणों की  aa  ?

 BR, RKO  टन

 BAX, ORY  टन
 गह-व्यवस्था  तथा  मंत्री

 )  उत्पादन  लागत  एक  गोपनीय  स्वरण  :  वर्ष  १९५१-५२  में

 विषय है  और  इसलिए  प्रकट  नहीं  किया  जा
 सहकारी  गृह-निर्माण  मण्डलों  को  विशेषरूप

 सरकता ॥  fast  रासायनिक  खादें  तथा
 से  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  था  ॥  जहां

 लिमिटेड  आजकल  अपनी
 तक  चालू  वर्ष  का  सम्बन्ध  २५,६१६  रुपए

 निक  खाद  केन्द्रीय  रासायनिक  खाद  संतोष
 का  एक  ऋण  और  १७,०७८  रुपए  की  एक

 को  ३१०  रुपए  प्रति  टन  समुद्री  स्टेशन  पर
 आर्थिक  सहायता ठक्कर  सहकारी

 भाड़ा  बेचती  है  ।
 गह निर्माण  भावनगर  ३०  प्रभावों

 भारत  सरकार  की  सुचना  के  निर्माण  के  लिए  जो  ३०  जून  तक  पूर्ण  हो

 लिखित है  :  जाना  आर्थिक  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक

 योजना  में
 दी

 हुई  शर्तों पर घरेलू  मूल्य  द५1६६४००  डालर  प्रति

 दशमिक  टन  अथवा  ३५०  रुपए  मंजूर  किया  जाने  वाला हैँ  ।  आधिक

 प्रति  da टन  |  सहायता  प्राप्त  योजना  के  अंतगर्त  सहायता

 निर्यात  मूल्य  RRURR¥00  डालर  अथवा
 के  लिए  बारह  अन्य  मण्डलों  के  प्रार्थनापत्रों

 की  परीक्षा  हो  रही है
 ।

 ३३६  रुपए  प्रति  ae  टन  ।
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 ala  सभा

 डा०  रामराव
 :

 मेरे

 स्थगन  प्रस्ताव  का  हुआ  ?

 १७  १९५३  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य को

 a  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  इस  की  अनुमति

 नहीं  देता  क्योंकि  वह  राज्य  के  विषय से  सम्बद्ध
 सदन की  बठक  दो  बजे  समवेत  हुई

 है  ।  वह  केन्द्रीय  सरकार  के  विषय  के  सम्बन्ध

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे  में  नहीं  ।  कुछ  बिजली  का  कायें  राज्य  सरकार

 ने  निलम्बित  कर  दिया  हूँ  जिस  से  कुछ  व्यक्ति तथा  उत्तर

 बेकार  हो  गये  हे  ।  यह  पवन  राज्य  सम्बन्धी

 विषय है

 हो  सकता  हूँ  यह  गम्भीर  विषय  हो

 ३  Ho  प्०  परन्तु  हम  संघीय  संविधान के  अन्तर्गत  कायें

 सदन  पटल  पर  रखेगे
 पत्र

 कर  रहे  हे  जिस  में  अनेक  राज्य  हे ंजो  कुछ

 मामलों में  स्वायत्त-शासी हैँ  ।  हम  यह  जांच
 १९५२-५३  के  लिये  अनुदानों  को

 करने का  अधिकार नहीं  ले  सकते  कि  राज्य

 अनुपूरक  मांगों  सम्बन्धी  विवरण
 सरकारों को  क्या  करना  चाहिये  और  क्या

 वित्त  मंत्री  सी०
 डी०  :

 नहीं  करना  चाहिये  |  मुझे  माननीय  सदस्य  ने

 में एक  विवरण  प्रस्तुत  करता  हूं  जिस  में  १९५२-  लिखा  है  कि  यह  अन्तर्राज्यीय  मामला  है  ।

 ५३  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  छोड़  अन्तर्राज्यीय मामला  क्या  होता  है  ?  में

 के  व्यय  के  अनुदानों  के  लिये  अनुपूरक  राज्य  का  क्षेत्राधिकार  लेना  या  इस  विषय

 मांगों  को  दिखाया  गया  है  |  में  सदन  का  नष्ट  करना  नहीं  चाहता  |

 में  रखा  गया ।  देखियें  संख्या  O.  I.  राज्यों में  भी  विधान  मंडल हैं  जो  इस

 (72e)  ]  विषय  पर  कायंवाही  कर  सकते  हें  ।

 नायर
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी

 राष्ट्रपति के  अभिभाषण  सम्बन्धी  दक्षिण-पूर्व  )
 :  में  अपनी  वक्ता  में  अधिकांश

 प्रस्ताव  व---जारी
 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  उत्पन्न  स्थिति  पर

 क्योंकि  में  इसे  आवश्यक  समझता

 हु  कि  हमें  उसे  जल्दी ही  सुलझा छेना  चाहिये

 शीमन्नारायण  अग्रवाल  द्वारा  प्रस्तावित  जिस से  कि  उस  राज्य  का  और  समस्त  भारत

 प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  करेगा  ।  का  भला हो  ।
 178  P.S.p.



 सम्बन्धी  प्रस्ताव  न २६१  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  १७  फ़रवरी  १९५३

 [sto  एस०  पी०

 अवसर  आ  पड़ेगा  जबकि  बबूला  फूट  जायेगा
 पहले  कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण  बातों  को

 ले  लेता  हूं  ।  राष्ट्रपति  आइजन  gat  के  और  लाखों  लोगों  की  शान्ति  तथा  सुख  नष्ट

 हो  जायेगा  और  दोनों  देशों  के  सम्बन्ध  बिगड़ नये  विनिश्चय  से  कि  फार मूसा  का  अवरोध

 हटाया  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  विषम

 ~~
 '

 ही  गई  है  ।  इस  विषय  में  प्रधान  मंत्री  ने  जो
 देवा  की  आर्थिक  स्थिति  को  लीजिये  ।

 घोषणा
 की

 है  उस  से  में  स्वधा  सहमत हूं  ।
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  से  पता  लगता  है

 हम  युद्ध  क्षेत्र  का  विस्तार  नहीं  चाहते  और  शांति
 कि  पंचवर्षीय योजना  से  जनता  में  बहुत  उत्साह

 बनाये  रखने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।
 उत्पन्न हुआ  है  ।  परन्तु  तथ्य यह  है  कि

 वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह
 इस  ने  जनता  को  आकृष्ट  नहीं  किया  ।  आशा

 हैकिवित्त  मंत्री  हमें  उस  योजना  की  प्रगति

 है  कि  हमें  कई  ओर से  वाह  वाह  तो  अवस्य

 प्राप्त हुई  परन्तु  जब  भारत  का  मामला

 की  जानकारी  देते  रहेंगे  ।

 विचारार्थ  प्रस्तुत  होता  तो  हमें  उतना  समर्थन  सामुदायिक  योजना
 तो  ठप्प ही  हो  गई

 प्राप्त  नहीं  होता  जितना  होना  चाहिये  ।  कहीं  कहीं  अच्छा  काय हो  पाया  परन्तु

 जनता  यह  अभी  नहीं  समझ  पा दक्षिणी  पाकिस्तान  से

 सम्बन्ध  आदि  मामलों  पर  हमारा  पक्ष
 रही  हैँ  कि  यह  कार्य

 उन  की  भलाई के
 लिये

 नक् युक्त  होते  हुए  भी  हमें  बड़े  देशों  का  समर्थन

 प्राप्त  नहीं  होता  ।  मध्य  पुर्व  प्रतिरक्षा  संघटन

 का  मामला  हमारे  लिये  चिन्ताजनक हैँ  ।

 तथा  उद्योग  में  तो  मंदी  आ  ही

 रही  है  ।  माल  जमा  होता  जा  रहा  चाय

 यह  पाकिस्तान  की  मर्जी  का  ही  प्रश्न  नहीं

 अन्य  जो  भारत  के  प्रति
 तथा  पटसन  उद्योग

 की
 बुरी  दशा  हूँ

 ।
 इन्हीं से

 सरकार  को  विदेशी  मुद्रा  के  रूप में  करोड़ों

 पूर्ण यह  सब  कुछ  करा  रही  ह  प्रधान  मंत्री  रुपये  मिलते  si  बेकारी बढ़  रही  नियंत्रण
 ने  इस  विषय  में  अपने  विचार  व्यक्त

 हटने से  छंटनी  अनिवार्य हो  जाती  परन्तु
 कर  दिये  हैं  ।  वाइस-एडमिरल  स्लेटर  उसी

 सरकार के  पास  इस  के  लिये  कोई  योजना  नहीं
 सम्बन्ध में  पाकिस्तान  का  दौरा कर  I

 आखिर  ब्रिटिश  तथा  अमरीकी  सरकार  का
 हैकि इन  सहस्रों  की  बेकारी  को  रोका

 भारत  के  प्रति  इरादा  क्या  है  जो  कि  हमारे  पुनर्वास  के  विषय  में  मंत्री  महोदय  का

 प्रधान  मंत्री  के  मित्र  बनते  जहां तक  प्रधान  कथन है  कि  पुनर्वास  लग  भग  पुरा  हो  चुका

 मंत्री को  पता  है  उन्होंने इस  मामले में  भारत  है  ।  परन्तु  उन  बेचारों की  दुदंशा चल ही चल  ही

 को  कुछ  नहीं  बताया  है  ।  रही  है  ।  उस  दिन  सीलदाह  के  स्टेशन  पर

 दो  व्यक्ति  मर  गये  थे  ।  वहां  अब  भी
 फिर  पाकिस्तान  से  सम्बन्धों  का  प्रश्न

 २५००  शरणार्थी  हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य
 el  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कहा  गया  हूँ  मंत्री  की  कोठी  पर  अब  भी  भूख  हड़ताल  जारी
 कि  उन  में  कुछ  अच्छा  परिवर्तन  हुआ  है  ।

 हैं  ।

 यह  संतोष की  घातक  भावना हैं  ।  क्या

 सुधार  हुआ  है
 ?

 लोग  अधिक  संख्या  में  नहीं  खाद्य  के  विषय  में  खाद्य  मंत्री  कहते  हैं

 आ  रहे  हूं  तो  उस  का  कारण  पार-पत्र  प्रणाली  कि  पर्याप्त  खाद्य  है  ।  परन्तु  फिर  भी  सुभिक्ष

 यथापूर्व  स्थिति  जारी  फिर  कभी  tar  ह्  आज  समाचार-पत्रों  में  छपा  हैँ  कि
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 थान  का  कारण  यह  बताया  जाता  है  कि  आंदोलन प्ली  में  कुछ  लोक  भूख  से  मर
 गय  हर

 और  महाराष्ट्र  में
 भी

 अकाल  हूँ  ।  पश्चिमी  शुरू हो  गया  है  !  जुलाई से  नवम्बर  तक

 बंगाल के  सुन्दर  बन  में  सहस्रों  व्यक्तियों ने  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।

 आज  यह  घोषणा
 की

 भूखे  मरते  अपनी  भूमि  बेच  दी  है  ।  गई  है  कि  कुछ  नरन  सुलझाने  हें  ।  कई  प्रशन

 मूल  उच्चतम  राष्ट्रपति
 फिर  भाषावार  प्रान्तों  का  प्रश्न हैं  ।

 क्या  आप  आन्दोलन  की  प्रतीक्षा  करते
 की  वित्तीय  सीमा  शुल्कों

 का  हटाया  जाना  आदि  ।  शेख  अब्दुल्ला को यदि  इस  प्रश्न  को  सुलझाना  चाहते  हूँ  तो

 एक  fi  क्ष  न्यायाधिकरण  नियुक्त  कर  दात  प्रतिशत  संविधान  स्वीकार  नहीं  हैं

 तो  वे  बतायें  कि  किस  विषय  में  अपवाद
 जो  सभी  क्षेत्रों  के  विषय  में  इस  प्रशन

 पर  विचार करे  ।
 होने  चाहियें  ।  फिर  हम  साथ  बैठ  कर  farts

 कर  सकते  हें  ।  चलिये  आप  बिना  प्रतिकर के

 जम्मू  और  काश्मीर के  विषय  हमें  राज्य  में  भूमि  लेना  चाहते  हें  तो  हम  उस  पर

 तथा  प्रजा  परिषद्  को  बदनाम  किया  गया  हूँ  ।  आपत्ति  नहीं  करेंगे  ।  परन्तु  अन्य  मामलों  को

 परन्तु  एक  दूसरे  को  गाली  देने  से  क्या  लाभ  तो  निबटाइये  ।  देश  में  एक  भाग  में  सीमा  शुल्क

 हमें  उचित  निर्णय  कर  लेना  चाहिये  |  होना  अपमान की  बात  हें  ।  यदि  राज्य  को

 प्रधान  मंत्री  हम  पर  सम्प्रदाय वाद का
 उस  के  बन्द  करने  से  हानि  होती  है  तो  हम  उसे

 पूरा  परन्तु  सीमा-शुल्क  तो  बन्द  होना

 आरोप  लगाते  हे  जो  निराधार है  ।  जम्मू के
 ही  चाहिय े।

 लोग  सौ प्रतिशत  गलत  नहीं  हो  सकते  ।

 उन  की  बातों  पर  विचार  तो  करिये  ।  डोगरा  झंडे  के  प्रश्न  पर  प्रधान  मंत्री  कहते  है

 लोग  कायर  नहीं  उन्हों  ने  देश  की  स्वाधीनता
 कि  हम  लाल  किले  पर  भगवा  झंडा  लहराना

 चाहते  हैं  ।  कोई  दल  शक्ति  प्राप्त  करने  पर के  लिये  लड़ाई की  है  ।  अब  उन्हें  मारा  जा  रहा

 उन  की  नारियों  को  तंग  किया  जा  रहा  है  झंडे  को  बदलना  चाहे  तो  इस  में  क्या  पाप  है  ?

 परन्तु  देश  भर  में  एक  ही  झंडा  होना और  उन्हें  जे  ल  भेजा जा  रहा  है  |  ऐसा  दमन  तो

 अंग्रेज़ी  शासन  में  भी  नहीं  हुआ  ।  ऐसे  इस  समस्या  प्रधान  मंत्री  कहते  हू  कि  भारत  का  झंडा

 का  हल  नहीं  होगा  ।  सर्वोपरि  ह  और  दूसरा  झंडा  निम्नतर  है  ।

 वे  क्या  चाहते  पहला तो  राज्य  का

 यदि  ऐसा  है  तो  जम्मू  तथा  काश्मीर  में

 दिन  भारत  का  झंडा  ही  लहराना

 संघ  में  प्रवेश  का  प्रदान  है  ।  उस  पर  उन  का  राज्य  का  झंडा  विशेष  अवसरों  पर  लग
 धान  करिये  ।  सुझाव  यह  हैं  कि

 सकता है  ।
 संविधान  को  स्वीकार  कर  जिस  के

 फिर  उन  की  शिकायतों  की  जांच  करने
 निर्माण  में  श्री  जवाहारलाल  नेहरू  का  ही

 का  प्रदान  हैं  ।  इस  के  लिये  चार  सदस्यों का अधिक हाथ  था  ।  यह  साम्प्रदायिक  संविधान

 बहीं  यदि  यह  भारत  के  चार  करोड़
 एक  आयोग  बनाया  गया  हैं  ।  उस  में  एक  तो

 राज्य  के  मुख्य  न्यायाधिपति  बाकी  तीन मानों
 के  लिये  अच्छा  है  तो  जम्मू  तथा  कार्मिक

 के  लिये  भी  अच्छा  कयों  नहीं  हो  सकता  ।”  a  हे--एक  राजस्व  आयुक्त  एक

 महालेखा यक  तीसरा  वन  संरक्षक

 फिर  यह  कहा  गया  था  कि  मूल  विषयों  क्या  ये  तीन  अधिकारी  ऐसे  मामलों  पर

 सम्बन्धी  उपबन्धों  को  कार्यान्वित  किया  जाये  ।  विचार  कर  सकते हैं  जिन  में  उस  राज्य

 की  स्थिति  को  चुनौती  जाये वह
 भी

 अभी तक  नहीं
 किया  गया  है

 |
 उस
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 एस०  पी०  मुखर्जी

 भारत के  किसी  उच्च  न्यायालय के  मुख्य  ७० _ ७ मन  तीन  विधान  सभाइयों  तथा  अन्य  सदस्यों

 न्यायाधिपति  और  दो  न्यायाधीशों  का  कोई  के  एक  प्रतिनिधि  मंडल  को  वहां  भेजा

 आयोग  क्यों  नहीं  बनाया  जाता  जो  सभी  परन्तु  उन्हें  अनुज्ञा  पत्र  नहीं  दिये  गये  ॥

 यतों पर  विचार  एक  भी  सरकारी  व्यक्ति  नहीं  मारा  गया

 शैक्षणिक सभी  बातों  पर  ।  बीच  में  बेचारे
 परन्तु  सरकार  के  ही  अनुसार  ११  अन्य  व्यक्ति

 महाराजा  को  क्यों  डालते  हें  ?  उस  ने  क्या  मारे  गये  हें  ।  मेरे  पास  तो  २०  व्यक्तियों  के

 बुरा  किया  हें
 ?

 हमें  राज्य  कों  एक  तिहाई  भाग  गायब  होने  के  समाचार हें  ।  उन  में  से  कुछ

 वापिस  लेना  हँ  जो  हम  से  छिन  गया  हैं  ।  व्यक्तियों  मिट्टी  के  तेल  से  आग  जला

 हम  राज्य  के  टुकड़े  टुकड़े  करने  का  सुझाव  नहीं  कर उस  में  फ़ेंक  दिया  गया  था  ।  तो  सहस्र

 देते  ।  पर  यदि  सारा  राज्य  भारत  के  संविधान  व्यक्ति  जेल  में  डाल  दिये  गये  हैं  जिन  में

 कीं  तत्काल  स्वीकार  नहीं कर  सकता  तो  मुसलमान भी  नर  नारियों को  नंगा  किया

 गया  । स्त्रियों को  तंग  किया  गया  और  उन  पर अंद  अंश  में  स्वीकार कर  ले  ।  जम्मू को

 साम्प्रदायिक  क्षेत्रों में  बांटा  जा  रहा  हैं  ।  जम्मू  आक्रमण  किया  गया  |  क्या  यह  प्रजातंत्र

 और  were  को  अखंड  रहने  दीजिये  |  हू  ?  क्या  यह  गांधीवाद है  ?

 बाब  राम  नारायण  सिह
 प्रधान  मंत्री  ठीक  कहते  हैं  कि  वे  शासन

 की  अवज्ञा  को  सहन  नहीं  कर  सकते  |  परन्तु
 :  नहीं  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  क्या  किसी
 प्रजा  परिषद्  के  पास  चारा  ही  क्या  हँ  ।

 उन्हों ने  दो  वर्षों  में  प्रधान  मंत्री  मुसलमान  की  हत्या  की  गई  फिर

 तथा  शेख  साहिब  के  पास  प्रतिनिधि भेजे  वाद  कहां  हे  ?  अब  नेशनल  मिलिशिया

 परन्तु  उन  से  we  नहीं  की  गई  ।  अब  उन्हों  ने
 कोसिस  में  शेख  अब्दुल्ला  की  पार्टी के  लोग

 बाध्य हो  कर  आंदोलन आरम्भ  किया  हूँ  ।
 अधिकांश  मुस्लिम  इन  लोगों  को  गांवों  में

 छोड़  दिया  जायेगा  ।  आप  स्वयं  सम्प्रदाय वाद मं  शेख  साहिब  की  सराहना  करता  हुं  कि

 वे  ऐसा  कभ  कर  रहे  हैं  जो  हमारे  राष्ट्रीय  नेता  की  ज्वाला  में  घी  डाल  रहे  अब  विगत

 को
 भूल  कर  उन्हें  बुलाइये

 और
 उन  से

 बात
 नहीं  कर  परन्तु  वे  तथा  पंडित  नेहरू

 जम्मू  के  लोगों  के  हृदय  तक  नहीं  पहुंच
 तो  कीजिये  ।  हम  कोई  विदेशी  नहीं  हम

 और  स्थिति  को  नहीं  संभाल  सके  |  आपस म  कयों  लड़ें  ?  आप  डोगरों  को  नष्ट

 नहीं कर  सकेंगे  ।  वे  वीर  देशभक्त  निडर
 ज्ञानी  जी  एस०  मुसाफिर

 :
 मं  प्रेम  नाथ  डोगरा  का  हृदय  से  सम्मान

 पहले  एजी टे दान  बन्द  होना  चाहिये  ।
 करता  हूं  ।  उस  की  पेन्शन  बन्द  कर  दी  गई  हू

 डा०  एस०  पी
 ०

 मुखर्जी :  महाराज
 क्योंकि  राज्य  सरकार  उन  की  राजनीति  को

 पसंद  नहीं  करती  | डोगरा  परन्तु  डोगरा  लोगों  को  सम्प्रदाय

 के  रूप  में  बुरा  नहीं  समझना  चाहिये  ।  उन  जम्मू के  कई  दारणार्थी  का  धन

 के  दृष्टिकोण  को  समझिये  ।  क्या  इस  का  जम्मू  तथा  काश्मीर  बेक  में  पर  उ  नहें

 उपचार  दमन ही  है  ?  प्रधान  मंत्री ने  १००  रुपया  नहीं  निकालने  दिया  जाता  क्योंकि  वे

 व्यक्तियों  की  पुलिसजनों  आदि  की  सुची  दी
 दस्तावेज़  उपस्थित  नहीं  कर  सकते  ।  राज्य  के

 है  जिन  पर  आक्रमण  किये  गये  ।  परन्तु इ  उच्च  न्यायालय  ने  उन  के  पक्ष  में  निर्णय  दे

 का  दूसरा  पक्ष  भी  है  ।  उसे  जानने  के  लिये  दिया  तो  अध्यादेश  द्वारा  बेक  को  प्रतिषेध  कर
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 दिया  गया  कि  उनका  रुपया  नहीं  दिया  जाये  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  उन  का

 राजा  गुलाब  सिंह  ने  धर्मार्थ  न्यास
 बनाया था  आवेश  ही  इस  बात  का  सब  से  बड़ा  प्रमाण

 जो  हिन्दू  मन्दिरों  के  परिक्षण  के  लिये  है  कि  वे  इस  देश पर  शासन  करने के  अयोग्य
 a

 उस  धन  का  *भुगतान  नहीं  करने  दिया  जाता  |  a
 र  |

 श्री
 जवाहरलाल  नहरू

 :  माननीय

 यह  बात  गलत  है  कि  हम  ने  यह  आंदोलन
 सज्जन  से  कहता  हुं  कि  वे  शराब  और

 चलाया  है  ।  यह  उन्हीं  का  आंदोलन  है  ।  हम
 के  विषय  में  अपने  कथन  को  या  तो  सिद्ध  करें

 उन  का  समान  अवद्य  करते  हें  क्योंकि  यह
 या  वापिस ले

 जम्मू का  ही  संघर्ष  नहीं  यह  तो  भारत  के

 लोगों का संघष का  संघ  है  ।  प्रधान  मंत्री से  मेरा  डा०  एस०  पो०  मुखर्जी  :  में  ने

 अनुरोध  है  कि  वे  इस  मामले  को  ठीक  करें  |  तो  कभी  नहीं  कहा  ।  मेंने  इस  शब्द  को  कभी

 प्रयोग नहीं  किया
 यदि  श्री  नेहरू  तथा  शेख  अब्दुल्ला

 डोगरों  की  युक्तियुक्त  शिकायतों  पर  ध्यान  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  आप  ने  कहा

 देने  के  लिये  उद्यत  हो  जायें तो  मामला दस
 ह ै।

 मिनट  में  सुलझ  सकता हैं  ।  प्रधान  मंत्री  को  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  में  ने  तो  पैसा

 इस  अवसर  पर  उदारता  और  और  शराब  कहा  AT  |

 का  परिचय  देना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 चाहे  प्रधान  मंत्री  हम  पर  कितना  भी  अब  समाप्त  करें  निर्वाचनों का  विषय  लाना

 अविश्वास  करें  और  हमें  कितना  भी  बुरा  बतायें
 अनावश्यक  हूं  ।  वह  तो  सिंधी  प्रान्तीय

 परन्तु  हमारा
 भी  इस  देश  में  कुछ  प्रभाव  हूँ

 ।  विषय है  ।

 frataay  में  अनेक  क्षेत्रों  सें  पैसे  और  शराब  ने
 डा०  एस०  पौधे  मुखर्जी  :  आवेश  में

 अपनी  करामात  दिखाई  ।
 आने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथावदेशिक-काय  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  ख्याल  में

 जवाहरलाल
 :  जिस  ढंग  से  यह  यह  केवल  माननीय  सदस्य  का  ही  अधिकार है

 आरोप  लगाया  जा  रहा  हैं  वहू  लज्जास्पद है  |  कि  वे  आवेश  में  आयें  और  बात  कहें  ।

 डा०  एस०  पी०  मर्जी
 :  ऐसी  बात  हुई  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  सदा  आवेश  में

 यह  वास्तव  में  लज्जास्पद  हैं  ।  आ  जाना  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  का  शाश्वत

 अधिकार  और  उस  पर  झुक  जाना  हमारा
 न्गा भरी  जवाहरलाल  नेहरू  :  क्या  यह  ठीक

 दावत  कत्तव्य
 हैं  कि  इस  प्रकार  के  वाद  विवाद  में  माननीय

 सदस्य ऐसे  आरोप  लगाये ं?  इन  भयंकर
 हमें  जम्मू  के  विषय  में  कोई  हल

 अनुत्तरदायित्वपूणं  और  काल्पनिक  आरोपों
 निकालने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यदि

 का
 लगाना

 माननीय  सदस्य  के  लिये  नितान्त  कोई  आपात-स्थिति  आती  युद्ध  की  नौबत

 आती  है  तो  मेँ  अपने  दल  की  ओर  से,सरकार  को लज्जास्पद  है  ।  इस  से  पता  लगता  है  कि  उन

 का  समस्त  भाषण  किस  प्रकार  का  उस  के  बिना  शतं  निष्ठा  तथा  समान  का  आश्वासन

 पीछे  क्या  मनोवृत्ति काम  कर  रही  है  और  देता  हूं  ।  हमें  जम्मू  तथा  काश्मीर  का  मामला

 उस  के  गुणावगुण पर  तय  करना  चाहिय े।
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 श्री  अलग  राय  शास्त्री  शब्दों  में  स्वीकार  है  कि  यदि  aft

 qa  व  ज़िला  :  उपाध्यक्ष  zat  बाकी  रहती  बेकारी  बाकी  रहती

 में  राष्ट्रपति  के  भाषण  जो  है  और  कुछ  थोड़े  ही  आदमी  उन्नतिशील  दक्षा

 प्रो०  श्री मन  नारायण  अग्रवाल  जी  ने  धन्यवाद  में हैं  तो  हम  नहीं  मान  सकते  कि  हमें  ने  अपने

 का
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  हूं  उस  का  हार्दिक  लक्ष्य  को  पुरा  कर  लिया  हूं  ।  तो  फिर  इस

 समय न  करने  के  faq  खड़ा  हुआ  हु  ।  में  यह  के  बाद  ऐसी  कौन  सी  बात  रहती  ह  कि  जिस

 समर्थन  इस  लिये  कर  रहा  हुं  कि  मुझ  को  इस  के  ऊपर हम  किसी  प्रकार  का  रोष  प्रकट कर

 भाषण  में  न  तो  कोई  ए  सी  बात  दिखाई  पड़ती  सकते  हैँ  या  कोई  आलोचना  कर  सकते  हैं
 ।

 है  जिस  की  कोई  आलोचना  की  जा  सकती  हो  कोई  राष्ट्र  एक  दिन  में  नहीं  बनता |
 और  न  कोई  ऐसी  बात  दिखाई  पड़ती  है  हमारे  विद्वान  मित्र  श्यामाप्रसाद  मुखर्जी

 जो  अनावश्यक  हो  ।  कुछ  बढ़ा  कर  कोई  बात  कही  ने  कुछ  दरिद्रता  का  वर्णन  far  एक

 गई  हो  या  इस  में  कोई  बात  शेखी  मारने
 आदमी  यहां  भूख  से  मरा  और  ऐसे  चार

 की  हो  यह  दिखाई  नहीं  पड़ती  ।  जो  कुछ  आदमी  वहां  पड़  हुए  हें  जिन  के  पास  वस्त्र
 कार  ने  किया  जो  उस  की  नीति  रही  नहीं  हैं  ।  यह  तो  जरूर  दिखाई  पड़ता है

 है  और  उस  का  जो  आगे  कार्यक्रम है  उस  का  किन्तु  हमको  यह  दिखाई  नहीं  पड़ता  कि

 सीधी  सादी  सरल  भाषा  में  इस  भाषण  इतने  बड़े  विशाल  देश  में  जो  सुविधायें  पहुंचाई

 के  अन्दर  उल्लेख  F  ।  हमारी  सरकार  जो
 गई  हैं  उन  के  कारण  इस  शासन  व्यवस्था

 कर  रही  है  उस  के  कारण  देश  की  सब  की  प्रशंसा  करने  की  भी  कोई  बात  है  या

 दिशाओं  में  प्रगति  हुई  है  और  उन्नति  हुई  नहीं
 ।

 किसी  शासन  के  सूत्र  को  चलाने  वाले
 उस  का  स्पष्ट  विवरण  हम  को  इस  को  चाहे  सकारण हो  अकारण  कोसा

 भाषण  से  मिलता है  ।  किसी  अच्छे  राष्ट्र  ही  जाता  हो  तो  यह  तो  एक  कृतघ्नता  की

 के
 लिये  आवश्यक है  कि  उस

 की  जनता
 बात  हैं  ।  आज  यदि  इस  देश  में  कोई  स्थाई

 की  आवश्यकताओं  की  पूति  के  लिये  जो  सरकार  नहीं  यदि  इस  देश  में  कोई  सुदृढ़

 सामग्री  है  उस  का  उत्पादन  बढ़े  ।  पिछले  शासन  व्यवस्था  नहीं  होती  तो  जहां  आज  हम

 वर्षों में  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  चाहे  कपड़े  का  जीवन  को  जिस  तरह  से  सुव्यवस्थित

 चाहे  अन्न  का  दौर  चाहे  दूसरी  आवश्यक  पाते हँ  वहां  हम  अराजकता  का  राज्य

 वस्तु झ्र ों  का  हो  सब  की  प्रगति  और  सब  कीः
 किन्तु यह  नहीं  है  ।  हम  देखते हैं  कि  लोग

 sata इस  भाषण  के  पढ़ने  से  दिखाई  पड़ती  अपने  कामों  में  लगे  हुए  हैं  ।

 है  ।  किन्तु  यदि  हम  इस  के  बीसवें  पैराग्राफ  ४  स०  प०

 को
 देखें  at  उस  में  राष्ट्रपति  पंचवर्षीय  योजना  की  भी  आलोचना

 ने  इस  बात  सन्तोष प्रकट
 हुई हूं

 ।  एक  ऐसी  योजना  जो
 कि

 देश  को

 fear है  कि  देश ने  पिछले  वर्षों  में
 आगे  बढ़ाने के  आई  है  एक  ऐसी

 सभी
 दिशाओं

 में  उन्नति
 की

 है  वहां वह  योजना जिस  में  जनता '  अपार  उत्साह

 इस  बात
 को  स्वीकार  करते हँ  कि  जो  हमारा

 है  ।  में  नहीं  जानता  कि  मेरे  मित्र श्री
 श्यामा

 अन्तिम  लक्ष्य  हू  जो  हमारा  ध्येय  है  अपने  प्रसाद  मुखर्जी  था  gat  ऐसे  मित्र  जो

 राष्ट्र  के  सब  व्यक्तियों  के  सब  आदमियों  वर्षीय  योजना  में  कोई  उत्साह  नहीं  पाते
 के  लिये  और  पुरी  जनता  के  लिये  सुखकारी  वह  जिन  प्रान्तों  या  प्रदेशों से  आते  हें  वहां
 राज्य  बनाने  का  जो  हमारा  लक्ष्य  है  वह  का  वातावरण  eat  हैं  ।  किन्तु  में  अपने

 अभी  पूरा  नहीं  हुआ  ।
 उन्हों ने  बहुत  स्पष्ट  प्रदेश

 की
 बात  '  ।  अभी हम  ने



 २७१  के  अभिभाषण  १७  फरवरी  १९५३  सम्बन्धी  प्रस्ताव  RR

 एक  सप्ताह  मनाया  हूं  और  उस  सप्ताह  में  गला  फाड़  फाड़  कर  सरकार  के  विरोध म

 उत्तर  प्रदेश के  प्रत्येक  जिले  में  प्रत्येक नगर  बातें  कर  ने  की  आदत  पड़  गई  है  इस  कारण

 में  पंचायत  के  क्षेत्र  में  जनता  ने  स्वेच्छा  से  हम  को  दिखाई  नहीं  पड़ता  कि  सरकार  किस

 श्रमदान  किया  है  |  सड़कें  बनाई  प्रकार कर  रही  ह  और  दासी  For

 खोदे  सकल  इमारतें  बनाई  से  निकाल  उस  ने  राष्ट  को  बढ़ाने  FT

 अस्पताल की  इमारतें  बनाई हें  ।  जनता  कायें  किया  है  ।

 ने  स्वयं  अपने  हाथों  जो  कायें  किया  हैं
 मेरे  मित्र  ने  जम्म  और  काश्मीर  के

 उस  की  प्रेरणा  इसी  पंचवर्षीय योजना  से

 प्राप्त  हुई  हू  ।  तो  यह  कहना कि  न  तो
 प्रशन  का  कुछ  उल्लेख  किया  ।  |वह  प्रधान  मंत्री

 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  का  कार्यक्रम  चल  रहा
 से  राजनीतिक  बुद्धिमत्ता  और  उदारता  की

 प्रार्थना करते  हें  में  भी  उन  के  इस  शब्द  का
 न  पंचवर्षीय  योजना  जनता

 सायंतन  करूंगा  और  जसा  कि  भाषण  के
 को  उत्साह  सत्य  के  विरुद्ध  बात

 ९वें  पैराग्राफ  में  लिखा  राष्ट्रपति
 कहनी  ।  सच्ची बात  यह  हे  कि  सरकार

 q  ठीक  ही  कहा  आन्दोलन
 का  जो  हू  वह  जनता  में  नया  उत्साह

 और  नया  जीवन  गदा  कर  रहा  चाहे
 परिषद्  चला  रही  है  वह  आन्दोलन  बिल्कुल

 एक  उन् मागं गामी  आन्दोलन  ह  और  जनता ' इंस  की  कितनी  ही  आलो  चना  की  जाय  ।  कितनी

 ही  बातें  इस  के  विरुद्ध  कहीं  जायें  किन्तु  वह
 को  रास्ते  से  दूर  ले  जाने  वाला  हैँ  ।  लेकिन

 अन्त  में  उन्हों  ने  कहा  कि  यदि  कोई  उचित
 सब  वास्तविकता से  भिन्न  हैं  ।  हमारे  देश  में

 प्रजातन्त्र  की  प्रणाली  चल  रही  है  ।  प्रजातन्त्रीय
 शिकायत हूं  ती  उस  को  सुना  और

 प्रणाली के  माने  यदि  यह  हें  कि  विरोधी दल
 उचित  कायंवाही  करने  की  व्यवस्था  की  जायेगी

 eq  पेराग्राफ  के  अन्तिम  वाक्यों
 के  लोग  सरकार के  ऊपर  केवल  आक्षेप  किया

 म
 ~

 आशा  की  बडी  भारी  किरण
 करें  और  उस  के  ऊपर  श्रीनगर  लांछन  लगाया

 करें  तब  ag  डि मा केसी  दिखाई  पड़ती  यह  राजनीतिक  ब  द्धि मत्ता

 है  कि  राजनैतिक उदारता  सरकार  की
 तन्क़ीद  व्यवस्था  केसे  चल  सकती है  ?

 कोई  भी  सरकार  किसि  प्रकार  अपने  कार्यों
 तरफ से  आ  सकती  हम  जानते हूं  कि

 यह  सारा प्रदर  Jo  एन०  ओ ०  के
 सामने

 में  सफल  हो  सकती है
 और

 किस
 प्रकार

 अपनी

 योजना  को  पूरा  कर  सकती  हूं  यदि  विरोधी
 हम  जानते  कि  मतगणना के  बारे

 दल  केवल  उस  का  विरोध  ही  किया  करे ं?
 में  हम  ने  एक  प्रतिज्ञा कर  रक्खी  है  हम  व

 करते  हम  प्रतिज्ञायें  करते  हम  वचन
 दूसरे  देशों  में  मझे  कभी  यह  सुनाई  नहीं

 पड़ता  ।  में  ने  कभी  नहीं  सुना  fe  wr  में  भरते  तो  उन  वचनों  का  पालन  करना

 कोई  विरोधी  दल  का  भी  आदमी  जो  चाहिये  ॥

 सरकार के  विरोध  में  उस  की  नीतियों के  कलियाती  sat  वाक्य
 मकुर्वतः विरुद्ध  इस  प्रकार  से  उच्च  स्वर  में  अलाप

 इष्टापू्त॑ वो  स्यात्  है

 करता हो  ।  मझे  नहीं  दिखाई  पड़ता  कि  चीन

 की  सरकार के  विरुद्ध  कोई  विरोधी  दल  जो  आदमी  वादा  करता  है  राजनैतिक

 ऐसा  है  जो  किसी  प्रकार  की  आलोचनात्मक  प्रतिज्ञायें  करता  और  वचन  भरता  है

 और  फिर  उस  को  पल  भर  में  ही  तोड़  देता बातें  करता  हो  या  तो  हम  उस  सरकार  के

 अनुकूल  बातें  करें  या  चपटी  रहें  ।  उन  राज्यों  में  इच्छानुसार उस  को  पूरा  नहीं  करता  है  उस

 यह  दिखाई  पड़ता  है  ।  किन्तु  हमारे  राष्ट्र  में
 की  दया सन  व्यवस्था  अविश्वसनीय होती  है
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 श्री  अलग  राय

 आन्दोलन  इस  के  लिये  है  कि  पुरी  तरह  कार्मिक और  उस  का  हित  नहीं  हो  सकता ।  इस

 कारण  हम  ने  प्लेबिसाइट  का  संविधान  के  अनुसार  नहीं  केवल  सीमित

 वचन  दे  रक्खा  हम  ने  मतगणना का  अंशों  में  ही  मिला  |  हम  आज  इस

 काश्मीर  के  भविष्य  के  निर्णय  करने  का  उठाकर  लाते  हैं  और  कहते  हैं  कि  हमारी  मामूली

 हक  उन्हीं  को  दे  रक्खा  है  और  वह  प्रश्न  अभी
 सी

 मांग  है  इस  को  पुरा  कयों  नहीं  करते
 ?

 नन्हीं  न्हीं  मांगों  को  ले  कर  हम  राजनैतिक
 लटक  रहा  है  और  बीच  में  ही  हम  ने  नई

 बात  छेड़  दी  ।  इस  में  कौन  सी  बुद्धिमत्ता  हैं  कठिनाइयां  बढ़ा  देने  के  लिये  कदम  उठाते  हैं

 fe  जनता  मामूली  सेन्टिमेन्ट्स को
 और  उस  से  उत्पन्न  होनें  वाले  वातावरण  से

 हमारे  सारे  कार्यों  पर  पानी  पड़ता  नजर  आता ले  कर  झंडे  के  नागरिकता के

 सदरे  रियासत  के  प्रश्न  और  दूसरे  नन्हें  नन्हे  है  ।  इस
 में  राजनैतिक  बुद्धिमत्ता की  बात  तो

 जो  प्रश्न हें  उन को  कर  मौलिक  तब  आये  जब  आदमी इस  से  बचे  और  इस

 प्रशन के  सामने  खड़ा  कर  दिया  जाये  ।  तरह  की  बातें  न  करे  जेसे  कि  यह  आन्दोलन

 अभी  प्लेबिसाइट  बाकी है  ।  कहां  होगा  चला  ।  तो  में  अपने  मित्र  sara  प्रसाद

 मुखर्जी  और  उन  के  जैसे  प्रतिभाशाली  विचार
 कहां  अगर

 बिसाइट  का  केसला  रसरा  हो  जाता  है
 ।  जो  वालों  से  आशा  करता  हूं  कि  वह  राजनैतिक

 वहां  के  नेता  जो  वहां  की  गवन  मेंट  में  हैं  उदारता  और  दूरदर्शिता  दिखाने  की  जो  मांग

 और
 जनता

 को
 अपने

 साथ
 ले  कर  चलते  प्रधान  मंत्री  से  करते  हूं  उस  पहला

 जिन  की  राजनैतिक  बुद्धिमत्ता  से  हमारे  अध्याय वह  स्वयं  लिख  हमारे  राष्ट्रपति

 श्यामा  प्रसाद  जी  को  बिस्वास  है  जिन के
 जैसे  विचारशील  और  गम्भीर

 लिये ae  माना  जाता  है  कि  जो  काम  उन्हों  व्यक्ति ने  कहा  है  कि  यह  आन्दोलन  पथ

 ने  पूरा  किया  हैं  और  कर  रहे  वह  हमारी
 भ्रष्ट  आन्दोलन  उन्मांगंग।मीਂ  आन्दीलन

 एसी  दिशा  में  हम  को  ले  जाता  है  कि  हम बधाई के  पात्र  हें ।  जब  स्थिति  यह

 है  तो  हमें  यह  देखना  चाहिये कि  अगर  हम  समूल  नष्ट  हो  जायेंगे  ।  पहले इस  आन्दोलन

 में  राजनैतिक  बुद्धिमत्ता  है  तो  अल्पवय  को  हटवा  देना  चाहिये  ।  यह  आन्दोलन  बिना

 होते  ag  हातुमिध्छन  विचारमग्न
 कंडीशन

 होना  चाहिये
 |

 इस  के  हटने  के  बाद  विचार  किया  जा

 सकता  है
 ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  झगड़ा प्रतिभागी  में

 हो  जाता  हम  आवेश  में  आ  कर  एक  काम

 हम  एक  अंद  को  लेना  चाहते  मगर  कर  डालते  अंग्रेज़ों  ने  जलियां  वाला  बाग

 सम्पूर्ण  को  भगवान  खतरा  उठा  लेते  मगर  हम  ने  उस  से  भी  समझौता

 कर  | है ंएक  आन्दोलन
 को  छेड़  किया  और  are  माउंटबेटन को  प्रेम  के  साथ

 और  उस  से  एक  कम्यून  बिदाई  इसी  तरह  से  सारी  बातें  मिलाई
 दायिक  वातावरण  पदा  हो  जाता है

 जो  संचालकों  या  परिषद  लोगों  का  आंदोलन
 जा  सकती  हैं  ।  आप  तो  हमारे  भाई  हैं  इतने

 दिन  तक  हम  आप  के  साथ  रहते  आये
 ।

 है  उस  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  वह  sea तो

 सीधा  सादा  है  ।  जनता  को  यम मम  डालने  की  हम  को  उन  की  कठिनाई  सुन  लेनी

 समझना  चाहिये  और  उन  को  बुला  कर  बात
 पुरी  गुंजाइश इस  में  है  ।  आन्दोलन इस  के

 लिये  है  कि  काश्मीर  भारत  में  मिल  करनी  चाहिये  ।  मगर  आन्दोलन की
 धमकी
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 आन्दोलन  के  दबाव  आन्दोलन देश  है  |
 सरकार  इन  शब्दों  में  अन्धी  हुई  है

 ।
 तो

 व्यापी  इस  आन्दोलन  की  आग  कोने  जब  ऐसी  अवस्था  है्  इस  आन्दोलन  के

 कोने  में  देश  के  ऐसे  विषाक्त  चलते  रहने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  रह

 वातावरण  में  राज्य  से  यह  आशा  जाती  हैं  |

 करना  fe  ag  कोई  राउन्ड  टेबिल
 उपाध्यक्ष महोदय  में  एक  बात  और फ

 कौर ha  wat  बुलावें  और

 आप  के  सामने  घटने  ऐसी  भावना  कहना  चाहता  हूं  fe  जहां  इस  भाषण  में

 और  बातों  पर  विस्तार  से  विचार  किया को  ले  कर  और  एक  विजयी  आन्दोलन  चला

 कर  शासन  व्यवस्था  को  नीचा  दिखाने  की  गया  इस  में  विदेश  नीति  पर  भी  विस्तार  से

 मनोभावना  से  कोई  बात  हो  तो  वह  मेरे  विचार  विचार  किया  गया  ।  हमारी  विदेश  नीति

 यही  हैं  कि  हम  सब  के  साथ  शान्ति  रखना से  आन्दोलन  चलाने  वालों  के  लिये  कोई  ब

 मत्ता
 की

 बात  नहीं  होगी
 ।  चाहते  हैं  ।  यह  दूसरी  बात  हैं  कि  यहां  हमारे

 भाई  जो  कि  एक  विशेष दल  के  लोग हें

 तो  में  श्री  ware  प्रसाद  मुखर्जी  से  उन  को  उस  में  ऐसा  दिखाई  पड़ता  है  कि  हमारी

 अवरोध  करूंगाਂ  कि  उसी  भावना  उसी  सरकार  अमरीका  के  साथ  इंगलिस्तान

 के  साथ  कुछ  ऐसी  गांठ  बांधे  हुए  उन  के भावुकता  उसी  विनय  से  जिस  से  कि  उन्हों  ने

 प्रधान  मंत्री से  कहा  हैं  कि  वे  इस  प्रश्न  पर  विचार  कुछ  ऐसे  असर  में  हैं  कि  सब  कुछ  उन  के

 करें  और  उदारता  से  विचार  करें  और  वह
 ही  प्रभाव  से  कैरती  हूं

 ।
 यह

 उन  की
 निगाह

 आन्दोलनकारियों से  अनुरोध  करें  कि  वह  का  दोष  नहीं  तो  उन  को  इस  भाषण  में

 आन्दोलन  को  समाप्त  करें  और  अपनी  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  दिखाई  देती  ।  शान्ति  के

 बातों  अपनी  शिकायत को  सरकार  के  सामने  प्रश्नों  को  सुलझाने  की  हमारी  सरकार

 उन्हों  ने  कहा  कि  प्रेम  नाथ  जी  ने  मिलना
 की  अपनी  विदेशी  नीति  रही  है  ।  किन्तु  जो

 चाहा  लेकिन  उन  को  अवसर  नहीं  मिला  |  लोग  सरकार  को  दोष  देन  की
 चेष्टा  करते  हूँ

 अवसर  नहीं  मिला  होगा  ।  वह  आज  अवसर  की  कि  यह  सरकार  अमर  गुटबन्दी  के  नीचे  या

 मांग  करें तो  में  उन  से  प्रार्थना करता  हूं  कि
 किसी  सत्ताधारी  शासन  व्यवस्था  से  बंधी

 देव  की  उन्नति  के  हित  काश्मीर के  हुई  चलती  वह  अपनी  तरफ  नहीं

 देखते कि  उन  के  अपने  दिमाग पर  एक
 हित  जम्मू  के  हित  में  और  मानवता के

 हित  में  यह  अनिवार्य  है
 कि

 जम्मू का  यह  खास  किस्म
 की

 शक्ति  का  प्रभाव  है
 और

 इसलिये  वह  हर  प्रश्न  को  उसी  ad  निगाह
 जो  आन्दोलन  है  यह  बिना  तत  समाप्त  किया

 जाय  और  उस  के  बाद  समझौते  की  बात  चीत
 से  देखते  हूं  और  सरकार  को  दोष  देते  हैं

 चलाई  जाये  |  क्योंकि इस  भाषण  में  ऐसे  लोगों  की  बातों  से  जनता  भ्रम  में  नहीं
 a

 पड़  सकती  और  सरकार  अपनी  उस  नीति
 यह  साफ  लिखा  हुआ  हैँ  सरकार  का  यह

 विचार है  कि  जहां  कोई  न्यायपूर्ण  पर  जो  किसी  खास  गुटबन्दी  में  न  पड़ने  की

 शिकायतें  होंगी  उन  की  निःसन्देह  जांच  नीति  रही  है  और  जो  कुछ  आदर्शों  के  आधार

 पर  अवलम्बित  उसी  शान्ति की  नीति  को
 की  जायेगी  और  उन्हें  दूर  करने  का  हर  प्रयत्न

 किया  जायगा  है  इस  से  अधिक  स्पष्ट  शब्द  ले  कर  चलना  चाहती  है  ।  मुझे  विशेष  प्रसन्नता

 सरकार  की  तरफ  से  उस  की  नीति  के  रूप  में  हुई  इस  भाषण  में  यह  देख  कर
 कि

 इस  में  यह

 दूसरे  नहीं  हो  सकते  कि  जो  शिकायतों  को  साफ  तौर  से  घोषित  किया  गया  हैं  कि  जब  तक

 दूर  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  करने  को  तेयार
 इस  देश  पर  कोई  आक्रमण  नहीं  करेगा  यह
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 अलग  राय  शास्त्री |

 देश  युद्ध  में  नहीं  पड़ेगा  होने  पर
 के  लिये  विवश  होना  पड़ता  है  |  हम  अब  भी

 भारत  युद्ध  में  पड़ेगा  यह  इस  से  इम्प्लीकेशन  कोढ़ियों  को  और  अपाहिजों  को  भीख  मांगते

 निकलता  कि  हम  कुछ  ऐसे  शान्ति  के
 हुए  देखते  हूं

 ।
 उन  के  लिये  अभी  तक  कोई

 उपासक  नहीं  हैं  कि  हमारे  यहां  लड़ाई  का  व्यवस्था  नहीं  की  गई  हैं  ।  इन  को  आश्रय

 नाम  ही  बहिष्कृत  आक्रमणकारी  को
 देने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  होना

 और

 समझना  चाहिये  कि  भारत  की  जनता  अपनी  यह  संस्थायें  जिला  म्यूनिस्पिल  बोर्डों

 रक्षा  के  लिये  att  अपने  स्वाभिमान  की  और  पंचायतों  के  अधीन  चलाई  जायें  |

 रक्षा  के  लिये  युद्ध  से  नहीं  डरेगी  ।  में  यहां  इन  को  अन्न  वस्त्र  मिले  और  इन  का

 a  बाबू  उदारता  के  प्रबन्ध  किया  जाये  ।  इसी  तरह  से  अपनी

 धन्यवाद  हूं  जिंस  उदारता
 उन  बहिनों के  लिये  जिन  क्रो  कि  रोटी पदा

 के  साथ  कि  उन्हों  ने  कहा  हे  कि  यदि  ऐसा  अवसर  करने  के  fet  अपने  तन  को  बचना  पड़ता

 आयेगा  तो  वह  अपने  दल  बल  के  साथ  शासन  का
 है  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  हम  को  इस

 साथ  देंगे  |  उन्हों  ने  जो  उदारता  का  परिचय  चीज़  को  अपने  देश  के  लिये  एक  अभिशाप

 दिया  हूं  उस  की  में  प्रशंसा  करता  हूं  ।  तो  समझ कर  इस  को  दूर  करने  का  शीघ्र

 हम  इस  वात  को  देखते  हैं  कि  हमारी  सरकार  की  प्रबन्ध करना  चाहिये

 यह  नीति  साफ  तरह  से  यहां  घोषितਂ  हो  गई  हू

 कि  हम  अनप्रौवोक्ड  अटैक  करने  वाले  नहीं  में  एक  greg  और  कहना  चाहता  हूं
 ।

 हमारी  जो  छोटी  छोटी  स्टेट्स  हें  उन  का
 हैं  मगर  हम  पर  अटेक  करने  वाले  को  यह

 समझ  लेना  चाहिये  कि  ae  किसी  faut  की  सामूहिक  संगठन  यह  केन्द्र  है
 ~

 ।  नवाबों

 कौम  पर  आक्रमण  नहीं  कर  रहा  हे  ।  यह  एक  के  ज़माने में  जब  केन्द्रीय  मुगल  शासन

 जीवित  जाति  है  जो  अपने  देश  की  रक्षा  के  उस  समय  जो  नवाब  होते  वह  केन्द्र

 और  अपने  आत्म  सम्मान  की  रक्षा  के  के  शाक्तिशाली  न  होने  के  कारण  अपने  अपने

 प्रान्तों  में  अपनी  नीति  चलाया  करते लिये  लड़ेगी  ।  जो  नीति इस  भाषण  में  वर्णित

 हैं  वह  एक  समीचीन  नीति  है  और  इस  के  जिस  से  राष्ट्र  दुबई  होता  था  ।  तो
 में

 लिये  में  राष्ट्रपति  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  हमारी  सरकार

 को
 घरेलू  नीति  में  ज़रा  कड़ाई  से  काम  लेना

 हम  देखते  हे  कि  आज  कहीं  सेल्स

 में  दो  शब्द
 और

 कहना  चाहता  हूं  टैक्स
 का  झगड़ा चल  रहा  उत्तर  प्रदेश

 जैसा  कि  इस  भाषण  में  कहा  गया है  हमारा  में  पटवारियों का  झगड़ा  चल  रहा  है  और

 सर्वतोमुखी  विकास  हुआ है  ।  मगर  दरिद्रता
 इस  तरह

 की
 बातें  चल  रही  हैं

 ।  देखने
 में  यह

 अभी  बाकी
 है  ,  बेकारी भी  बाकी है

 ।
 यह

 सच
 बातें  छोटी  छोटी  मालूम  होती  हें  लेकिन  जनता

 बात  है* कि  आज  भी  स्टेशनों  पर  fart गे  को
 इन  से  बहुत  कष्ट  होता  है

 ।  केन्द्रीय

 दिखाई  देते  हैं  और
 ये

 भिखमंगे  उन  में  से  हैं  सरकार को  कोई  ए  सी  व्यवस्था करनी  चाहिये

 जो  कि  कभी  भीख  नहीं  मांगते थे  ।  पजाब से  कि  वह  इन  चीज़ों को  ज़रा  सक्रिय  दृष्टि  से

 लोग  हमारे  यहां  अपना  धन  और  सम्पत्ति
 देख सके  ॥

 छोड़  कर  आये  आज  उन  के  बच्चे
 भी

 भीख  मांगते  हुए  देखे  जाते  हें  ।  एक  सम्पन्न
 मुझे  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि

 जाति  के  होते  हुए  भी  उन  को  भीख  मांगने  अन्न  खाद्य  स्थिति  अच्छी है  ।  १९.
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 लाख  टन  के  भंडार  से  अपना  काम  हम  आरम्भ  हमारी  विदेश  नीति  आलोचना

 कर  रहे  हू  में  समझता  हूं  कि  हमारे  फूड  की  गई  हे  ।  परन्तु  हमें  नई  ही  स्वतंत्रता  मिली

 मिनिस्टर  साहब  नें  सत्य  स्थिति  को  समझ  है  और  हमारे  साधन-सम्पत्ति  सीमित  हैं  ।

 लिया है  और  वह  ठीक  पथ  पर  चल  रहे  हैं  ।  जब  समस्त  संसार  दो  गुटों  में  विभाजित  है

 जिस
 जम्मू  में  एक  आन्दोलन

 जो  अपने  सारे  साधनों  से  नाश  का  साज-सामान

 तैयार  कर  रहे  तब  इन  परिस्थितियों  में
 छिड़ा  हुआ  हू  उसी  तरह  यहां  भी  काऊ

 स्लाटर  के  नाम  से  एक  आन्दोलन  चल  रहा
 हमारी  नीति  यही  हो  सकती  है  कि  हम  किसी

 गटक  में  शामिल न  इसी  नीति  में  हमारे  राष्ट्र
 है  ।  लेकिन  गाय  के  wea  को  धर्मं

 का  रूप  नहीं  देना  चाहिये  |  अभी  हमारे
 का  हित है  ।  यदि  हम  किसी  गुट  में  मिलेंगे  तो

 हमारी  हालत  कोरिया  जैसी  हो  जायेंगी  | है
 फूड  मिनिस्टर ने  पटना  में  बोलते हुए  कहा

 था  कि  अगर  जनता  चाहती  है  तो  हम  को  काऊ  काश्मीर  और  जम्मू  के  विषय  स्थिति

 स्लाटर  कैप्टन  को  लेना  चाहिये  और  इस  बात  यह  है  कि  अभी  तक  राज्य  तख्तियां

 से  नहों  डरना  चाहिये  कि  यह  कोई  धर्मं  का  प्रश्न  आक्रमणकारी  के  अधीन  है  ।  जम्मू

 हो  जायेगा  ।  बल्कि  जो  लोग  धर्म  के  नाम  पर  लद्दाख के  लोगों  को  उस  समय  तक  ठहरना

 चाहिये  जब  तक  कि  इस  प्रश्न  का  अन्तिम  faa इस  भरने  को  उठा  रहे  हें  यदि  सरकार  इस

 को  ठे  ले  तो  यह  आन्दोलन  समाप्त  हो  जायेगा  |  न  हो  जाय  |  गलत  कदम  उठाने  से  हम  ag  सब

 कुछ  खो  gan  जिस  के  लिये  हमारे  जवानों यह एक  मौलिक  ce  है  और  इस  का  कृषि

 के  साथ  गहरा  सम्बन्ध  हैं  ।  इस  लिये  में  चाहता
 काश्मीर  में  अपना  रकत  बहाया  है  ।

 हूं  कि  सरकार  गौ  रक्षा  के  प्रश्न  पर  विचार  समय  ठहरने  से  कोई  हानि  नहीं  होने  वाली

 करे  और  इस  का  कोई  उचित  प्रबन्ध  करे  ।  ।  वहां  के  लोगों  संविधान  के  मूल

 कार  लागू  करने  और  वहां  पर  उच्चतम

 अन्त  में  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि
 लय  का  क्षेत्राधिकार लागू  करने  के  प्रश्न  पर

 जो  हमारे  बीमार  भाई  हैं  भी  यदि  हम  कुछ  ठहर  जायें  तो  कया  हानि
 उन  के  लिये  आश्रय  का  प्रबन्ध  किया  जाये  आखिर  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  घोषणा

 और  जो  हमारी  बहिनें  रोटी  के  लिये  अपना  तो
 कर  ही  दी

 हैँ  कि  राज्य  का  भारत में  पूर्ण
 तन  बेचन को  विवश  होती  हे  उन  की  दशा को  प्रवेश  हो  चुका  हे  और  इस  के  बारे  में  कोई

 सुधारा  यह  ऐसी  चीज़  है  कि  इन  को  करना  सन्देह
 नहीं  है  ।

 अनिवार्य  है  और  इन  की  उतनी  ही  आवश्यकता
 ठाकर  दास  भार्गव  अध्यक्ष-पद

 हूं  जितनी  पंचवर्षीय  योजना  की  हँ  ।

 इन  के  लिये  भी  एक  पंचवर्षीय  योजना
 पर  आसीन

 अच्छा  होगा  यदि  लोग  इस  wet  को
 होनी  चाहिये  ।

 किसी  सम्प्रदाय  के  दृष्टिकोण  से  न
 अन्त  में  में  राष्ट्रपति  जी  को  धन्यवाद

 अपितु  भारत  की  सुरक्षा  के  व्यापक  दृष्टिकोण
 देने  के  प्रस्ताव  समर्थन करते  हुए  अपना

 भाषण  समाप्त  करता  हुं  ।
 से  देखें

 ।
 हो  सकता  हूँ  कि  कुछ  उचित  शिकायतें

 परन्तु  हमें  अभी  ठहरना  चाहिये  ।  आवेश

 उत्पन्न  करने  दलबंदी  की
 बातें  करने तो  पाटनकर  :  में  धन्यवाद

 प्रस्ताव  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  से  बुरे  परिणाम हो  सकते  हें

 हूं  जो  माननीय  सदस्य  श्री  अग्रवाल
 ग  इतनी  संयुक्त  संघ  के  समक्ष  काश्मीर

 योग्यता  के  साथ  प्रस्तावित किया  है  ।
 के  प्रदान

 पर
 जो  कार्यवाही चल  रही  उस
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 से  हमें  पता  लगता  है  कि  इस  मामले  को  लंबा  स्थान  पर  विभक्त  महाराष्ट्र  बने  ।  आंध्र

 करने  में  किन  पक्षों  का  हाथ  है  और  उन  का  क्या  में  जो  कुछ  हुआ  हो  रहा  उसे  देखते

 उद्देश्य हे  ।  अतः  जो  माननीय  सदस्य  जम्मू  हुए  मुझे  विश्वास  हूँ  कि  अभी  आन्दोलन

 के  लोगों  की  शिकायतों  पर  इतना  ओजस्विनी  करने  से  तो  हमें  केवल  विभक्त  महाराष्ट्र

 भाषण  देते  हे  उन  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  ही  मिलेगा

 वे  समस्त  राज्य  के  व्यापक  हितों  को

 और  कुछ  समय  तक  ठहरने  से  कोई  हानि
 डा०  लंका  सुन्दरम

 मध्य  प्रदेश  हैदराबाद  तथा  बंबई  के  मराठी
 नहीं  होगी  ।

 भाषी  प्रान्तों  को  मिलाने  में  क्या  सांविधानिक

 अगला  प्रत  भाषा वार  राज्यों का  है  ।  कठिनाई है  ?

 जब  संविधान  का  निर्माण  हुआ  था  तब  में  श्री  पाटनकर  :  हम  ने  संयुक्त  दाब्द  का

 ने  स्वयं  बहुत  प्रयत्न  किया  था  कि  भाषावार  प्रयोग  इसी  लिये  तो  किया  था  कि  विदेश

 राज्य  बन  जाने  चाहियें  ।  संविधान  नाम  के  एक  पृथक  प्रान्त  के  लिये  पहले  ही

 में  तो  मेंने  इस  विषय  में  एक  प्रस्ताव  श्वसन  उठ  चुका  था  |  इसी  आधार  पर  हम

 भी  रखा  था  ।  संविधान  निर्माण  करते  समय  ही  चाहते  थे  कि  एक  उप-प्रान्त  और  दोनों

 भाषावार  प्रान्त  बना  देने  के  लिये  सब  से  अच्छा  क्षेत्रों  के  मराठी  भाषी  लोगों  में  कुछ  समझौता

 अवसर  था  ।  जब  भारत  शासन  सा  हो  गया  और  संयुक्त  शब्द  को  प्रयोग

 १९३५  लागू  किया  गया  था  तभी  सिंध  को  किया  गया  था  ।  महाराष्ट्र  राज्य  की  स्थापना

 बंबई  से  और  उड़ीसा  को  बिहार  से  पृथक  किया  आज  नहीं  तो  पांच  दस  वर्ष में  हो  सकती

 गया  था  ।  संविधान  निर्माण  के  समय  तो  ऐसा  परन्तु  हम  ऐसा  महाराष्ट्र  चाहते  हूँ  जिस  में

 नहीं  किया  गया  ।  अब  भी  इस  मामले  पर  सभी  मराठी  भाषी  प्रदेश हों  ।  यदि  ऐसा  महान

 करने  से  बहुत  उलझनें  पैदा  हो  सकती
 राष्ट्र  नहीं  बन  सकता  तो  हमें  कुछ  समय  तक

 ्  ||  वेसे  ही  काम  चलाना  चाहिये  |  हमारी  वर्त  मान

 समस्या  सुभिक्ष  भाषा वार  से  अधिक

 महाराष्ट्र  के  विषय  में  में  अपनी  स्थिति
 महत्वपूर्ण है  ।  यदि  हम  महाराष्ट्र के  लिये

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  आंध्र  लोग  बहुत  आंदोलन  करेंगे  तो  हमें  संयुक्त  महाराष्ट्र

 समय  से  आन्दोलन करते  रहें  हें  ।  एसे  राज्य  विभक्त  महा  राष्ट्र  अभी तो
 के  लिये  लोगों  को  आंदोलन  नहीं  करना  चाहिये  ।  उस  के  तीन  ही  भाग  यदि  हम  आंदोलन

 महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में  तो  हमारे  लिये  करेंगे  चार  भाग  बन  जायेंगे  |  बंबई
 आन्दोलन  करने  का  यह  बहुत  अनुचित  चौथा  भाग  होगा  |  यह  मेरी  आशंका  हैं  ।

 अवसर है  ।  हमने  संयुक्त  महाराष्ट्र के  लिये  एक  और  भी  भय  है  ।  जो  लोग  अभी  तक

 आंदोलन  किया  था  ।  क्योंकि  उस  में  महा  भाषावार  प्रान्तों  की  मांग  का  विरोध  कर  रहे
 विदर्भ  को  शामिल  करने  का  प्रश्न  इसी  अब  वे  सांस्कृतिक  प्रान्तों  की  मांग

 लिये  संयुक्त शब्द  का  प्रयोग किया  गया  था  ।  करने  लगे  जो  कि  बहुत  हानिकारक  है  ।

 संविधान  के  अधीन  संयुक्त  महाराष्ट्र  का

 कोई  प्रश्न  नहीं  क्योंकि  उस  में  इस  प्रकार  भारत  की  संस्कृति  एक  हँ  ।  हम

 राज्यो ंके
 मिलाने  का  उपबन्ध  नहीं  है  ।  जो  कि  भाषावार  प्रान्तों की  मांग  कर  रहे

 में  नहीं  चाहता  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र  के
 यह  कभी  नहीं  कहते  कि  हमारी  संस्कृति  भिन्न
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 है  (Qe  यह  सुन  कर  दुःख  तथा  हुआ  रुपयों को  सिंचन  योजनाओं पर  लगाइये  ।

 कि  ये  लोग  दावा  करते  हें  कि  बम्बई में  चार  उन  क्षेत्रों  पहले  ध्यान  देना  चाहिये
 fan
 भिन्न  भिन्न  संस्कृतियां  ह  ।  हमारे  लिये  इस  समय  जहां  सौ  वर्षों  से  प्रतिवर्ष  दुर्भिक्ष  पड़ता  रहता

 आन्दोलन  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।
 चाहे  वे  क्षेत्र  कोई भी  भाषा  भाषी  हों

 मेरे  जीवन  काल  में  नहीं  तो  दस  परुचात्  आशा है  योजना  आयोग इस  पर  ध्यान  देगा  ।

 महाराष्ट्र  बन  जायेगा  ।  मुझे  एसी  चीज  के  लिये

 प्रयत्त  करने  का  कोई  अधिकार नहीं  है  जिस  से
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 भारतीय )  में  ने  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर
 कि  सदा

 के  लिये  संयुक्त  महाराष्ट्र  बनने  की

 संभावना समाप्त  हो  जाये  ।  कन्नड़ और
 दो  संशोधनों  की  दी  है--एक  तो

 एकीकृत  अखिल  भारतीय  शिक्षा  नीति  की
 गुजरात  आंदोलन  करते  हें  तो

 और
 अपने  अपने  पृथक  राज्य  बना  लें  ।

 आवश्यकता  पर  और  दूसरा  हमारे

 लोगों  को  अधिक  अनुशासन-प्रिय  बनाने  के

 विषय  में  था  ।  पर  में  इन  दोनों  विषयों  पर अभी  तो  महाराष्ट्रियों  को  सुभिक्ष  से

 अनुतोष के  लिये  आन्दोलन  करना  चाहिये  ।  नहीं  बोलेगा  |

 उस  मामले  पर  योजना  आयोग  को  विचार
 में  साम्यवादी  टोली  के  नेता  प्रोफेसर

 करना  चाहिये  ।  श्री  एस०  एस०  मोरे  वहां

 के  भिन्न  भिन्न  भागों  की  स्थिति  पर  प्रकाश
 हिरेन  wast  की  वित्ता  से  उत्तेजित

 होने  के  कारण  यह  भाषण  दे  रहा  हूं  प्रधान

 डाल  ही  चुके  हूं  और  राममूर्ति  आयोग  का  मंत्री  तथा  कांग्रेसी  तो  अत्यघिक  सहनशील
 प्रतिवेदन  आ  ही  जायेगा ।  आप  को

 हें  वे  साम्यवादियों  के  असत्य  प्रचार  का

 जनता  मैँ  उत्साह  पैदा  करना  हूँ  पर  वह  कैसे  भंडा  फोड़  करने  का  प्रयत्न  नहीं  परन्तु
 हो  सकता  जब  कि  पंचवर्षीय  योजना  में

 कोई  नई  सिंचन  योजनाओं  की  व्यवस्था
 में  स्वतन्त्र  होने  के  कारण  एसा  कर  सकता

 हूं  ।

 ही  नहीं  सिवाय  दो  विद्यमान  योजनाओं

 के  जो  १९४९  में  आरम्भ  गई  थीं  और  प्रोफेसर  मुखर्जी  ने  राष्ट्रपति  के

 लगभग  पूर्ण  हो  चुकी  ql  महाराष्ट्र  में  तो  भाषण  में  विदेश  नीति  की  कड़ी  आलोचना

 सकड़ों  वर्षों  में  दुर्भिक्ष  चला
 आ

 रहा  है  और  की  हे  ।  साम्यवादी  यह  भूल  जाते  हैं  कि  हम

 प्रत्य  क  तीन  चार  वर्षों  में  कुछ  छोटी  अस्थायी  लोकतन्त्र  में  निष्ठा  रखते  हैं  ।.  हम  उन

 योजनायें  आरम्भ कर  दी  जाती  हैं  ।  यदि  एतिहासिक  श्रोताओं  को  मिटा  नहीं  सकते

 आप  नई  योजनाओं  को  छोड़  देते  हें  तो  लोगों  जिन  से  भारत  तथा  लोकतांत्रिक  देशों  के

 में  उत्साह  कहां  से  उत्पन्न  होगा  ।  ब्रिटिश  सरकार  अदृश्य  तथा  दृश्य  बन्धन  स्थापित

 भी  इंस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  थी  कि  हुए  ot  हमारी  विचार  धारी  ही  ऐसी हैं  कि

 हमारा  लोकतांत्रिक  देशों  से  अधिक  सम्बन्ध
 केवल  स्थायी

 प्रकार
 की

 सिंचन  योजनाओं से

 समस्या  हल  होगी  |  परन्तु  प्रान्तीय  तथा  अनिवार्य  हो  जाता  जो  साम्यवादी  देशों  से

 अंतर्प्रांतीय  ईषाओं  के  कारण  इस  कार्य  को  नहीं  स्थापित  हो  सकता  |

 बन्द  करना  पड़ा  ह  ।  हम  कोयना  योजना  के  साम्यवाद  के  आकर्षक  सिद्धान्त  से  कई

 बिना  काम  चला  सकते  जिस  के  लिये  ३३  परिकल्पना वादी  और  मिथ्या  विवेकी  कभी

 करोड़  रुपये  रखे  गये  हम  कुछ  समय  तक  न
 कभी  आकृष्ट  हो  ही  जाते  परन्तु  हम

 विद्युत  के  बिना  काम  चला  सकते  हें  ।  हमें तो  देखते  हें  कि  साम्यवादी  उपदेशों

 सीजन  सुविधायें  चाहियें  ।  इन  ३२३  करोड़
 रण  के

 बीच
 की

 खाई  चौड़ी  होती  जाती  हू  ४
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 [att  फ़ेंक  मन्थनी

 मेरे  मित्र  ने  सा  प्रभाव  को  रोकने  के
 विषय

 में
 कुछ  नहीं  कहा

 at UU  माननीय सदस्य  तो  उस  का वादियों  तथा  उन  के  ब्रिटिश  पिछलग्गुओं
 गया  हू

 को  कोसा  है  |  इस  सदन  में  कोई  उत्तर ही  दे  रहे  हे  ।

 भी  उन  अमरीकी  साम्राज्यवादियों  को  या
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ।  चाहे  अमरीका  में

 के  ब्रिटिश  पिछलग्गू ओं  की  हिमायत
 साम्राज्यवादी  परन्तु  वहां  लोकतन्त्र  भी

 नहीं  करेगा  |  भारत  भर  में  कोई  उन  की
 है  ।  अमरीका  तथा  भारत  जेसे  लोक  राज्यों

 हिमायत  नहीं  करता  ।  हम  में  ware  की  प्रत्येक  नीति  की  आलोचना

 की  निंदा  करते  हैं  और  की
 की  जाती है  ।  क्या  कभी  क्रेमलिन  की  किसी

 भी  ।  अमरीका  के  रिपबलिकन  नेता  आग  उगलते  नीति  पर  किसी  रूसी  ने  या  रूस  के  पिछलग्गू

 मुझे  उन  पर  बहुत  अविश्वास  हैं  ।  हम  दक्षिण
 देश में  किसी ने  भी  आलोचना करने  का  प्रयास

 के  विषय  में  ब्रिटिश  सरकार  के  तटस्थ
 किया  यदि  मेरे  मित्र रूस  जाकर  उन  की

 दृष्टिकोण  पर  क्षुब्ध  हैँ  ।  हम  देखते  हूँ  कि
 आलोचना  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  तो

 अपना

 अफ्रीका  में  जातिवाद  की  ज्वाला
 गंवा  बैठेंगे  ।  हम  बाहर  के  गुरुओं  के  चरणों

 भड़क  रही  है  और  मलान  जैसे  अल्प-दृष्टि  की  उपासना  नहीं  करते  ।

 aes  अपराधी  उसे  दकियानूसी  तथा

 गामी  उपायों  से  बुझाना  चाहते  परन्तु  वे
 में  यह  नहीं  कहता  कि  भारत  को

 का  काम  कर  रहे  हं  और  यह  तंत्रीय  गुट  में  शामिल  हो  जाना  चाहिये  |

 मकान  तथा  उस  के  साथी  अपराधियों  गांधी  परम्परा के  अनुसार  हम  किसी  सैनिक

 को  भस्म  कर  देगी  |  हम  उन  सब  की  निंदा  नीति  में  किसी  का  साथ  नहीं  दे  सकते  ।  इंग

 करते  हे  परन्तु  क्या  कभी  प्रोफेसर  मुखर्जी  पिस्तान में  भी  श्रम  दल  विंमान '  अमरीकी

 सोवियत  रूस  तथा  चीन  सरकार  की  आलोचना  नीति  की  थि  आलोचना  करता  है  ।  पर

 करते  gar  क्रेमलिन  वालों  के--में  पूर्वी  यूरोप  में  कोई  भी
 रूस

 की  आलोचना

 उन्हें  इन  के  गुरू  नहीं  कहूंगा--उद्देश्य  अमरीकी  नहीं कर  सकता  ।  टीटो के  साथ  क्या  हुआ ?

 से  कुछ  ऊंचे  हैं  ?  अमरीका
 वह  यूगोस्लाविया के  लिये  जरा  सी

 स्वाधीनता

 में  कम  से  कम  लोकतन्त्र  तो  ह  जों  स्तालिन  मांगता  था

 के  नृशंस  आधिपत्य  में  कभी  पनप  नहीं

 सकता  |
 मेरे  मित्र  ने  कहा  है  कि  भारत

 अमरीकियों  का  दास  हैँ  प्रधान  मंत्री  कई

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 उदाहरण  बता  चुके  fe  जब  कि  भारत  ने

 आंग्ल-अमरीकी  गुट  का  विरोध  किया  ।  प्रधान
 qa)

 :  एक  औचित्य  wea  श्रीमान  ।

 मंत्री  तो  बल्कि  चीन  पर  इतना  विश्वास  करते
 के  अभिभाषण  पर  बोलते  समय

 हम  भारत  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  ही  अमरीकी  हैं  जो  उन की  महानता है  और  गलती  ह  |

 परन्तु  फिर  भी  चार-एन-लाई  ने  हमारे  प्रधान
 लोकतन्त्र  पर  बोल  सकते  ह  ।  क्या  सोवियत

 साम्यवाद  सम्बन्धी  यह  चर्चा  ठीक  हूँ  ?  मंत्री  को  साम्राज्यवाद  का  दौड़ने

 वाला  कुत्ताਂ  कहू  डाला  |  हम  ने  इस  की  परवाह

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  नहीं  की  ।  एक  थप्पड़  खा  कर  हम  ने  तिब्बत

 ने  स्वयं  इस  विषय  पर  पर्याप्त  बातें  कहो  थीं  के  रूप  में  दूसरा  गाल  आगे  कर  दिया  ।  पर

 कब  तक  ?  आज  चीन  रूस  का  पिछलग्गू  है  । कि  अभिभाषण  में  भारत  पर  अमरीकी
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 चीन  में  स्वतंत्रता  के  नाम  पर  बीस  लाख  चीनी  कि  राज्य  भारत  संघ  में  प्रशासनिक

 मौत के  घाट  उतार  दिये  गय ेहैं  ।  रूस  ष  इकाइयां  हें  और  उन  के  बारे  में  अन्य

 बातों  को  भी  ध्यान  में  रखना ऐसा  ही  हुआ  था  ।

 जब  साम्यवादी  देश  द वश्यक हैं है  ।  सर्वोपरि यह  बात  है  कि

 उदार  पंथियों  आदि  की  लाखों  पर  अपना  भारत  की  एकता  और  राष्ट्रीय

 राज्य  सुदृढ़  कर  केते  हें  तब  अपने  ही  निर्माताओं  सुरक्षा  को  स्वाद  प्रथम  पूर्ववर्तिता

 देनी  आवश्यक  हूं  ा
 पर  टूट  पड़ते  हैं  ।  प्रेम  में  हाल  ही  में  जो  मुकद्दमे

 चले  थे  वे  कितने  मानवीय  पतन  के  निकृष्ट तल  ठीक  भारत  की  एकता  तथा  सुरक्षा

 थे  ।  उन्हीं  लोगों  की  मृत्यू  की  मांग  को  प्रथम  पूवर्वातता  दी  जानी  चाहिये  ।

 की  जो  कभी  नेता  तथा  शहीद  जिन्हों  परन्तु  कोई  कसौटी  होनी  चाहिये  जो  कि  देश

 ने  वहां  साम्यवाद  की  स्थापना  की  थी  ।  लेनिन  के  सभी  भागों पर  लागू  हो ।  उत्तर
 भारत  के

 ने  कहा  था  कि  साम्यवाद  पेकिंग  तथा
 साथ  इस  विषय  में  मतभेद  बरता  जा  रहा  है  ।

 कलकत्ता  के  मार्ग  से  पेरिस  पहुंचेगा  15.0  आधा
 संविधान  सभा  के  प्रस्ताव  के  फलस्वरूप  जब  एक

 माग  तय  हो  चूका  है  और
 मेरे  बंगाली

 मित्र  आयोग  बनाया  गया  तो  उस  ने  भी  कंडिका

 शेष  मागं  तैयार  करने  का  प्रयत्त  कर  रहे  १२०  में  कहा  कि
 भाषावार  प्रान्तों  के

 निर्माण
 =>
 a  |

 के  कारण  जाटों  आदि  की  मांगों  को

 ठीक है  साम्यवाद  से  आधिक  सफलतायें  भी  बल  मिलेगा ।  प्रान्तों के  निर्माण  को

 बहुत  मिली  परन्तु  यह  सब  कुछ  लाखों
 स्थगित  करने  का  यह  कारण  था  ।  क्या यह  ठीक

 निर्दोष  व्यक्तियों  का  रकत  बहा  कर  प्राप्त  था  ?  आप  ने  भी  उन  दिनों  जाट  प्रान्त

 हुआ  हैं  ।  आधिपत्यवाद  में  लोकतन्त्र  की
 हरियाना  प्रान्त  की  मांग  की  थी  ।

 तुलना  में  शीघ्र  काम  होता है  ।  हिटलर  ने
 सभापति  महोदय  :  में  ने  कभी  जाट  प्रान्त

 wat  में  कुछ  वर्षों  में  ही  बेकारी  दूर  कर  दी
 \ की  मांग नहीं  की

 परन्तु  विनाश  ही  हुआ  ।

 सरदार  हुक्म  fag
 :

 गलती  हूँ  तो  में
 4  Fo  प०

 मान  लंगा  ।  ary  हरियाना  प्रान्त  कहते  थे

 भारत  लोकतन्त्र  है  ।  हम  धीरे तो  और  धर  समिति ने  उसे  जाट  राज्य  कहा

 परन्तु  हम  पन्द्रह  बीस  वर्ष  में
 एक  हीਂ  बात  है  ।

 जो  कुछ  कार्य  कर  पायेंगे  वह  स्थायी  होगा
 सभापति  महोदय  :  क्या  पंजाबी  भाषी

 सदा  स्वतन्त्र  विदेश  नीति पर  ।
 प्रदेश  में  जाट  नहीं  हें  ?

 सरदार  हुक्म  सिंह  :
 सरदार  हुक्म  सिह  :  धर  आयोग  ने  एक में

 अपने  सं  शो  धन  का  समर्थन  सष्ट्रपति

 ने  भाषा  वार  प्रान्तों  के  विषय  में  अपने
 झोर  सिक्खों  को  लिया

 है  और  दूसरी  ओर

 जाटों  फिर  कांग्रेस ने  जे  ०वी  ०पी  ०  समिति
 भाषण  में  निम्न  शब्द  कहे  थे  :

 बनाई  ।  उस  ने  विभेद  किया  और  अपने
 प्रान्तों  के  प्रशन  के

 प्रतिवेदन के  पृष्ट  १०  पर  लिखा  कि  अभी
 कारण  देश  के  विभिन्न  भागों  के  लोग

 बहुधा  आन्दोलित हुए  जहां  कि
 उत्तर  भारत

 में  ऐसा  कोई  प्रदान  नहीं  उठाना

 |

 राज्य  निर्माण  में  भाषा  और  हम
 पर  यह  लांछन  लगाया  गया  हैं  कि

 संस्कृति  महत्वपूर्ण  बातें  होती  हैं  हम  एक
 पु थक  राज्य  चाहते  हम

 वहीं  यह  भी  स्मरण  चाहिये  पा्थेक्यवादी  हम  मुरली  लीग  के
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 |  सरदार  हुक्म

 चिन्हों  पर  चल  रहे  है  ।  यह  केवल  मिथ्या  प्रचार  नहीं  किया  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  यह  तो  उत्तर

 है  ।  ५  जुलाई  को  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  प्रदेश का  कुछ  भाग  हड़पने का  उपाय  मात्र

 सिक्ख  पृथक  राज्य  चाहते  हे  ।  में  ने  कहा  है  ।  कोई
 भी  किसी  वस्तु  पर  गुणावगुण  पर

 राज्य  की' सांग किस न की हू किस  न  की  ह
 ?

 ”
 और  उन्हों  विचार  करने के  लिये  तैयार  नहीं

 ने  इस  कथन  का  स्वागत  किया  ।  परन्तु  गृह

 मंत्री ने  हैदराबाद में  एक  पुस्तकालय  का
 जो  लोग  ऐसी  मांग  करते

 हैं  उन्हें

 दायिक  पार्थक्य वादी कहा  जाता  है  ।  मेरी  भी उद्घाटन करते  हुए  कह  डाला  कि  सिक्ख  at

 खालिस्तान  और  सिक् खि स्तान  चाहते  हैं
 नियत इस  विषय  में  इतनी  ही  साफ  है  जितनी

 कि  आप  की  थी  ॥
 जो  अवांछित  है  ।

 सब  को  पता है  कि  पिछली  जनगणना
 गृह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काटजू  )  :

 में  अधिकांश  बहुसंख्यक  सम्प्रदाय  वालों

 मे  ने  सिव्खिस्तान wee  तो  बोला  ही  नही ं।
 ने

 अपनी  मातु  भाषा
 अपनाने  से  इन्कार

 a  ने
 तो  अपने  महान  मित्रों  सिक्खों  की  प्रशंसा

 में  कुछ  कहा  था  |  में  ने  तो  यह  कहा  था
 कर  दिया  |  जालंधर  नगरपालिका  जहां

 कि  १९३१  तथा  १९४१  जनगणना के
 देखता  हूं  कि  सिक्ख  भारत  भर  में  फल  गये  हैं

 और  इस  महान  देश  के  सम्मानित  नागरिक
 अनुसार ९८  प्रतिशत जनता  पंजाबी  भाषी

 एक  स  कल्प  पारित  किया  है  कि  दिक्षा  का

 और  मुझे  कोई  ऐसा  कारण  दिखाई  नहीं

 देता  कि  वे  एक  सीमित  क्षत्र  में  ही  सीमित
 माध्यम  हिन्दी  होना  चाहिये  ।  सिक्खों को

 भी  हिन्दी से  प्रेम  है  ।  हिन्दी  तो  राष्ट्रभाषा
 क्यों  रहें  ।”  में  ने  बिल्कुल  ये  दाऊद  कहे  थे  ।

 होने  से  उच्चतर  है  ।  परन्तु  वे  चाहते हे  कि
 वहां  सेकड़ों  सिक्ख  थे  |  सब  प्रसन्न  हुए  और

 पंजाबी  को  प्रादेशिक  भाषा  का  स्थान  प्राप्त

 उन्हों  ने  कहा  पंजाब  हैं  और
 आप  सच

 कहा  जाता  है  कि  fara  प  जाबी  का
 बात  कह  रहे

 सेन  क्यों  करते  हें  जबकि  बहु  संख्यक

 दाय  हिन्दू  उस  के  पक्ष में  नहीं  भाषा  माता सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 में  ने  तो  पत्रों  में

 पढ़ा  था  ।  यदि  वह  गलत  था  तो  मुझे  यह  जान  के  समान  है
 ।

 यदि  एक  भाई  माता  को  न  माने
 तो

 कर  प्रसन्नता हैं  ।  क्या  दूसरा भी  न  मान े?  जो  माता को  नहीं

 मानता  उस  के  मस्तिष्क  में  कोई  विकार

 सब  को  पता है  कि  पंजाब  में  भाषा-विवाद
 है  जिस  का  निदान होना

 चल  रहा  आप  ने  स्वयं  संविधान सभा  में

 पंजाबी  को  संविधान  में  भाषा  माना अपने  भाषण  में  कहा  कि  आप  के  बच्चों  को

 पंजाबी  पढ़ने  के  लिय  बाध्य  न  किया  जाय  |  गयाह  तो  उस  का  कोई  प्रदेश भी  होना  ही

 आप  को  आशंका  थी  कि  पंजाबी  आप  पर  १९४१  तथा  १९५१  की  जनगणनाओं

 लादी
 जायेगी  इसी  लिये  आप  ने  पृथक  प्रान्त  में  मुस्लिमों  ने  अपनी  भाषा  उर्दू  लिखवाई

 की  मांग  की  थी  ।  आप  ने  कहा  था  कि  और  हिन्दुओं  ने  केवल  सिक्खों  ने  ही

 जो  इस  समय  पूर्वी  पंजाब में  सम्मिलित  अपनी  मातु  भाषा  पंजाबी  लिखवाई  ।  यह

 गत  ४०  वर्षों  से  प्रयत्न  कर  रहा  हैं  कि  उसे  विचित्र  अवस्था  सिक्खों  को  दोष  क्यों

 ऐसे  क्षेत्रों  के  साथ  रखा  जाये  जिन  की  दिया  जाता  है  ?  वे  बेचारे  कहां  जायें
 ?  वे

 तथा  परम्परायें  उस  की जेसी  हों  ।  कोई  विशेषाधिकार  या  अधिमान  नहीं

 परन्तु  उत्तर  प्रदेश  वालो ंने उस  पर  विचार  भी  परन  तुझे  समान  नागरिक  समझे  जाना  चाहते



 २९१  १७  फरवरी  8848.0  सम्बन्धी  प्रस्ताव  २९ रे राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 परन्तु  जैसा  नहीं  किया  उन्हें  ने  बताया  लगभग  ६०  चाय  बाग  बन्द  हो

 वादी  कहा  जाता है  ।  वे  चाहते  हें  कि  नौकरियों  गये  हैं  और  VG,000  श्रमिक  बेकार  हो  गये

 में  धर्म  के  आधार  पर  विभेद  न  हों  ।  हू  आसाम  सरकार  के  पास  और  कौन  सा

 सुचित  जातियों  के  विषय  में  उन  के  साथ  काम  जिस  में  वह  इन  श्रमिकों को  लगा

 विभेद  यदि  भाषावार  प्रान्त  बनाये  सकती  उन  की  संख्या  बढ़ती  ही  जा  रही

 जायें  तो  उत्तर  भारत  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  उन  के  लिये  कुछ  करना  आवश्यक  है  ।

 किया  जाये  ॥  आसाम  में  एक  भी  वस्त्र  का  मिल  नहीं

 पटसन  का  मिल  नहीं  कोई  बड़ा  कारखाना

 श्री  आर०  कें ०  चौधरी  )  नहीं  हैँ  ।  इन  श्रमिकों  के  लिये  क्या  होगा

 में  सर्वप्रथम  वित्त  आयोग  के  प्रतिवेदन
 ag  सदन  को  सोचना  चाहिये  ।  मेरी  वाणिज्य

 के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  आसाम  तथा  उद्योग  के  माननीय  मंत्री  से  और  माननीय

 जिस  की  अंग्रेज़ी  शासन  में  उपेक्षा  की  जाती  श्रम  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि

 अब  अपना  तन  ढांपने  के  लिये  कुछ  मिल  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  ।  आसाम

 गया  चाहे  उसे  इत्र  और  लिपस्टिक  नहीं  सरकार को  जो  २५  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं

 मिली  है  ।  इस  के  लिये  हम  वित्त  आयोग  उन  से  इस  समस्या  का  समाधान  कदापि  संभव

 भर  उस  के  अध्यक्ष  के  आभारी  हें  ।
 नहीं  है  ।  यदि  वे  श्रमिक  साम्यवादी  बन  गये

 तो  साम्यवादियों  को  इस  का  श्रेय  नहीं
 तू  हमें  जो  कुछ  मिला है  उस  से

 अपितु  यह  हमारे  लिये  लज्जास्पद  होगा  ।
 प्रांत  के  आयव्ययक  का  घाटा  भी  कठिनाई  से

 पुरा  होगा  ।  गत  वर्ष  हमें  तीन  करोड़  का  घाटा
 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  आसाम  के

 रहाथा  ।  हमें  पेट्रोल के  उत्पादन  शुल्क  का
 लिये  केवल  एक  ही  चीज  रखी  गई  है--वह

 कोई  अंश  भी  नहीं  दिया  गया  है  ।  आसाम  में  है  एक  जल-विद्युत  संयंत्र  ।  हमें  तो

 जहां  पैट्रोल  होता  है  उस  का  भाव  की  आवश्यकता  एक  पुश्ता  बांधने  की
 प्रति  गैलन  है  और  दिल्ली  में  जहां एक  अपेक्षा  कयों  कि  वहां  प्रति  वर्ष  बाढ़ें  आती

 बंद  भी  पैट्रोल  नहीं  होता  उस  का  भाव  Vz)

 कैसी  विधि  विडम्बना

 समस्त  फसल  नष्ट  हो  जाती  और  दुर्भिक्ष
 प्रति  गैलन है  ।  सफल

 जाता  १९५०  तक  आसाम में  पर्याप्त

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री के०  सी ०  नियोगी

 न ेभी  इस  विषय  में  आसाम  की  उपेक्षा  कर
 अनाज  था  और  वह  बंगाल  को  चावल  देता

 परन्तु  आज  घाटे  की  स्थिति  है  ।  यदि
 दी  अब  भी  समय  और  आसाम के  लिये

 हम  थोड़ी  सी  धन  राशि  दे  दी  जाये  तो  हम  कुछ
 कुछ  किया  जा  सकता  हैं  ।

 वर्षों में  पड़ौसी  प्रान्तों को  चावल  देने

 चाय  के  विषय  में  राष्ट्रपति  के  योग्य  बन  जायेंगे  ।  मेरे  राज्य  की  उपेक्षा

 का  कारण  यह  टं  कि  कुछ  लोगों  को  इस  के  विषय भाषण में  कुछ  कहा  गया
 ।

 हमारे  राज्य  की

 अथ  व्यवस्था  का  आधार चाय  ही  है  |  उत्तर  में  ज्ञान नहीं  है  ।
 यदि

 एक
 उंगली  गल  जाती  हू

 भारत के  सदस्य  चाय  के  कुछ  विरुद्ध हैं  ।
 तो  समूचा  शरीर  गल  जाता है  इसी  प्रकार

 परन्तु  कृपया  इस  प्रश्न  पर  इस दृष्टिकोण से
 यदि  आसाम  गली  हुई  ऊंगली  बन  जायेगी

 विचार  कीजिए  कि  आसाम  के  चाय  बागों  में
 तो

 भारत  के  समस्त  शरीर  पर  उस  का  कभी

 १३  लाख  श्रमिक  काम  करते  हैं  ।  उन  में  से
 न

 कभी  असर  पड़ेगा ।

 भी  आसामी  नहीं  है
 ।

 वे  काश्मीर  तथा  जम्मू  के  विषय  में  श्री
 मद्रास  आदि  राज्यों  के  हे  ।  जैसा  कि  श्रम  मंत्री
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 आर०  के ०

 से  हमें  बहुत  दुःख  हुआ  है  ।  हम  दमन  बेक  ग्राऊंड  इन्टरनेशनल न  fas  इस  लिहाज़

 से  कि  यह  सवाल  पिछले  पांच  साल  से  दुनिया के  विरुद्ध  हैँ  ।  नेहरू  सरकार  दमन  से  भारत  पर

 शासन  करना  नहीं  चाहती  |  फिर भी  में  की  सब  से  बड़ी  बैन  अलावाम  काउंसिल

 श्री  चटर्जी  के  कल  के  सुझाव  का  समर्थन  करता  के  सामने  हैं  बल्कि  इस  लिहाज  से  भी  कि  गुजरता

 हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  दोनों  दलों  को  एक  दो  महीने  से  काश्मीर  का  सवाल  एक  नई

 साथ  बुलायें  और  कोई  समझौता  करने  का  प्रयत्न  अहमियत  कर  गया है  ।  इस

 दुनिया के  वह  at  धड़े  जो  तीसरी जंग  की करें  |  काश्मीर  भारत  का  सर्वोत्कृष्ट रत्न

 प्रादेशिक रूप  में  भी  और  धार्मिक रूप  में  भी  ।
 तैयारी  अपनी  अपनी  जगह  कर  रहे  हं  और

 वह  भू  स्वर्ग  कहा  जाता  था  ।  हम  उसे  किसी भी
 ज्यादा

 से
 अपने

 परिस्थिति में  खोना  नहीं  चाहते  ।  अपने  धड़े  में  शामिल  करने  की  कोशिश  कर  रहे

 हैं  उन  की  नज़रों  में  काश्मीर  की  अहमियत
 यदि  प्रधान  मंत्री  दोनों  पक्षों  को  बुलायेंगे  भी  एक  गैर  मामूली  अहमियत  है  ।  पिछले

 तो  जम्मू  तथा  काश्मीर में
 अवश्य

 दो  महीनों  ने  दुनिया  की  डिक्शनरी
 और

 स्थापित  हो  सकेगी  ।  यदि  इस  काय  को  पंडित
 एनसाइक्लोपीडिया को  एक  नया  लफ्ज़  दिया

 जवाहरलाल  नेहरू  नहीं  कर  सकते  तो  कोई  मिलो  यानी  मिडिल  ईस्ट  डिफेंस

 और  भी  नहीं  कर  सकेगा  ?
 जो  बन  रहा  है  और  जिस  में

 मौलाना  मसूद  तथा
 :  शमूलीयत  के  लिये  मिस्र और  ईरान  की

 जनाब  चेयरमैन  आज  चौथा  दिन  है  सियत  के  साथ  हमवार  किया  जा  रहा  है  और

 इस  बहस  जो  राष्ट्रपति जी  के  उस  ऐड्रेस  जो  रियायतें  आज  से  एक  साल  पहले  उन  के  लिय

 पर  शुक्रिया  अदा  करने  के  लिये  दुरू  की  गई  इस  काबिल  भी  नहीं  थीं  कि  वह  उन  की  तरफ

 जो  मौसूफ़ ने  पालियामेंट के  म  शिरकत  अल्लाह  आंख  उठा  कर  आज  रेतीली  उन  को

 में  अरशाद  किया  था  ।  इस  सिलसिले  में  बहुत  पेश
 की

 जा  रही  हें  ।  सुडान
 और

 का

 सी  चीज़ें अब  तक  बड़ी  तफसील  के  साथ  वह  मसला  जिस  पर  कुछ  मुद्दत  पहले  मुनियों

 कही  गईं  ।  में  उन्हें  टच  नहीं  करूंगा  ।  में  का  खन  बहाया  गया था  और  जबरन

 काश्मीर के  मसले  के  चेहरे से  जहां से  आने  तानी  फौजें  स्टेज  के  किनारों पर  इस  तरह  से

 मुझे  दारा  हासिल  थोड़ा सा  नकाब  जा  कर  काबिज हो  गई  थीं  जिस  तरह  से  एक  नये

 हटाना  चाहता  क्योंकि कल  और  आज  फतह  किये  हुए  मुल्क  पर  कोई जा  कर
 काबिज

 खसुसियत के  साथ  मुअजिज  मेम्बरों  ने  हो  जाता  है  ।  आज  वही  मसला  चुटकी  बजाने

 गरम  और  सरद  हवायें  यहां  चलाई  उन  की  में  हल  किया  जा  रहा  हे  और  जनरल  नजीब

 वजह  से  बहुत  से  मेम्बरान  पार्लियामेंट के  की  मुंह  मांगी
 शर्तें  मंजूर

 की  जाती

 दिलों में  ऐसे  शकूक  और  शुबहात  पैदा  होने  मुसद्दिक़ से  भी  कुछ  कम  चापलूसी के  सांथ

 का  है  जो  हकीकत  पर  मबनी न  होंगे  ।  पेदा  नहीं  आया  जा  रहा  लेकिन  इस  सिलसिले
 ~  द

 लेकिन  कपिल इस  के  कि  में  जम्मू  के  एनिमेशन  में
 ”

 के  तालाब में
 जो

 सब  से
 ज्यादा

 और  काश्मीर के  सवाल  पर  उन  भाइयों की  मोटी  मछली  घेर  लाने की  कोशिश  की  जा

 पेश  की  हुई  बातों  का  जवाब  दूं  जनाब  रही  है  वह  पाकिस्तान  है
 ।

 लेकिन  क्या  यह

 चाहता हूं  कि  आप  की  वसासत  से  हाऊस  को  हकीकत आप  की  नज़र  से  छिप  सकती  है

 के  सवाल  की  कुछ  बैक  ग्राऊंड  की  तरफ  कि  प्लस  काश्मीर  और

 मुतवज्जो  करूं
 ।

 काश्मीर  के  सवाल  की  एक  मायनस  काश्मीर  मिलो  में  एक  ही  कीमत
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 रखता  है  ।  अगर  काश्मीर  पाकिस्तान  के  साथ
 जाता  चार  पहाड़ियों  पर  चार  तोपें  और  सारी

 में  न  हो  तो  क्या  उस  की  शमूलीयत  मीडो  में  वादी  की  हिफाज़त  कर  सकती  हें  ।  और  वहां

 उतनी  जरूरी  और  उतनी  ही  कीमती
 रो  उड़े  हुए  जहाज  ऐशिया  के  हर  किसी  हिस्सा

 होगी  जितनी  इस  सुरत  में  हो  सकती  है  पर  पूरा  कंट्रोल  कर  सकते  जरा  इस  को  भी

 जबकि  काइमीर  पाकिस्तान  के  साथ  में  हो  ।
 देख  लीजिये  ।  इन  तमाम  चीज़ों  को  समझिये

 यह  एक  बुनियादी  सवाल  हे  जो  काश्मीर  के  ताकि  आप  यह  समझ  सकें  कि  आज  हमारी

 मसले  में  इन्टरनेदानल  बेक  ग्राऊंड  ह  इस  लड़ाई  काइमीर के बारे में सिफ॑ के  बारे  में  सिफ॑  एक

 मसले  पर  गौर  करते  हुए  म॑  दरख्वास्त  करूंगा  स्तान  के  साथ  नहीं  बल्कि  उन  लोगों के  साथ

 कि  इस  हाउस का  हर  एक  मेम्बर  इस  को  भी  हैं  जो  यह  समझते  हें  कि  उन  के  साथ  ar

 अपन  सामन रख  किसी  भी  दूसरे  के  साथ  मिलाने के  लिये

 इस  के  साथ  ही  इस  बात  को  भी  नहीं
 पाकिस्तान एक  आसान  साथी  एक  आसान

 शिकार  हैं  ।  जिस  को  आसानी  के  साथ  काब  में
 चलना  चाहिये  कि  काश्मीर  का  जो  सवाल

 Yo  एन०  भो ०  उस  का  मसला  करने  में
 लाया जा  सकता  है  |  लेकिन  इस  के  बरखिलाफ

 हिन्दुस्तान एक  फौलाद  का  मुश्किल चना  है
 कौर  उस  पर  राय  देने  में  बहुत  बड़ा  इख्तियार

 उन  लोगों  को  हासिल  हें  जो  के  मसले में
 जिस  को  कोई  चबा  नहीं  सकता  ।  काश्मीर के

 और  में  पाकिस्तान की  शमूलीयत  में
 सवाल की  यह  इन्टरनेशनल  बेक  ग्राऊंड

 बहुत  ज्यादा  दिलचस्पी  रखते  ह  और
 उन

 की  हैं जिस  को  आप  अपने  सामने  रख  लीजिये  ।

 निगाह में  काश्मीर  एक  स्ट्रेटेजिक मकाम  है  ।  जनाब  इस  सवाल
 की

 एक  दूसरी

 आम  लोग  समझते  हें  कि  काश्मीर  की
 बैक  ग्राऊंड है  और  वह  है  इन्फ़ो-पाकिस्तान

 यत  उस  के  बागात  की  उस  की  झीलों  की  बैक  ग्राऊंड  ।  हिन्द  और  पाकिस्तान  के  दरमयान

 दरियाओं  की  नंदी  नाकों  की  काश्मीर  हकीकत  के  लिहाज़ तो  नहीं

 हवाओं  की  ऊंचे  ऊंचे  पहाड़ों  की  लेकिन
 अलबत्ता  इस  बारे  में  हुई  कुछ  बातों  की  वजह  से

 asi  वालों  की  निगाहों में  इस  की  वह  और  उस  से  पहिले  किये  हुए  कमिटमेंट्स  की

 यत  नहीं  ।  उन  की  निगाहों  में  काश्मीर  की
 वजह से  एक  ऐसी  स्टेट  हैं  जिस  पर  कि  अभी  तक

 और  कोई  अहमियत  उन  की  निगाहों  में  दोनों  के  क्लेम  एक  जैसे  तसव्वर  किये  जाते  हैं  ।

 काश्मीर  की  अहमियत  उस  नुकता  की  अहमियत  हम  काश्मीरी  उन  को  एक  जेसा  तसव्वर

 जो  ऐशिया  में
 नहीं  करते  ।  हम  तो  fas  हिन्दुस्तान के

 पाकिस्तान  और  हिन्दुस्तान  और  तिब्बत
 क्लेम  को  दुरुस्त  समझते  हें  और  मानते  हैं  कि

 के  मिलाप  का  नुकता  है  ।  उस  की  अहमियत  पाकिस्तान का  क्लेम  किसी  सूरत  में  भी  दुरुस्त

 को  अपनी  आंखों  से  ओझल  न  होने  दीजिये  नहीं था  और  न  हूं  और  न  हम  उस  को  तसलीम

 और  फिर  इस  हकीकत  को  भी  अपनी  आंखों
 करने  के  लिये  तैयार  हैँ

 |
 लेकिन

 इस
 तलख

 हकीकत के  साथ  हमें  वास्ता  पड़ा  ह ैहैं  कि से  ओझल  न  होने  दीजिये  कि  आने  वाली  जंग

 में  काश्मीर  तमाम  एशिया  में  एक  गैर  मामूली  काश्मीर  के  सवाल  का  आखिरी  फैसला  करने

 अहमियत  रखता  हैं
 ।

 यह  वह  मकाम  है
 कि

 दो  के  बारे में  इन्टरनेशनल स्पीकर  में  हमारी

 पार्टियों में  से  जिस  के  कब्जे  में  हो  वह  वहां  आवाज़  आप  ही  के  ज़रिये  जा  सकती  है  ।

 मज़बूत  से  मज़बूत  अपना  अड्डा
 और

 स्ट्रांग
 हम  अलग  थलग  हो  कर  कोई  आवाज़ उठा

 नहीं  सकते  ।  खैर  कुछ  भी  हो  ।  कासमी  एक होल्ड  बना  सकती  हैं  और  उस  पर  ज़ाहिर  से

 कोई  हमला  करना  आसान  काम  नहीं  रह  स्टेट  हूं  जिस  पर  एक  तरफ  पाकिस्तान का
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 और  बीसों  एलान  आपस  में  कर  चुकी  हैं
 क्लेम  है  और  दूसरी  तरफ  हिन्दुस्तान  का

 |
 कि  फिर  दुबारा  गोली  चलानी  शुरू  नहीं  की

 और  यह  भी  एक  हकीकत  हैं  कि  कुछ  लोगों

 की
 सुस्ती  उन

 की
 गफलत  उन

 की
 ना

 जायगी  |  और  कोई  फैसला  करने  के  लिए  लोगों

 से  राय  ली  जाएगी ।  इस  हकीकत  को  आप
 समझी  से  मेँ  अगर  नरम  से  नरम  लफ्ज

 लाज़मी  तौर  पर  अपने  सामने  यह  हैं
 इस्तेमाल  करूं  तो  मैं  यही  कहूंगा  कि

 इंटरनेशनल  बेक  ग्राऊंड और  इस  मसले  की
 उन  की  नादानी  से  मुनासिब  पर  जम्मू

 इन्फ़ो-पाकिस्तान  बैक  ग्राऊंड  |
 और  काइमीर  रियासत  का

 स्तान  के  साथ  एक्शन  और  इसहाक़  नहीं
 इस  सवाल  की  एक  तीसरी  बैकग्राऊंड भी  हैं

 और  वह  है  इंडो  काश्मीर बैक  गो  यह किया  गया  और  पाकिस्तान  को  यह  मौका

 दिया
 कि

 वह  काश्मीर  को  खींचने  के  लिये
 लफ्ज  इस्तेमाल  करते  हुए  मुझे  दुःख  होता

 अपने  हक  में  जब  लोगों  की  राय  से  मायूस  हो
 क्योंकि  हिन्दुस्तान  का  काश्मीर  एक  हिस्सा

 जाये ंतो  काश्मीर  पर  एक  विद्यमान हमला
 इस  किस्म के  अल्फाज़  दो  मुख्तलिफ  मुल्कों  के

 कर  दे  ।  इसलिये  एक् सेशन  निहायत  ही  नाजुक
 दरम्यान  ही  इस्तेमाल होने  चाहियें  ।  लेकिन

 मफहूम  अदा  करने  के  लिये  बात  को  बयान  करने हालत  में  मजबूरी की  हालत  में

 वहू  अमल  में  और  उस  के  बाद  हिन्दुस्तान  के  मुझ  जैसे  अनपढ़  आदमी  के
 पास

 की  फौजों  ने  हमलावरों  का  मुकाबला  ज्यादा  मौजूं  अल्फाज़  नहीं  हें
 ।

 इसलिये

 लेकिन  आधा  मुकाबिला  जिस  का  नतीजा
 अल्फाज़  की  मुआफी  चाहते  हुए  में  दरख्वास्त

 यह  हे  कि  इस  रियासत का  रकबा  के  लिहाज  करता  हूं  कि  आप  मुझ  को

 बैक  ग्राऊंडਂ  की  इसलाह  इस्तेमाल कर  लेने  दें  ।
 जमीन  के  लिहाज़  से  तकरीबन  एक  तिहाई

 हिस्सा और  आबादी के  लिहाज़  से  कुछ  एक

 चौथाई  से  कम  हिस्सा  अभी  तक  हमलावर
 और  मरकज़  का  आयना  सम्बन्ध  ।  काश्मीर

 और  मरकज़  का  सम्बन्ध  इस  तक  जब  TH
 के  कब्जे  में  है  ।  अभी  तक  वह  हिस्सा  बाकी

 सत  से  कटा  हुआ  हें  और  हम  से  जुदा  हैं  और
 कि  आखिरी  फैसला  इस  रियासत  का  नहीं

 हम  यह  दावा  करते  हुए  भी  कि  काश्मीर  हो  जाता  तीन  बातों  पर  खड़ा  है  ।

 पर
 स्तान  का

 area  हिन्दुस्तान  है
 ६  स०

 और  उस  की  जमीन  का  एक  एक  चप्पा  पहली  बात  २६  अक्तूबर  सन्  १९४६  ई०

 हिन्दुस्तान  फिर  भी  उस  के  एक  हिस्से  का  वह  इन्सट्रूमेंट  आफ

 पर  ब्3 एग्रसर  के  कब्ज़े  को  था  जिस  की  रू  से  डिफेंस  )  ;

 बरदाशत करे  हुए  न  जाने  किस  के  फौरेन  एऐफेयस  मामले  )  और

 इन्तज़ार  में  यह  घड़ियां  गिन  रहे  हैं  कि  कम्युनिकेशन्स  तीन  बातें  मरकज

 एक  आयेगा  जब  हिन्दुस्तान  की  सर  के  सुपुर्दे  की  गई  ह  और  जिस  में  एक  स्तर  यह  भी

 जमीन  का  यह  हिस्सा  उस  धब्बे  से  पाक  हों  इजाफा  की  गई  है  कि  एक् सेशन  की  आखिरी

 जायेगा  आंज ए  प्रेसर  के  कब्ज़े  में  होने  तसदीक  वहां  के  रहने  वाले  अवाम  से  उस  THT
 की  वजह  से  इस  पर  लगा  हुआ  है  ।  इस  हासिल  की  जायगी  जब  हालात  दुरुस्त  हो

 हकीकत को  भी  न  भूलिये  कि  पिछले  चार  साल
 चल

 |

 से  जब  से  गोली  बन्द  की  गई  है  इधर  की
 दूसरा  सम्बन्ध  जो  जम्मू  व  काश्मीर

 हुकूमतें  और  उधर  की  ०५, हकूमत  बीसों  मुआहिदे  और  मरकज़  के  दरम्यान  हू  उस  की  बुनियाद
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 इस  मुल्क  हिन्दुस्तान  के  आइन  की  एक  दफा  पर  काम  कर  रहे  हें  जिसके  मुताबिक  अमल

 पर  हैं  जिस  का  नम्बर  ३७० ए  जिस  के  कर  रहे  हे  वह  fan  यही  इन  तीन  बातों  पर

 मुताबिक  हिन्दुस्तान  की  कान्स्टीचूऐंट  एसेम्बली  कायम  एक  बुनियाद हैँ
 |

 ने  मुद्दतों  गौर  करने  के  बाद  यह  फैसला

 किया  है  कि  हिन्दुस्तान का  विधान  उन  जम्मू  और  काश्मीर  इंटरनेशनल

 तीन  बातों  के  अलावा  जो  इन्सट्रूमेंट  आफ  स्पीकर  में  जम्मू  और  काश्मीर

 एक् सेशन  के  जरिये  मरकज  के  सुपुर्द
 की

 गई  हैं  की  इंडो  पाकिस्तान  स्पीकर  में

 जम्मू  व  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  उन  और  जम्मू  और  काश्मीर  की  बैकग्राऊंड

 तीन  बातों  के  अलावा  जो  बात  भी  लागू  करनी  इन्फ़ो-काश्मीर स्पीकर  उन  तमाम  चीजों  को

 होगी  वह  जम्मू  और  काश्मीर  की  आज  अपने  सामने  रख  लीजिये  और  इस  के  बाद

 que  एसेम्बली  के  फैसले  के  जरिये  ही  लागू  आप  यह  सोचिये  कि  जिस  एनिमेशन  के  बारे

 होगी ।
 और  जरिये से  वह  लागू  में  इतना  कुछ  हंगामा किया  जा  रहा  इस

 नहीं हो  सकती  और  उस  के  साथ  ही  उस  धारा  कदर  जिस  की  तारीफों के  पुल  बांधे  जा
 की

 रू  से
 न

 सिफ  जम्मू
 और

 कश्मीर
 को  एक

 रहे  जिस  की  तारीफ  करते  हुए  आज

 कान्स्टीचू  ईंट
 असेम्बली  बनाने  का  इख्तियार  और

 कल  इस  हाउस  के
 दो

 बहुत  बुजुर्ग

 दिया  गया  है  बल्कि  यह  भी  तसलीम  किया  गया  तजरबाकार  और  काबिल  मेम्बरों  ने  इतना

 हूँ  कि  जम्मू
 और

 काश्मीर  पर
 जो  विधान  लागू  कुछ  कहा  कि  मेरा  ख्याल  हँ  कि  इस  से  ज्यादा

 होगा  वह  जम्मू  और  काश्मीर  की  वह  कहना  उन  के  लिये  नामुमकिन  इस

 चोट  असेम्बली  बनायेगी  |  यह  दूसरी  एजिटेशन  की  हिमायत  को  उन  ताअलुकात  में

 बुनियाद  हैं  मरकज़  और  स्टेट  के  दरम्यान
 किस  जगह  खपाया  जा  सकता  हू  ,  कहां  बिठाया

 की  |  जा  सकता  क्यों  हमारे  दोनों  भाइयों  ने

 कल  और  आज  यह  मुतालबा किया  है  कि

 तीसरी  बुनियाद  जो  है  वह  यह  है  कि  आज  से  जो  लोग  ऐजीटेदान  कर  रहे  हे  उन  की  बात  को
 छे  महीने  पहिले  जुलाई  सन्  १९५२  ई०

 उन  के  मुतालबे  को  कहीं
 न

 कहीं  एडजस्ट  करना
 में  एक  एरेंजमेंट  हुआ  जिस  को  बाज  लोग  और  किसी  न  किसी  तरीका  से

 एग्रीमेंट  भी  कहते  हें  ।  यह  वह  एरेंजमेंट  था  उन  की  तसल्ली  करनीਂ  चाहिये  ।  लेकिन

 जो  जम्मू और  काश्मीर  वह  मरकज के  जब  तक  आप  यह
 न

 सोचें  कि  उन  का  वह
 दरम्यान  करार  पाया  था  और  जिस  पर  मुतालबा हूँ  तब  तक  आप  कोई  जवाब

 मुलजिम  हाऊस  के  सामने  बहस
 की

 गई  नहीं  दे  सकते  |  इसलिये  में  बताता  हूं  कि  उन  का
 और

 बहस  करने
 के

 बाद  इसको  एप्रूव  (  मंजूर  )  मुतालबा  FATS  ।  उन  की  तरफ  से  शाया  किया

 किया  गया  और  फिर  वह  एरेंजमेंट्स  जम्मू  और
 हुआ  उन  की  तरफ  से  किये  हुए

 कान्टीस्चूऐंट  एसेम्बली  के
 सामने  उन  की  तरफ  से  की  गई  तकरीरें

 पेश  किये  गये  और  लफ्ज  बल पर  जो  कुछ  यहां  आप  के  सामने  ag  तमाम  बातें  जो  आज

 ्  हुआ  था  उस  को  वहां  भी  एप्रूव  कर  दिया  लम्बी  की  शकल  में  यहां  बयान  की

 (aT  ।  जनाब  वाला ये  तअलकात हैं  जो
 गई  या  बयान  की  जा  रही  हैं  बतौर  मृ ताल या

 जम्मू  और  काश्मीर
 की

 स्टेट  और  हिन्दुस्तान  के
 उन  को  परिषद् वालों | ह वालों  ने  कहीं  टच  नहीं

 मरकज  के  दरम्यान खड़े  आज  वहां के
 में  यह  मानता  हूं  कि  उन  का  मुतालबा  उन  का

 वहां  की  कॉंस्टीचूऐंट  अपना  मुतालबा  नहीं  और  वह  मुतालबा
 और  वहां  के  तमाम  इरादे  जिस  af

 पिछले  ज़माने  में  नहीं  हुआ  करता था  1
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 आप  बाज  आ  क्यों  कि  आप  किनारे नया  मुतालबा  तब  हुआ  जब  हमारे

 दोस्त  डाक्टर  श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी  ने  आज  पर  खड़े  आप  साहिल पर  थे
 लेकिन

 से
 छे  महीने  पहले  जन  संघ  की  वकील  जिन  को  एक  किश्ती  पर  बिठा  कर  आप  ने

 कमेटी  से  एक  रैजोल्यूशन  पास  कराया  जिस  आगे  को  ढकेल  दिया  लहरों  के  सुपुर्द

 का  लफ्जी  मफहूम  यह  था  कि  का  कर  दिया  है  उन  को  भी  तो  वापिस  लाने
 की

 विधान  जैसा  है  वैसे  का  वैसा  लफ्ज़  लफ्ज़  जम्मू  कोशिश  कीजिये  ।  महज  आप  के  वापिस

 और  काश्मीर पर  भी  लागू  कर  दिया  आ  जान ेसे  मुआमला खत्म  नहीं  होता  ।

 नहीं  तो  जम्मू  और  लद्दाख  को  इख्तियार  दिया
 उन  को  वापिस  लाइये  ताकि  वह

 भी
 किनारे

 जाये  कि  वे  अलग  हो  कर  जो  रास्ता  अपने  पर आ  कर  मुआमले को  ठंडे  दिल  से  सोचें

 लिये  पसन्द  करें  वह  रास्ता  अपना  लें
 ी  और  जो  गलतियां  उस  तक  कर  चूके

 मुझे  आज  यह  सुन  कर  खुशी  हुई  कि  डाक्टर  जो  कुछ  उन  के  मुफीद  को
 और  मुल्क

 साहब  अपने  उस  मुतालबे  से  बाज आ  गये
 के  मुफीद  को  उन  की  उस  गलत

 हूं  ।  उन्हों  ने  फरमाया  कि  ने  उसे  वापिस  एनिमेशन  ने  नुक्सान  पहुंचाया  उस  की

 ले  लिया  हैं
 0.0

 मगर  सुबह  का  भूला  शाम  को  कुछ  न  कुछ  तलाफी  हो  सके
 ।

 आप  ने
 पिछले

 घर  आजाये तो  कहते  हें  कि  उसे  भूला  नहीं  कहना  अजलास  में  भी  और  इस  अजलास  में  भी  यह

 चाहिये
 ।

 लेकिन  सुबह  से  शाम  तक  भूला  फरमाया  कि  हमारा  वहां  के  एजी टे दान  में

 रहने की  वजह से  जो  दिन  उस  का  जाया  कोई  दखल  नहींਂ  और  उधर  अभी  अभी  आप  ने

 हों  गया  उस  का  सारा  कहीं  न  कहीं  तो  यह  भी  फरमाया  कि  ह्म  उन  की  हिमायत

 इन्सान  को  भुगतना  ही  पड़ता  है  |  भूला  हुआ  करने  के  लिये  तेयार हैं  यह  अजब  सा

 खुद  वापिस  आजाता  है  मगर  गुजरा  हुआ  दिन  मसला  एक  तरफ  आप  कहते हैं  कि  हम

 तो  वापिस  नहीं  आता  |  डाक्टर  साहब  तो  वापिस
 उन  की  हिमायत में

 सब  कुछ  करने  को

 आये  लेकिन  उस  एक  गलत  कदम  से  जिस  को  तैयार  हैं  और  साथ  ही  कहते  हैं  कि  हमारा

 वह  खुद  भी  गलत  समझते  एक  ऐसी  खराबी  कुछ  दखल  अजीब  मासूमियत  हे

 हो गई  जिस  के  नतीज में  वहां  उन  की
 साफ  छुपते  भी  नहीं  सामने  आते  भी  नहीं

 हिदायत  पर  चलने  वाले  मेरे  परिषद  दोस्त

 बहुत  ज्यादा  गुजरा  हो  गाये  ।  उन्हों ने  सब  कुछ
 कैसा  परदा  है  कि  चिलमन से  लगे  बेठ

 छोड़  छाड़  कर  fan  एक  उस  मुतालबे  को  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद
 पर  आसीन

 सामने  रखा  है  कि  तो  सारा  विधान  हुए

 रियासत  पर  लागू  करो  या  जम्मू  को  काश्मीर

 से  काट  कर  अलग  कर  दोਂ  ।  उन  के  पिछले
 at  में  अदब  से  ay  करता  हूं  डाक्टर

 तीन  महीने  के  तमाम  तमाम  कोशिशें  साहब से  कि  यह  तो  सब  आप  का  किया  कराया

 जब  मुआमला आप  ने  खराब
 किया  हें  तो

 एक  एक  निशान

 और  बह  तमाम  चीजें
 कि  यह  नहीं  चलेगा

 आप  खुद  ही  दुरुस्त  भी  कर  सकते  हें
 ।

 आप

 या  वह  नहीं  चलेगा  इसी  एक  बात  पर
 ने  अपनी  era  में  जो  वहां  की  गई  हें  या

 मबनी  थीं  कि
 या

 तो
 सारा  विधान  वहां  लागू  कर

 बाहर  की  गई  हूं  बहुत  जोर  दिया  हैं  वकार

 दिया  जाये  या  जम्मू  को  काइमीर  से  काट  दिया  के  सवाल  पर  और  बार  बार  आप  ने  पंडित

 जाये ।  आज  डाक्टर  साहब  फरमाते  हें  कि  में  तो  जवाहरलाल  नेहरू  और  शेख  मुहम्मद  अब्दुल्ला

 ईस से  बाज़  आ  गया  मगर  डाक्टर  को  एक् यूज  किया  मुल्जिम  ठहराया
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 बल्कि  उस  बात  के  लिये  मुल्जिम  ठहराया  है  पाकिस्तान  के  सवाल  को  हल  करने  में  नुक्सान

 कि  उन  के  रास्त ेमें  वकार  का  सवाल  आ  गया  इंटरनेशनल  स्पीकर  में  नक्सली

 हैं
 ।

 डाक्टर  साहब  आप  बुजुर्ग  आप  आलम  यह  आप  सब  कुछ  कहते  और  मानते

 मਂ  आप  के  अकीदतमन्दों में  से  एक  हुं  आप  भी हैं  और  दूसरी  तरफ  आप  जो  इस

 की  काबलियत  का  हमेशा  मोतरिफ  रहा  एजिटेशन को  एक  इदारे  फर  वापिस  बला

 लेकिन  मूझे  आप  की  यह  बात  समझ  में  नहीं  सकते  वापिस  भी  नहीं  बताते  तो  अन्दाजा

 आई  कि  जहां तक  शंख  मुहम्मद  अब्दुल्ला  किया  जा  सकता  है  कि  अगर  इस  मुआमला

 और  जवाहरलाल नेहरू  का  तिलक  हैं  उन  में  कहीं  वकार  का  सवाल  ह  तो  वह  कहाँ ह

 के  सामने  वकार  का  सवाल  है  ।  हकीकत  यह  और  किस  को  हैं  ।  आप  ने  इस  बात  को  बार  बार

 हूं कि  उन  के  सामने  वकार का  सवाल  नहीं  कहा  हे  कि  हम  को नेशनल  AAMT

 असूल  का  सवाल  है  ।  असूल  तो  यह  हें  कि  अगर  वतन  के  मुआमला  में  और  मलक  के  मुआमलात

 वह  सारो  विधान  लाग  करते हे  किसी एक  में  बकरी  को  सामने  नहीं  लाना  चाहियें  ।

 एजिटेंटर के  कहने  से  और  जो  उस  तो  आप  को  यह  महसूस  होना  चाहिये  कि  यह

 पालियामेंट  न  किए  हे  उन  को  एक  तरफ  रख  वकार  सवाल  जवाहरलाल और  शेख

 कर  काम  करें  तो  वह  अपनी  जिम्मेदारियों
 अब्दुल्ला  के  सामने  नहीं  हैं  बल्कि  यह  सवाल

 को  सही  अंजाम  नहीं  दे  रहे  हे  ।  उन  के  लिये  जन  संघ  और  महा  सभा  के  सामन  हैं  ।  जिस

 कहा  जायेगा  कि  ने  अपनी  ज़िम्मेदारियों  जयंत  केसाथ  आप  नें  तसलीम  फरमाया  कि

 को  सही  तौर  पर  अंजाम  नहीं  दिया  ।  अगर  प्रजापरिषिद की बातें कौमी म फाद को नक्सान की  बातें  कौमी  मवाद  को  नक्सली

 वे  आप  के  साथियों  का  दूसरा  मुतालबा  मान  लेते  पहुंचानवाली हें  इसी  तरह  आप  प्रजा  परिषद्

 हैं  कि  जिस  तरीके  से  हिन्दुस्तान  के  दो  पकड़  के  ऐनिमेशन  के  बारे  में  यह  भी  फरमा  दीजिये

 हुए  उस  तरीके  से  जम्म  और  काश्मीर  के  कि  यह  गलत  बात  हें  ।  इस  को  छोड़  दो  ॥

 भी  दो  cae  हो  जायें  तो  वे  उन  तमाम  बाकी  अगर  कोई  ऐसी  बातें  होंगी  जिन  में

 असूलों  को  आज  खैर बाद  कह  देंगे  जिन  के  असूल  के  साथ  समझौता  नहीं  करना  होगा  तो

 लिये  वे  जिन्दगी  भर  लड़ते  रहे  आप  भी  उन  के  मत अलक  बात  करने  से  कौन  इन्कार

 आज  उस  की  इजाज़त  देने  को  तैयार  नहीं  कर  सकता  एक  तरफ  हमारी  विधान  सभा

 हें  कि  जम्म  को  काश्मीर से  जमा  किया  जाये  और  पार्लियामेंट का  फैसला  एक  तरफ

 गो  महीने  पहिले आप  उस  के  लिये  दफा  ३७०  और  एक  तरफ  इन्ही  मेंट

 यार  हो  गय  थे  ।  इस  लिये  साफ  जाहिर  है  आफ  एक्सेस  हूं  जिस  के  हम  और  आप  पाबन्द

 fe  जहां  तक  देख  अब्दुल्ला  और  जवाहर  हैं  एक  तरफ  हम  और  आप  इस  पालियामेंट

 लाल  का  ताल्लुक  हूँ  उन  के  सामने  वकार  का  के  फैसले के  पाबन्द  हूं  और  दूसरी  तरफ  जम्म

 सवाल  नहीं  है  ।  गौर  तो  फ़रमाइये  कि  कहीं  और  कुछ  भाइयो  की  यह  आवाज़  हैं  कि

 यह  मामला  दूसरी  तरफ  तो  नहीं  ट  यह  हिन्दु  विधान  की  दफा  ३७०  को  तोड़

 वकार  का  सवाल  कहीं  आप  को  तो  पेश  दो
 ।

 तो  कया  ऐसी  हालत  में  आप  यह  कहते  हैं

 नहीं आ  रहा  है  क्योंकि
 एक

 तरफ  तो  आप  कि  जिन  लोगों  को  आप  ने  और  इस  अजीम

 अली  उल  एलान  कहते  हैं  कि
 की

 sealed  हाउस  हिन्दुस्तान और  की

 तहरीक  गलत  आप  कहते हें  कि  जम्मू
 हुकूमत  चलाने  की  बागडोर  सौंप  रक्खी

 में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उस  से  हिन्दुस्तान  वे  इन  लोगों  के  साथ  समझौता  करें  ?  शायद

 इसलिये  कि  यह  आप  के  कहने  से  गुमराह को
 नुक्सान  पहुँच  रहा  हैं  इस  ले  दुकान  को ,  र्स  हुए  हैं  हमें  इन

 की  इ  तत
 हमें  इन  का  अदब फायदा  पहुंचेगा
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 मसूद ]

 हमें  बड़ी  हमदर्दी है  उन  की  तमाम  तकलीफों
 कह  सकता  हुं  कि  या  तो  आप  से

 के  लेकिन  आप  ही  फरमाइये  कि  और  फैक्ट्स  पोशीदा  रखे  जाते  हें  या  जो  बातें

 रसूल  के  साथ  किस  हद  तक  कॉम्प्रोमाइज  आप  के  खिलाफ  जाती  हें  उन  को  आप  जाहिर

 किया  जाये
 |

 आप  ने  मुंतक़िला और  इर्शादात  नहीं  करना  चाहते  ।  और  आप  के  नज़दीक

 के  यह  भी  फरमाया कि  क्यों  काश्मीर  में  फैक्ट  वही  है  जो  आप  के  माफिक  और

 अब  तक  उन  बातों  को  ला  कर  नहीं  किया  गया  जो  बात आप  के  खिलाफ है  उस  को  न दुनियां

 जो  मरकज  और  स्टेट  के  दरम्यान  तै  हुई  थीं  ।

 जहां  तक
 में  जानता  हुं  हो  सकता  हैँ  कि  नਂ  समझना  चाहिए  ।

 स्टेज  पर  और  गैलरी  के  सामने  आप  मसलेहतन

 उस  बात  को  गवारा  न  करें  कि  आप  साफ  डाक्टर  साहब  में  आप  से  इस  अमर  में

 साफ  एक  हकीकत  का  एतराफ  He  |  लेकिन  यह
 मुत्तफ़िक़  हूं  कि  जम्मू

 और
 काश्मीर  एक  है

 हकीकत है  कि  जो  कुछ  जुलाई  सन्  १९५२  उन  को  एक  रहना  चाहिये  और  जब  तक  वह

 एक  रहेंगे  तभी  तक  वह  हिन्दुस्तान  का  एक
 के  फैसले  के  बाद  थोड़ी  बहुत  बातें  होती  रही

 ह  और  एग्रीमेंट को  अमली  शकल  देने  में  मज़बूत अंग  बन  सकते
 और  एक  ऐसे  मकाम

 पर  अपना  फर्ज  अदा  कर  सकते  हें  जो  बहुत  ही
 जो  वक्त लगा हू लगा  हैँ  उस  तफसीलात  आप

 के  सामने  आप  से  कोई  चीज़  पोशीदा  नहीं
 a

 मखदोश  और  बहुत  ही  ज्यादा  खतरनाक

 ह्  |  जगह है  लेकिन  क्या  आप  से  पूछ  सकता  हूं

 कि  इसको  टुकड़े  टुकड़े  किस
 ने  किया

 एक  बात  पर  आप  ने  बहुत  ज्यादा  जोर

 दिया  आप  ने  कहा  कि  प्रजा  परिषद्  को  आप  से  यह  कहा  गया  है
 कि

 फलां  जिला

 कोई  बुलाता  कोई  उन  की  बात  नहीं  सुनता
 ।  बनाने  से  मुस्लिम  पाकिट  बन  गया  और

 डाक्टर  कया  में  आप  को  याद  दिला  थाना  या  तहसील बनाने  से  हिन्दू  पार्किट  बन

 सकता  कि  जिस  हिन्दुस्तान  की  गया  ।  जनाब वाला  !  में  अदब  से  अज  करना

 चाहता हूं  कि  यह  महज  किस्से और  कहानियां मरकज़ी हुकूमत  के  और  जम्मू
 और  काश्मीर

 स्टेट  के  दरम्यान  यह  फैसला  हो  गया  था  उन  में  कोई  हकीकत  नहीं  हे  |  वाक्या  यह

 कि  आप  महाराजा  को  डिपोज़ कर  दिया  है  कि  रियासत  का  एक  हिस्सा  दुश्मन  के  कब्ज़े

 में  चले  चलने  के  बाद  और  सीज  फायर  लाईन जाये और  उस  के  बाद  युवराज कीं  सिंह  जी

 को  सदरे  रियासत  मुन्तखिब  किया  क्या  खिंच  जान  की  वजह  से  एक  ऐसी  सुरत बन  गई

 यह  हकीकत  नही ंहै  कि  पंडित  जवाहरलाल  कि  एक  तहसील  आधी  इधर  रह  गई  और

 और  मौलाना आजाद  की  कंटेंट से  और  शेख  आधी  उधर  चली  गई  ।  एक  तहसील  के  कुछ

 अब्दुल्ला  के  मशवरे  से  युवराज  सिंह
 जी

 ने  गांव  एक  तरफ  आ  गाये  और  कुछ  दूसरी

 प्रजा  परिषद्  के  सदर  और  उन  के  कई  दोस्तों  तरफ  चले  गये  ।  अब  अगर  एक  तहसील का

 को  तमाम  म  आमलात  उन  के  सामने  एक  गांव  हमारी तरफ  आ  जाये  तो  क्या  हम

 रखे  और  उन  से  डिस्कशन  किया ?  और  में  एक  गांव से  एक  तहसील  बना  लेते  या  एक

 तो  कहूंगा कि  बीसों  बातों  में  उन  से  मशवरा  ज़िला बना  लेते  ।  जम्मू  से  लेकर  गिलगित तक

 लिया  और  यह  सब  कुछ  हुआ
 |

 उस  के  बावजूद  इस  तरह  से  हुआ  इसलिए हम  को  नया

 भी  आप  की  यह  शिकायत  बाकी  है  कि  उन  इन्तज़ाम करने  के  लिये  कुछ  रद्दोबदल  करना

 को  बुलाया नहीं  जाता  तो  में  तो  सिर्फ  यह  ही  पड़ा  ।  हर्म  को  कुछ  हिस्सों  को  बारामूला
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 और  श्रीनगर  में  मिलाना  पड़ा  और  इसी  तरह
 पांच  लाख  मुसलमानों  कोने  तक  वाक्या  बयान

 करने  के  लिय  यह  कहता  वरना  यह
 सुबा  जम्मू

 में  पूंच
 और  राजोरी  के  हिस्सों

 को  मिला  कर  एक  ज़िला  बनाना  पड़ा
 ।  कहूंगा  कि  पांच  लाख  इन्सानों  को

 लेकिन  एक  बात  रही  कि  जो  जम्मू  का  हिस्सा  काल  मार  और  इतना  हंगाम

 मचाया  कि  जो  बचे  खड़े  थे  वह  पाकिस्तान
 था  वह  जम्मू  में  मिलाया  गया

 और
 जो

 काश्मीर

 का  हिस्सा था  वह
 काश्मीर

 में
 मिलाया

 गया
 की  तरफ  भाग  जाने  और  पनाह  लेने  के  लिये

 मजबूर और  इस  तरह  एक  हिन्दू पाकेट यह  नहीं  किया  गया
 कि

 जम्मू  के  किसी  हिस्से

 को  काश्मीर  में  मिलाया  जाता  और  काश्मीर  तैयार  किया  गया  यह  १९४६ की  बात

 >
 a  किसी  हिस्से  को  जम्मू  में  मिलाया  यह  ठीक  है  और  यह  आप  को  जाहिर  ही  है

 कि  राष्टीय  स्वयं  सेवक  संघ  इस  कितने  का ता

 इन्हें  था  ।  लेकिन  क्या  यह  तलख  हकीकत

 अब  रही  यह  बात  कि  वहां  कुछ  इलाके  आप  ने  बाकी  उन  साथियों  पर  जाहिर  की

 ऐसे  जहां  मुस्लिम  पापुलेशन  ज्यादा
 है  कि  वह  प्रेम  में  भी  उस  की

 हूं  कुछ  इलाके  ऐसे  हैं  जहां  हिन्द  इज्ज़त  करता  हूं  और  आप  ने  उन  की  तारीफ

 पापुलेशन  ज्यादा है  आप  को  म  बहुत  कुछ  अरशाद  फरमाया  वह  दुरुस्त

 पालम  @  कि  इस  की  बुनियाद  क्या
 हो  या  वह  प्रेम  नाथ  संचालक  थे  उस

 प्
 R  ।  इस  की  बुनियाद  यह  डाक्टर  साहब  वह  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक संघ  के  संचालक

 कपूर  सूबे  में  मुस्लिम  पापुलेशन  ज्यादा
 थी  ।

 थे  और  आप  जानते  हें  कि  संचालक  के  क्या

 हर  तरफ  एक  ही  किस्म  के  पाकेट  थे  ।
 मानी  हें  ।  यह  वे  भी  मानते  हू  और  में भी

 उन  में  सलमान भी  बसते थे
 मानता  ¢  कि  पांच  इन्सानों  को  ढाई

 और  हिन्दू  भी  बसते  थे  लेकिन  एक  ताकत  आई  जिलों  में  से  किन  हालात में  ढकेल  कर

 जिस  के  बारे  में  कल  सजग  चटर्जी ने  फर
 मुल्क  की  तरफ  भगाया  ।  ये  सब

 माया  कि  जम्म  के  प्रजा  परिषदियों  को
 चीजें आप  मानते  हूं  और  इस  के  बाद  अगर

 परस्त कह  देता  एक  बिग  जोक
 आप  इस  पर  नाराज़  हों  कि  हम  उन  को

 उन्हों  ने  इस  कदर  बड़े  लपटों में  कहा  कि  नेशनलिस्ट  नहीं  समझते  तो  हम  इस  को  अपनी

 पूरे  हाल  पर  लिखा  हुआ  वह
 दिखाई  देने

 समझ  का  कसूर  मानते  हुए  एतराफ़  करेंगे  कि

 लगा  |  उन्हों  ने  कहा
 कि

 यह  एक  बिग  जोक  आम  दुरुस्त कहते  हें  कोई  झगड़ा  नहीं

 है  कि  जम्मू  और  काश्मीर की
 प्रजा  परिषद

 करेंगे  ।  लेकिन  बात  यह  है  कि  हकीकत  को

 को  फिरका-परस्त कहां  जाय  दुनिया  के  सामने  रख  दीजिये  और  फिर  कहिये

 कि
 यह  शेख  अब्दुल्ला  इतना  बुरा  इन्सान  है  कि

 q  उन  के  साथ  झगड़ा  नहीं  करता  |
 इस  इन्सान

 को
 वह  फिरका  परस्त  कहता  है

 मुमकिन है  ऐसा  ही  हो  ।
 लेकिन

 यह  तभी
 जिस  ने  कल  पांच  लाख  आदमियों  को  ढाई

 हो  सकता है  कि
 नैशनलिस्ट

 और  फिरका  परस्त  ज़िलों  में  से  भगा  कर  ज़ाहिर  निकाल

 लफ्जों  के  जो  मानी  पिछले  १००  साल  से  आप  दिया और  जिन  में  से  चन्द एक  हज़ार

 लेते  आये  हैं  उन  में  रद्दोबदल  हो  जाये
 ।  बहर  को  कतल  कराया  उन  की  मां  और

 सूरत  मिस्टर  चटर्जी  जी  के  कौल  के  मुताबिक
 बहनों की  ag  तबाही  कराई  जो  उस

 इस  पार्टीਂ  ने  जिला
 कई  जगह  कराई  जाती

 जिला  तहसील  तहसील
 उन  में  से  कई  जानें  वहां  खतम  और

 रामनगर  और  तहसील  रियासी  में  बसे  हुए  मकान  सब  के
 जलवा  दिये  तो  कौन  सी  बड़ी
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 वात  हो  गई  ।  लूट  लीं  तो  कौन  सी
 हैं  कि  पहले  ares  में  सिवाय  इस  हाउस  के

 और  कोई  तबदीली  नहीं  कर  सकता  ।  न  पंडित
 बड़ी  बात  हो  गई  ।  यह  सब  बातें आप  कह  दें

 और  फिर  कहें  कि  ऐसे  आदमी  को  फिरका  जवाहरलाल  नेहरू  और  न  शेख  अब्दुल्ला  tf

 और  दूसरे  मामले  को  तो  कोई  भी  तसलीम
 परस्त  नहों  कहना  चाहिये  तो  म  मान  लूंगा

 नहों कर  सकता  |  क्योंकि एक  बार  तसलीम
 और  फिरका  परस्त  नहीं  कहूंगा  ।  क्योंकि

 फिरका  परस्त  लफ्ज़  पर  कोई  झगड़ा  नहीं
 कर  के  हम  ने  इस  के  नतीजे देख  लिये में

 इस  मौके  पर  उन  बातों  की  तरफ  नहीं  जाना
 2  ।  फ़िरक़ा-परस्त  इन्सानों  में  भी  बड़ी  हस्तियां

 बड़े  बड़े  अच्छे  ख्यालात  की  हस्तियां  हें  ।  चाहता  कि  जिस  वक्त  रियासत  जम्मू  और

 काश्मीर  की  तकसीम  हो  जायेगी  तो  बाकी
 लेकिन  मेँ  किसी  ऐसे  आदमी  को  फ़िरका-परस्त

 कहने  के  लिए  तयार  नहीं  हूं  जिस  के  कारनामों
 रहेगा  नतीजा  क्या  न  मे  इस  हकीकत

 की  तरफ  जाना  चाहता  हूं  कि  जितने  नारे
 जिस  की  हस्ती  में  इन्सानों  के

 सब  कुछ  लिखा  हुआ  है  |  तक़सीम  के  लगाये  जाते  हे  वे  सब  धोखा  है  ।

 लद्दाख  का  नाम  भी  इस  तरह  से  लिया  जाता  हैं उस  को  मं  फिरका-परस्त  क्यों  कहने  लगा  ?

 फिरका  परस्त  लफ्ज  अच्छे  अच्छा  आदमियों  पर
 कि  जैसे  वह  भी  कोई  एक  मुल्क  बड़ी  भारी

 दुनिया  करोड़ों  इन्सान  उस  में  आबाद
 भी  इस्तेमाल  किया  जाता  है  वे  चाहे  उस  को

 पसन्द  करें  या  न  करें  ।  क्या  जनाब  वाला  म  आप  से  अज़ं  कर  सकता  हूं

 कि  लद्दाख  का  एक  डिस्ट्रिकट  जिस  की

 तीन  तहसीलों  में  कुल
 दो

 लाख  के  लगभग अभो  चन्द  होने  हुए  जन  संघ  की

 और  खुद  आप  की  तकरीर  पढ़ी  आदमी  बसते
 ?

 सेकड़ों  मीलों  पर

 वह  बिखरे  हुए  थे  ।  उन  में  से  सवा थी  और  महा  सभा  हमेशा  मुस्लिम  लीग

 हमेशा  से  इस  लफ्ज़  पर  लाख के  करीब  बदकिस्मती से  गिलगित

 फिर  किया  करती  थी  ।  वह  फिर  से  कहती
 की  तरफ  प्रेसर  के  कब्ज़े  में  है  ।

 थी  कि  at,  हम  फिरका-परस्त  हँ  तो  क्या  बाकी  रह  जाते  हू  ८०  हजार  उन

 ठ r  ।  क्या  हुआ  अगर  हम  हिन्दु  हैं
 ८०  हजार  में  से  कोई  तकरीबन  ४५  हज़ार

 मुसलमान  हूं  ।  वे  एक  टुकड़े  में  रहते हूं  और  कुछ परस्त  हू  ?  आज  एकदम  क्यों  यह  लफ्ज़

 इतना  मरदूद  हो  गया  है  कि  हमारे  यहां  से  ३६  हजार के  करीब  बौद्ध भाई  हे  वे  दूसरे

 तो  निकाला  ही  गया  था  आप  के  यहां  भी  इस  टुकड़े  में  रहते  हूँ  ।  दोनों  टुकड़ों  के  दरम्यान

 को  जगह  नहीं  मिलती  |  यह  थे  वजूहात
 जो  रास्ता वह  १६  दिनों का  है  ।  और  अगर

 जिन  से  जम्मू  में  हिन्दू  पाकेट  और  मुस्लिम  कोई  जाना  चाहता  है  तो  बराबर  खच्चर  पर

 पाकेट  बन  गये  |  या  पैदल  चलते  रहने  सोलहवें  दिन

 एक  टुकड़े  से  दूसरे  टुकड़े  पहुंचता है  ।  फिर

 तो  जनाब  वाला  !  डाक्टर  मुखर्जी  जो  ३०  हजार के  करीब  उधर  रहते  हें

 ने  फरमाया  था  कि  मामला  fan  वे  भी  सारे  बौद्ध  नहीं  हूं  ।  पांच  हजार  मुसलमान

 हूं और  तीन  हजार  के  करीब  ईसाई  हैं  ।
 ट्यूशन  लागू  करने  का  ही  नहीं  हू  कुछ  और

 सवालात  भी  हे  ।  तो  में  ने  आप  से  अज्ञ  अब  इस  लद्दाख  का  नाम  ले  कर  बड़े

 किया  कि  मामले  दो  ही  मुतालबे  दो  ही  है  बड़े  ऐलानों  में  और  बड़ी
 बड़ी  सुर्खियां

 एक  उन  का  कांस्टीट्यूशनल  का  ह  और  दूसरा  दे  कर  कहा  जाता  है  कि  लद्दाख एक  अलग

 तकसीम का  हैँ
 ।  यह  दोनों  मामले  इतने  असुली  थलग  सुबा  होना  खुद  मुख्तियार
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 और  आजाद  न  मालूम  क्या  क्या  ।  लेकिन  जनाब  मेरा  यकीन  आप  के  जरिये  है  और

 में  आप की  इत्तिला के  लिये  at  करूंगा  कि  को  भी  मुझ  पर  आप  के  जरिये  यकीन  होना

 अभी  अभी  जिस  वक्त  प्रजा  परिषद  की  तो  जनाब  म॑  आप  को  यकीन  दिलाता

 हूं  अपनी  पूरी  जिम्मेदारी  के  साथ  इस  हाउस एनिमेशन  शुरू  हुई  तो  वहां  के  अक्रेडिटेड

 लीडर  मिस्टर  कदम  बोला  ने  ए  लान  किया  कि  में  खड़े  हो  कर  |  चाहे  एक  आदमी  कत्ल

 शिकार  हुआ  हो  कई  हुए  हों लाख  को  अलग  करने  के  मुताला  से  हमारा

 कोई  तिलक  नहीं  जब  तक  काश्मीर  हमें  इस  के  लिये  इतना  ही  सदमा  @  fear

 एक  बड़ी  तादाद  के  कत्ल हो  जाने हिन्दुस्तान  में  हू  लद्दाख  काश्मीर  में

 यह उन  का  एलान है  |  जो  भी  हो  लद्दाख  लिये  हो  सकता हू
 |  लेकिन  तादाद  मक तुल ों

 की  fan  ग्यारह  ज्यादा  नहीं  ।  और कोई  गर  मुसलिम  सूबा  नही ंहे  ।  जम्मू  के  बारे

 में  भी  तो  यही  के  नियत  |  आखिर  तकसीम  आप ने  भी  तसलीम  किया है  कि  जो  इत्तिलाआत

 आप  के  सामने  एनिमेशन  करने  वालीं  की से  पहले  अठारह  से  उन्नीस  लाख  तक

 की  आबादी  में
 से  बारह  ग्यारह  लाख  मुसलमान  फेंकी  गई  हे  उन  के  पीछ  कोई  अधारिटी

 क्या  महज़  इसलिये  कि  उन्हें  फ़ितना  मगर  आप  ने  फरमाया  कि  जो  सरकारी

 फसाद  के  वक्त  झगड़े  कर  के  स्यालकोट  रिपोर्ट हूं  उन  पर  भी  आप  शुब्हा  कर  सकते  हे  |

 की  तरफ  ढ़केल  इस  वजह  से  उन  के  लेकिन  सरकारी  रिपोर्टे  कम  से  कम  ऐसी  तो

 ह्क्म  तबदील  हो  जायेंगे  |  यह  वह  इलाका  है  है  किशन  के  पीछे  एक  अथारिटी  नि

 जिस  को  वापिस  लेने  के  बारे  में  कम  से  कम  और  वह  सरकार न्  जाहिर  हे  कि  सरकार से

 में और  आप  सब से  ज्यादा  मुत्तफ़िक़  हैं ।  पूछा  जा  सकता  है  कि  जो  कुछ  आप  की

 और  यह  हकीकत  चाहे  और  किसी  की  रिपोर्ट  में  लिखा हूं  वह  सच  है  या  झूठ  हैँ  ।

 जबान  न  निकलती  हो  लेकिन  मसूदी  लेकिन  जो  इत्तिलाआत  आप  के  पास  पहुंच

 और  मुखर्जी  दोनों  हमेशा  यह  कहते  रहेंगे  कि  रही  हू  उन  की  सच्चाई  और  झूठ  किस  से

 हम  इस  इलाके  को  वापिस  ले  कर  दम  लेंगे  |  दरयाफ़त  करेंगे  ।  में आप  को  बताऊं  कि  आज

 और  इस  इलाके  में  इस  वक्त  भी  आठ  लाख  कल  हो  कया  रहा  अभी  चन्द  दिन  की  बात

 मुसलमान  हूँ  ।  उन  को  भी  तो  आप  को  वापिस  शायद  एक  हफ्ते  अखबार  में

 लेना  हू  ।  उन  को  वापिस  लेने  के  बाद  जम्म  पहले  सफे  पर  चार  कालम  की  खबर  इस  बैनर

 के  लिये  यह  हिन्दू  सुबे  का  तस्वीर  कहां  बाकी  हेड  लाइन्स  में  छपा  कि  शेख  मुहम्मद  अब्दुल्ला

 रह  जाता  है  ।  यह  तो  उन  बेचारे  परिषदियों  कहता हैं  कि  तलवार '  इस  वक्त

 के  लिये  एक  धोखा  ह  |  मियान में  नहीं  जायेगी  जब  तक  में  इतने  करोड़

 डोगरा  कल्क  न
 कर  डालूं  जितने  सन्  १९४७

 यह  बेइन्साफी  हैं  उन  गरीबों  के

 में  जम्मू  के  मुसलमान  कत्ल
 हुए  9.11  और  साथ

 बल्कि  उन  के  साथ  यह  ज्यादती  की  जाती
 ही  यह  कि

 बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  कहता  है  किः
 इस  ऐ  जी टेशन  के  मुताबिक  यहां  बहुत  हंगामा

 कि  अपने  ज़माने  में  महाराजा  गुलाब
 आराई  की  जाती  है  ।  कहा  जाता  है  कि

 fag  ने  लोगों  की  खाल  उतारी  थी  उसी  तरह  से
 टेशन  में  यह  नुक्सान  हुआ  इतने  कर्ल

 में  भी  उतारूंगा  ही
 मेँ

 डाक्टर  मुखर्जी  से  gear
 यह  वह  हुआ  |  डाक्टर  मुखर्जी  की  बात

 पर  बहैसियत  कोलिन  के  ही  यकीन  करता  हूं  कि  आप  ने  यह  अखबार  देखा  ?

 हूं  और  आप  को  भी  मुझ  पर  यकीन  एक  आनरेबल  मं
 स्वर  कौनसा

 चाहिये  ।  हम  दोनों  ही  इस  हाउस के  मेम्बर  मौलाना  मसूद  :



 १३  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  १७  फ़रवरी  १९५३  संबंधी  प्रस्ताव  १४

 जो  कि  जन  संघ  का  तर जमात  और  माऊथ  साहब  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  मुहब्बत

 पीस  तारीख  ८  फरवरी  का
 का  मुजाहिरा  वहीं  था  जो  पांच  छः  दिन

 पहले  इस  नई  दिल्ली  में  कनाट  प्लेस  से  लेकर
 और  फिर  हम  से  शिकायत  की  जाती  हूं  ।

 डाक्टर  साहब  ने  फरमाया  कि  वहां  सिविल  काश्मीर  एम्पोरियम  तक  जन  संघ  के  जलूस

 ।  जनाब '  वाला  !  अगर लिबर्टी  नहीं  है  की  सुरत  में  दिखाया  जिस  में  शेख  अब्दुल्ला

 वहां  सिविल  लिबर्टी  नहीं  होती  तो  फिर  वहां  और  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  पर  गालियां

 पंडित  प्रेम  नाथ  और  उन  के  साथी  एसे  बरसाई  जा  रही  जिसकी  खबरें  पाकिस्तान

 तकरीर  करते  का  कोई  हिस्सा  भी  प्रेस  ने  मजे  ले  ले  कर  छापीं  और  ने  इस

 दाम  से  सर  झुकाये  बगैर  इस  हाउस  में  नहीं  पर  जो  एडिटोरियल  उस  का  अनजान

 दुहराया  जा  सकता  |  सिविल  लिबर्टी  और  था  शेख  अब्दुल्ला  दी  र्म्ड  ।  यह  हड  लाइन

 कया  चाहते  हँ  कि  जलसा  हो  रहा  हूँ  और
 थी  |  यह  अनवान  था  ।  एडिटोरियल खबर  का

 खड़  हो  कर  कहते  हैं  कि  शेख  अब्दुल्ला  का  खून
 नहीं  ।  आप  ने  शिकायत  की  कि  बार  बार  हम

 चू सेंग  |  अगर  यह  भी  सिविल  लिबर्टी  नहीं  तो

 कैसी  होनी  चाहिये  ?  आप  पूछते  हूं  कि  उन
 को  गालियां  देते  हो  |  यकीनन  डाक्टर  साहब

 अगर  कोई  गाली  दे  या  कोई  सबूत  अल्फाज़  कहे
 अखबारों  को  रियासत  में  जाने  से  क्यों  रोका

 जाता  हूँ  ।  क्या  सिविल  लिबर्टी  के  माने  यही

 तो  आप  को  हक  ह  कि  शिकायत  आप

 बजेगी  हूं  ।  आप  हमें  बतायें  कि  यह  अलफाज़

 2  कि  अखबार  इस  तरहसे  बड़े  बड़े  झूठ  गाली  बन  जाते  हं  और  यह  अल्फाज़  तारीफ
 शायद  अब  यहां  इस  सिविल  लिबर्टी  को  गवारा

 बनते  हें  ।  लेकिन  मे  आप  से  पूछता  हूं  कि
 कर  सकेंगे  |  लेकिन  शेख  अब्दुल्ला  एक  गरीब

 जन  संघ  ने  जो  कुछ  यहां  किया  देहली  में  जो
 आदमी है  ।  छोट  से  झोंपड़े  में  रहता हँ  ।  वह

 सिविल  लिबर्टीज  के  इस  तूफान  को  नहीं
 मुजाहिरा  कर  के  आप  का  एलेक्शन  जीता  हैं

 संभाल  इस  लिये  दरवाज़ा  बन्द  करने  क्या  वहू  फूल  बरसाये  जा  रहे  थे  ?

 पर  मजबूर  है  ।  खुद  आप ने  फरमाया  और  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  आप  भी  तो

 भाषण  देते  थे  | दुरुस्त  फरमाया  कि  डोगरा  कौम  जम्मू  में  एक

 फौजी  कौम  लड़ाका  कौम  बहादुर  कौम
 मौलाना  मसूदी  :  उन  जलूसों  के  नारे

 है  ।  यहां  से  अगर  कोई  चाहता  है  कि  डोगरों
 क्या  हमारी  तारीफ  कर  रहे  थे  |  हां  में  आप  को

 को  शख़  अब्दुल्ला  के  खिलाफ  इश्तआल

 fama  तो  क्या  शेख  अब्दुल्ला इस  के  लिये
 मुबारकबाद  देना  भूल  गया  था  आज  में

 आप  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि
 आप  ने  एक

 दरवाज़ा  भी  बन्द  न  करे  ?  गरीब
 सीट  जीत  ली  लेकिन  डाक्टर  साहब  में  आप

 जो  आपकी  सिविल  raster  के
 को  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रजा  परिषद्  की

 तूफान  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकता

 हड्डियों  से  |
 उस  को  आप  इतनी  इजाज़त  भी  नहीं  देते  हैं

 वह  अपना  दरदांज़ा  ही  बंद  करके  बैठ  उपाध्यक्ष महोदय  :  मुझे  कहिये  |

 कम  अज़  कम  इतनी  इजाज़त  तो  दीजियेगा  |
 मौलाना  मसूदी  :  जनाब  वाला !  मे

 यहां  बहुत  खूबसूरत  अल्फाज़  में  डाक्टर  साहब  आप  के  जरिए  से  डाक्टर  साहब  से  अर्ज  करना

 ने  सारी  चीज़ें  फरमाई  ।  फरमाया  कि  हम  की
 चाहता हूं  कि  जो  सीट जन  संघ  ने  जीती  उस

 मुहब्बत है
 शेख  मुहम्मद  अब्दुल्ला के

 साथ  ;  पर  भी  हमारा  अहसान  है  ।  वह  हमारे  प्रजा

 काश्मीर  के  साथ  और  वहां  की  हर  एक  चीज़  परिस्थियों  के  नाम  की  हडिडयों  से  जीती  ।

 के  लेकिन  जनाब  वाला  |  क्या  में  डाक्टर  मुजाहिरा  किया  गया  ।  नारे  लगाये  गये
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 और
 उस

 पर
 चन्द  वोट  लिये  जिस  पर  वह

 पैदा  हुई  उस  की  वजह  से  fare  जम्मू  का  एकਂ

 फरमा  रहे  थे  |  क्या  यही  हथियार
 a

 रास्ता  बाकी  रह  गया  ।  असल  में  बाकी  तो

 ह
 ?

 कोई  रास्ता  नहीं  रहा  ।  लेकिन  एक  रास्ता

 हम  ने  नया  बनाया  और  ag  है  पठानकोट
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  हथियार  तो

 से  जम्मू  और  तमाम  स्टेट  में  जाने  वाला  रास्ता
 ।

 आप  के  हाथ  म  है  ।
 जो  एक  बाटल  नेक  और  वाहिद  तंग

 दरवाज़ा

 मौलाना  सोच
 :  अगर  यही  रास्ता  है  जिस  के  ज़रिये  तमाम

 चीजें  हिन्दुस्तान  से

 यही  डेमाक्रेसी  अगर  यही  वह  प्रोग्राम  है  जा  कर  काज़मी र  में  तकसीम  होती  दू  और  स्टेट

 जिस  को  लेकर  के  आप  हिन्दुस्तान  को  लीड  कर  की  तमाम  चीजें  जम्मू  से  हो  कर  ज़ाहिर

 रहे  हे  तो  यह  हिन्दुस्तान  की  अवाम  का  जाती हें  ।  चाहे  वह  were  राजौरी

 काम है  कि  वह  जज  करें  इन  चीज़ों  को  ।  हो  या  पूंछ  हो  कोई  दूसरी  जगह

 हो  आज  सब  जगह  जाने  का  रास्ता एक  और  बात  पर  बार  बार  जोर  दिया

 जा  रहा  हू
 आज

 कल  और  वह  यह  कही  जा
 fae  जम्मू  से  हो  कर  है  ।  अगर आप  थोड़ी

 देर  के  लिये  यह  भी  मांन  कि  ज़ाहिर से रही  हे  कि  जम्मू  में  एस  इमिटेशन  को  जो

 मदद  मिल  रही  है  वह  वहां  के  इन  हालात  की  आने  वाली  चीज़ों  की  काश्मीर  में  कुछ  कमी

 हो  गई  हूँ  तो  भी  में  आप  से  पूछता  हूं  कि वजह  से  मिल  रही  है  जो  अवाम  के  हालात

 2  और  वह  माली  और  व्यापारी  लोगों  की  और  कोई  इलाका  चिल्लाने  तो  चिल्लाये

 तकलीफें  हैँ  ।  लेकिन  जम्मू  कैसे  सकता  है  ।  जम्मू

 में  आप  की  वसातत  से  जनाब  डाक्टर  एक  ऐसी  जगह है  जो  कि  इस  मौके  पर  भी

 ज्यादा से  ज्यादा  फायदे  में  रह  सकता  हूं  |
 साहब  पर  औरਂ  इस  तमाम  हाउस  पर  एक

 वाक्या  जाहिर  करना  चाहता हूं  और  वह  यह
 इस  के  फायदे  में  रहने  से  किसी  दूसरे  इलाके

 है  किस  रियासत  जम्मू  और  काश्मीर  की
 को  हसद  नही ंहू  ।  लेकिन  अगर  फायदे  में

 तरफ  से  तजारत  के  जो  रास्ते  थे  उन  में  से  रहते  हुए  भी  पोलिटिकल  अमराज़  की  खातिर

 सीम
 से  पहले  जो  सब

 से  बड़ा  रास्ता था  वह
 इस  तरीके से  चिल्लाया  जाये  तो  कम  से  कम

 फैक्ट्स  को  तो  फेस  करना  चाहिये  और  उन रावलपिंडी  से  बारामूला  का  रास्ता  था  |  दूसरा

 सिक्यांग  से  were  होता  हुआ  श्रीनगर  तक  के  सामने  रखना  चाहिये  |  आज  कल  सूरत

 का  रास्ता  था  |  एक  एबटाबाद  की  तरफ  से  यह  है  कि  अगर  रावलपिंडी  है  तो  जम्मू

 स्यालकोट
 है

 मुजफ्फराबाद  होता  हुआ  काइमीर को को  जाता  जेहलम  है  तो  जम्मू

 था  ।  एक  जहलम  से  मीरपुर  और  पूछ  को  तो  जम्मू  यानी  अब  सिफ  एक  रास्ता  जम्मू

 जाने  वाला  रास्ता  था  ।  गुजरात  के  पास  से  एसी  हालत  में  जम्मू  को  कारोबार  के

 भीतर  के  रास्ते  को  एक  और  we  की  जाइज  शिकायत  कैसे  हो  सकती  है  ।

 रास्ता  जाता  और  एक  रास्ता  सियालकोट  इस  के  बावजूद  एक  कमेटी  सुनकर
 से

 जम्मू  को  जाता  था  ।  इन  तमाम  रास्तों  से
 की  गई  हूं  जो  कि  सबसे  पहले  जम्मू  के  मामलात

 जो  माल  अन्दर  जाता  या  ज़ाहिर  जाता  था  पर
 गौर  करेगी  श्र  वह  सारी

 जम्मू के  रास्ते  जाने  वाले  माल  का  हिस्सा  पर  गौर  करेगी  व्यापारियों  की

 इस  में  रुपय  में  चार  आने  से  भी  कम  था  तकलीफ  कंट्रोल  की  वजह  से  हु
 बाकी  इन  तमाम  रास्तों  से  माल  जाता  कंट्रोल  की  बीसियों  शाखें हें  |  कंट्रोल  मकान

 और  जब  मौजूदा  सिचुएशन  जो  हमले  के  बाद  और  दूकान  के  रेंट  से  लेकर  अदना  से
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 चीज़
 तक  पहुंचता  है  ।  उन  सब  चीज़ों  पर  वह  सियासी  बैक-ग्राऊंड  थी  जिस  ने  जम्मू  श्र

 गौर  करेगी  कौर  इस  के  बाद  फैसला  काश्मीर  को  हिन्दुस्तान  के  साथ  रखा

 देगी  ।  जनाब  यह  हालात  हैं
 a  |  पाकिस्तान  के  साथ  नहीं  जाने  दिया  ।  जब

 में  इस  थोड़े  से  में  श्राप  के  जरिये  इस  हाउस  एग्रेशन द्वारा  तो  कबायली  हजारों की  तादाद

 के  सामद  रख  सका  हूं  ।  में  रखकर  लोगों  के  दरवाज़े  खटखटाते  थे  कि

 चलो  पाकिस्तान  के  तो  किस  चीज

 एक  लफ्ज़  जनाब  में  श्र  करना  ने उन  को  पाकिस्तान के  साथ  जाने से

 चाहता  हुं
 ।

 बातें  तो  बहुत  हैँ
 ।

 लेकिन  एक  रोका ।  श्र  पिछले  पांच  सालों  में  कोई  ऐसा

 जरूरी  सी  बात  हू  एक् सैशन  की  ।  बहुत  लोग  जलसा  या  कोई  ऐसी  मीटिंग  हुई  हो  तो

 wed
 हे  कि

 mare  जम्मू
 के
 लोगों

 के  दिल  में
 यह  बतला  दीजिये  कि  जिस  में  कौम  ने

 यह  नहीं

 इत्मीनान  हो  जाये  कि  एक् सैशन  यकीनन
 दुहराया हो  कि  हम  हिन्दुस्तानी हं  और

 हिन्दुस्तान  के  साथ  होगा  तो  फिर  यह  नारे  स्तान  के  साथ  रहना  चाहते  |  इतना  ही

 वादे  उन  को  परेशान  नहीं  करेंगे  |  और  उन  के  नहीं  जम्मू  शर  काश्मीर  की  नैशनल  कांफ्रेंस

 दिल  को  तसल्ली  हो  जायेगी  ।  हजूर  वाला  !
 के  सालाना  झ्र जला सों कौर  उस  के  कन्वन्शनों

 किसी  के  दिल  को  तसल्ली  या  तो  गुज़िश्ता  में  पास  किये  मुतालबात  श्राप के  सामने

 हिस्ट्री  से  हो  सकती  है  मौजूदा  हालात  से
 हें  ।  इस  की  बड़ी  बड़ी  तजबीजें  कौर

 हो  सकती  है
 ।

 बाकी  रह
 गया

 आयंदा  का  ट्यूशन  बाप  के  सामने  है  ।  उन  को  बार  बार

 जमाना इस  के  बारे  में  कोई  ऋषि  मुनि  भी  नहीं  कौम  ने  पास  किया  हें
 ।

 फिर  इतना  ही  नहीं

 कह  सकता
 कि

 क्या  होने  वाला  हे  ।  वह  जिस  जम्मू  भर  काश्मीर  भ्रसैम्बली को

 कौन सी  ऐसी  चीज है  जिस  की  वजह  से
 श्राप  के  बरखुरदार प्रौढ़  हमारे भाई  प्रजा

 यह  खतरा  महसूस  किया  जाता  हें  कि  परिषद् वाले  मानने  को  तैयार  नहीं
 उस

 एक् सेशन  नहीं  होगा  ।  एक् सैदन  एक  बुनियादी  असेम्बली  के  भ्र लैक् दन  के  मैनीफैस्टो  में

 सवाल  है  ।  बाकी  कौन  सा  महकमा  मरकज  स्तान  के  साथ  के  इलावा  क्या  बात  थी  ?

 के  साथ  में  सरेंडर  किया  जाता  हैं  और  कौन  में  चैलेंज  करता  हूं  प्रजा  परिषद्  को

 सा  महकमा  स्टेट  के  पास  रहता  है  इस  से  कोई  किसी  दूसरे  शख्स  को  जो  कि  शक  करता

 नहीं  पड़ता  |  एक् सै दान  नाम  हू  लोगों  के  हो  ।  हमारा  मेनिफेस्टो यही  था  कि  हम  को

 इरादे
 एक  कौम  के

 फैसले
 का

 |  और  वही  शख्स  वोट  दे  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  साथ

 ऐसी  कौमी  फैसले  की  बैक-ग्राऊंड  देख  लीजिये  ।  एक् सैशन  की  ताईद  हो  ।  गो  कि  यह  एक

 जम्मू  शर  काश्मीर  पिछली  बीस  साल  बदकिस्मती कि  are  इस  मौके  पर  किसी

 q  नैशनल  कांफ्रेस  की  मुखालफत  की  तो

 ५
 की  सियासत  देख  लीजिये  ।  वहां  की  सिथासी

 हमेशा  कांग्रेसी  बेक-ग्राऊंड  रही  |
 वह  प्रजा  परिषद्  ने  की  कौर  किसी  ने  नहीं  की

 |

 ait  बैक-ग्राऊंड  नहीं  रही  ।  इबतदा  से  ही  यह  एक  बदकिस्मती
 थी

 लेकिन  यह  एक  मौका

 था  जब
 कि  कौम

 ने
 अपना  फैसला  दिया

 | लीग  की  लीड  को  जम्मू  शौर  काश्मीर  ने  कबूल

 नहीं  ।  शौर  जनता  शौर  नैशनल  अब  कहा  जाता  है
 कि

 we  कॉस्टीचूऐंट

 हमेशा  लीगी  मुतालबे  के  खिलाफ  एसेम्बली  यह  रजोल्यदन  पास  कर  दे  कि

 ।  कौर  फिर  जिस  वक्त  दुश्मन  जाता  जम्मू र
 काज़मी

 र  हिन्दुस्तान  के  साथ  3.0

 है  कौर  हमारे  सामने  तमाम  रास्ते  खुले  हें  करता  हैं  तो  उन  को  तसल्ली  जायेगी ।

 कि  ह्म  जिधर  चाहें  qs  जायें  ।  उस  वक्त  यही  तो  डाक्टर  साहब  क्या  झ्राखिरी  शर्त
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 आज  ठहरी  है
 ?

 क्या  इसी  एक  बात  पर फैसला  हैं  कि  यह  भी  काबिले-तवज्जोह  नहीं  है  तो

 वाला  है  ?  तो  लीजिये  वह  बात  भी  भी  इत्माद  कीजिये  site  देखिये  .  .

 कर  दी  गई  वह  रेजोल्यूशन  भी  पास कर

 दिया  गया  है  |
 डा०  एस०  पी०  मुख़र्जी  :  अभी

 जम्मू

 में  डंडा  are  गोली  पर  विश्वास  कीजिये  ।

 डा०  एस०  पो
 ०  मुखर्जी  :  यह  संवाद

 मौलान  मसूद  :  जी  हां  |  डंडा  यहां  भी

 a का  भाग  नहीं  हैं
 :

 फिर  तो  वह  बिल्कुल
 ठीक

 ||
 चलता  हू  कौर  वहां  भी  ।  लेकिन

 स्थान
 में  चलता  है  तो  में  ने  नहीं  देखा

 कि

 मौलाना  मसूदी  :  यकीनन  डाक्टर  साहब  श्राप  ने  इस  तरह  शोर  किया  हो  ।  wax

 अभी  १८  नवम्बर को  जब  कान्स्टीचूऐंट  किसी  कौर  जगह  में  डंडा  गोली  चली हो

 तो  बाप  ने  इस  के  खिलाफ  वह  हंगामा  बरपा

 उस  के  झ्रल्फाज़ यह  हैं  कि  रियासत  किया हो  यह  में  ने  नहीं  देखा  जो  राज  श्राप

 काश्मीर  के  खिलाफ  कर  रहे  हें  ।  मालूम  होता का  सदर  यानी  सदरे  रियासत  वह

 जिस  को  उम्मीदवार  के  तौर  पर  क्वालिफाई  है
 कि

 दाल  में  जरूर  कुछ  न  कुछ  काला  हैं  ॥

 करने के  लिये  यह  लेजिस्लेटिव  असेम्बली
 जो

 जनाब  में  ने  श्राप  बहुत
 चुने  और  जिस को  हिन्दुस्तान  के  राष्ट्रपति

 मंजूर  फरमायें  शौर  वह  उन  की  मंजूरी के
 लिया  हैं  उस  का  में  शुकरिया  सदा  करता

 हूं
 ।  प्राचीन में  में  इस  हाउस से  fag  यही ताबे  पांच  साल  तकਂ  अपने  प्रौहदे  पर  रहेगा  (6

 तो  क्या  यह  हिन्दुस्तान के  साथ  एक् सैशन
 अपील  कर  सकता  हूं  कि  भ्रसूलों का का  नजर

 wae
 न  करें  और इस

 बैक-ग्राऊंड  को
 नहीं  पाकिस्तान  के

 साथ  एक्सेस  है
 ?

 नजर  अन्दाज़  न  करें  जिस  के  दरम्यान में  से

 me
 कॉस्टीचूऐंट  असेम्बली

 का
 फैसला  है

 या  किसी  कौर  का  फैसला  है  ।  यह  तो
 काश्मीर

 इन्टरनेशनल
 एफेयज़ें  set

 पाकिस्तान  एजेंसी  म  कौर  खुद  इन्फ़ो-काश्मीर
 एक  स्टैचूठ यह  काश्मीर  विधान  की

 aa  से  पहलीं दफा  हैं  ।  में  कहता  हूं  कि  इस  को
 एफेयर्ज में  से  गुजर  रहा  है  |  यह  नहीं  होना

 काश्मीर  जम्मू  की  कांस्टीचूऐंट  अ्रसेम्बली
 चाहिये  कि  एक  हाथ  से  पालियामेंट कोई  चीज

 हथियार समझ  कर  दौर  अब्दुल्ला  के  हाथ
 ने  पास  किया है  ।  एक  रिजोल्यूशन की  तरह

 बल्कि  एक  स्टेचूट  की  कि  सदरे  रियासत
 में  देती  हे  तो  प्रजा  परिषद्  दूसरे  हाथ  से  उस

 को  वापिस ले  जाये  ।  ऐसी  चीज  न  हिन्दुस्तान
 हिन्दुस्तान के  प्रे  जडें  की  मंजूरी  के  ताबे

 wet  पर  रहेंगे
 |

 तो  डाक्टर  साहब
 |  क्या  के  लिये

 न  पालियामेंट के  झर  न  मुल्क

 फिर  भी  श्राप  को  शक  हूँ
 ?

 के
 एक  बेइज्ज़ती चीज़  हो  सकती  हैं

 इन  हालात  में  जनाब  वाला  मैं  साहब

 सदर  के  एड्रेस  के  बारे  में  पेश  किये  हुए  इस जनाब  वाला  !  एक  हूं  दुनिया  में  इरशाद

 ग्र  दूसरा  हैं  बे-इत्यादि  ।  सारी  दुनिया  इस
 रैजोल्यूशन  की  ताईद  करता  हूं  जो

 बात  पर  मुत्तफ़िक़ है  कि  इत्माद  से  इत्माद  पैदा  अदा  करने  के  लिये  पेदा  किया  गया  है  ।

 होता  है  और  बे-इत्यादि से  बे-इत्यादि  ।  इत्माद  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 arise  शेख  और  कश्मीरियों पर  ।  शस
 वाद  विवाद  में  कई  ऐसी  बात  उठ  खड़ी

 यह  तमाम  हिस्ट्री  जो  में  ने  एक् सैशन  के  बारे
 हुई  हैं  जिन  मुझे  उत्तर देना

 आप  के  सामने  रखी  है  समझते  दुर्भाग्य है कि है  कि  में  खाद्य समस्या पर  नहीं  बोल
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 रेणु  चक्रवर्ती  ]

 सकती  सेकड़ों  सहस्रों  व्यक्ति  भोजन  भारतीय  योजना  को  द्वारा

 के  ware  में  पीड़ित  हें  ।  मेरे  पहले जो  स्वीकृत  कराने  के  लिये  उस  में  ईडन  द्वारा

 निर्देशित  सदस्य  बोले  उनਂ  का  उत्तर  प्रस्थापित  संशोधन  किये  गये  ।  युद्धबंदियों

 का  अंतिम  निर्णय  राजनैतिक  सम्मेलन तो  देना  व्यथ  है  ।  राष्ट्रीय  भ्रान्दोलन  के  समय

 तो  वे  अंग्रेज़ों  के  साथ  थे  शर  यहां  भी  उन्हों ने  छोड़ा  जाना  परन्तु  ईडन  भ्रचेसन  के

 अंग्रेज़ों की  ही  बातों  को  दुहराया  संशोधनों  के  फलस्वरूप  संयुक्त  राष्ट्र

 पर  छोड़  गया  जिस  पर
 अमरीका

 में  उस  भारतीय योजना  पर
 हावी है  ।  यह  मूल  संशोधन  था

 ।
 इसी

 से  रूस

 जिस पर  माननीय  महिला  जो  भारत  तथा  चीन  उसे  मान न  सके  |

 की  ae से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रतिनिधि

 यहां  बोली  हें  |  कुछ वर्ष  पहले  उन्हों  ने  अ्रमरीका  \9  Fo  To

 में  कहा  बताते &  कि  उन्हों  ने  उस  aa  को
 जम्मू तथा  काश्मीर  के  प्रश्न पर  में  कहना

 (adopted)  अरपना  लिया है  i  wag
 चाहती  हूं  कि  कुछ  सच्ची  शिकायतें  हें  कि

 उस  अपनाये  हुए  देश  की  भाषा  में  बोल  रही

 है  प्रावरण  के  देशਂ  हवस  के
 डोगरा  जो  राजा  की  सेना  में

 राज  बेकार  हैं
 ।

 उनहें  काम  मिलना  चाहिये

 ।

 लागू  इरादी  ।  यह  तटस्थता  की  आवाज  तो  इन  से  लाभ  उठा  कर  प्रतिगामी  प्रजा

 नहीं  हे  ।  इस  भारतीय  योजना के  पक्ष  में
 परिषद्  अपना  उल्लू  सीधा  कर  रहे

 कहा  गया हे  कि  विरोधी  दृष्टिकोणों  जिन at  wat  उद्देश्य  महाराज को
 में  सामंजस्य  का  यह  सच्चा  प्रयत्न  था  ।''

 लौटाना  और  भूमि-सुधारों  का  करना

 क्या  हम  ने  प्रपने  राष्ट्रीय  आन्दोलन  के  समय
 है  ।  सम्पूर्ण  एकीकरण  का

 भ्रांदोलन
 तो

 दिखावा

 एबीसीनिया  शौर  इटली  में  सामंजस्य  करने
 ats  परन्तु  उस  का  इलाज  गोलियां  चलाना

 का  कभी  प्रयास  कभी  ठीक  att  गलत

 का  समन्वय  कभी  स्वतंत्रता के  aera
 नहीं  &  |  उन्हें  निवारक  निरोध  से  निकाल  कर

 उन  पर  मुकदमे  उन  की  पोल
 शर  दम नकारियों में  सामंजस्य  करवाया  ?  लोकतंत्री  शक्तियों  को  मौका  दीजिये  ।

 हम  सदा  स्वाधीनता  के  सिद्धान्त पर  ही
 फिर  साम्राज्यवादी भी  काश्मीर  का

 ws  tel  सोवियत  संघ  तथा  चीन  ने  तो
 विभाजन  करना  चाहते  हें  शर  उसे

 यही  स्पष्ट  कहा  था  द्  बंदियों  के  विषय  में

 यथापूर्व  स्थिति  युद्ध  बन्द  कीजिये  पै  युद्ध  का  ्  बनाना  चाहते  हें
 ।  प्रजा

 परिषद् वाले  उन  के  हाथों  में  खेल  रहे  हें
 ।

 क्या वह  हमारी  राष्ट्रीय  परम्परा  के  विपरीत
 काश्मीर के  प्रदान  को  संयुक्त  राष्ट्र  से

 वापस
 था  ?  उस  का  सेन  करने  से  क्या  हमारी

 प्रतिष्ठा बढ़ती  या  घटती  ?  जनरल
 ले  लेना  चाहिये  ate  पाकिस्तान के  साथ

 सीधा  तय  करना  चाहिये  ।

 अ्राइजन  होवर  चियांग  का  समान  करने  का

 औचित्य  भारतीय  प्रस्ताव के  आधार  पर  में  खाद्य  समस्या को  लेती  हूं  ।

 पति  ने  कहा  है  कि  खाद्य  स्थिति  में  सुधार  हें  ।
 सिद्ध  करता  ह  ।  भारतीय  योजना का  यह

 परिणाम है  कि  आजन  होवर  को  बहाना  परन्तु  वास्तव  में  लाखों  व्यक्ति
 भोजन  प्राप्त

 मिल  गया  कि  वह  सप्तम  बेड़े  को  हटाने  नहीं कर  |  यद्यपि  wa  का  भंडार है

 समस्त  विषव को  युद्ध  अग्नि  में  झोंक  परन्तु  उसे  खरीदने  केਂ  लिये  लोगों  केਂ  पास  पैसा

 दे  ॥  नही ंहैं  ।  इसी  कारण  राशन  की  दुकानों से
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 निकासी कम  हो  गई  हे  ।  लोग  गेहूं  चावल  नहीं  हैं  ।  कोई  ग्राइवासन  नहीं  दिया  गया हूं  और

 समय  सीमा  निश्चित  नहीं  की  गई  हें  ।
 खरीद  इसलिये  way ज्वार  बाजरा

 शादी  सस्ता  अनाज  मांगते  हैं  ।  गरीब  किसान
 केवल  wie  के  विषय  में  कु  छ  कार्यवाही  करने

 निर्धनता  के  कारण  अपनी  कमी बेच  रहे  हें  ।  का  संकेत  हू  परन्तु  वह  भी  पूरा  भाषा वार

 मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  में  हस् नाबाद  में  EYo
 राज्य  नहीं  होगा  ।  जब  तक  कि  हैदराबाद  के

 तेलगी-भाषी  क्षेत्रों  को  उस  में  सम्मिलित  न में  SEoo  भूमि  खंडों  का  हस्तांतरण

 ae  में  sooo  का  हुआ  शौर  FEXR  के  किया  हमारे  प्रधान  मंत्री  हदर  बाद  के

 निज़ाम  को  राज प्रमुख  के  पद  से  हटाने  के
 मासों में  ६००० का  हुआ  ।  तीन  वर्षों  में

 २८०००
 बीघा  भूमि  तो

 बिक  ही  गई  होगी ।
 ग्रनिच्छक  हू  ।  भारत  में  उसे  कौन  चाहता

 केवल  वह  निजाम  स्वयं  श्र  हमारे  प्रधान  मंत्री

 र्  कथ्य-शक्ति  की  कमी  का  कारण
 दो  ही  चाहते  कि  निज्ञाम  राज प्रमुख  रहे  ।

 ऊंचे  भाव  हें  |  चाहे  खुले  बाज़ार  के  भाव  गिरे  निजाम  की  गति  काश्मीर  के  युवराज  तथा

 हों
 ,  परन्तु चोर

 बाज़ार
 के  भाव  तो  बढ़े ही  हैं

 ।
 राज प्रमुख  जेसी  होनी  चाहिये  परन्तु  प्रधान

 बिक्री कम  होने  के  कारण  सस्ते  भावों  की
 मंत्री  को  दो  व्यक्तियों का  बहुत  ख्याल

 दुकानें  बन्द  की  जा  रही  परन्तु उन  के  बन्द  निजाम  का  सनौर  शेख  अ्रब्दुल्ला  का  |  प्रधान  मंत्री

 होते  at.  भाव  फिर  बढ़  जायेंगे  |  हैदराबाद
 हैदराबाद  तथा  काश्मीर  के  विषय में  पृथक  एक

 के  बाब  खां  ने  चीनी का  भाव १४)  कर  दिया
 सिद्धान्तों धर  चल  रहे  हे  ।  वे  कहते  हूं  कि

 था जब कि  वह  बाजार  में  था  ।  जब  सरकार  राबाद  के  विघटन  से  दक्षिण  का  संतुलन  बिगड़

 ने  सारा  स्टाक  उसे  बेच  दिया  तो  उस
 जायेंगी  ।  वास्तव  में  उस  से  केवल  उस  अनचाहे

 ने  भाव  १1) कर  दिया  ।  शायद इसी  बाबू
 राजप्रमुख  निज़ाम  का  ही  संतुलन  बिगड़ेगा  |

 खां  को  उद्योग  वित्त  निगम  से  ४०  लाख
 हैदराबाद  के  तीन  भागों  में  प्राकृतिक  भाषा वार

 रुपये का  ऋण  भी  मिला  था  ।  पूंजीपति
 विभाजन  से  कौर  कोई  संतुलन  नहीं  बिगड़ेगा  ।

 ऐसा  ही  करते हं  ।
 कांग्रेस के  संकल्प  में  कहा  गया  हें  कि

 मद्रास  विधान  मंडल  में  यह  स्वीकार

 किया  गया  है  कि  तंजौर  में  भाव  gett)
 हम  श्रांघराज्य  के  स्थिर  होनें  तक  ठहर

 परन्तु  जब  तक  सभी  day  भाषी  क्षेत्र

 से  बढ़ कर  २७) हो  गये  हें  ।  अन्य  स्थानों
 भाई  में  नहीं  प्रात  तब  तक  उस  का  स्थिर

 पर  भी  यही  हाल  है  ।  वसूली  में  भी
 होना  भी  एक  समस्या  हीरहेगी ।  उस  से  अरन्य

 प्रतीक  वसूली  छोटे  किसान  से  ही  की  जाती  ह  ।
 भाषावार  प्रान्तों  के  गठन  का  उचित

 रामेदवरपुर संघ  के  बेलारी  स्थान  पर
 कसे  लग  सकता  हूं

 ?
 यदि  wey  भाषावार

 ३०  बीघे  वाले  किसानों  से  ३३  मन  की  वसूली
 राज्य  नहीं  बनाये  जायेंगे  तो  वहां  भी  ae

 की  गई  जब  किਂ  १,१००  बीघे  वाले  जमींदारों

 से  केवल  ११०  मन  कौ  वसूली  की  गई

 समान  विद्रोह  की  भावना  फैल  सकती  है  ।

 धौलाना  अजाद  ने  मगल  सम्राटों  के  मान

 राष्ट्रपति का  यह  कथन  कि  स्थिति  भषावार  प्रान्तों  के  समर्थकों  को  धमकी  दी

 रही  है  मिथ्या  संतोष  भावना  ह  जिस
 परन्तु  स्वतंत्र  तथा  लोकतंत्रीय देश  में  ये  बातें

 सें  हानि  होगी  t
 नहीं  जचतीं  ।  जो  लोग  भाषायी  प्रान्तों  का  समर्थन

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन

 ans

 करते  हें  उन्हें  भ्रपने  स्थानों  से  हटाया  जा

 रहा  ह  ।  केरल  से  दो  सदस्य  कांग्रेस  कार्य भाषा  के  झ्राधार पर  राज्यों के  पु

 क ेक  में  राष्ट्रपति  की  वक्तृता  ग्रस्त  घट
 समिति  में  केवल  इसी  कारण  लिये  गये
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 एन०  पी०

 हें  कि  वे  भाषावार  प्रान्तों  का  re f——  fi. | हि  | रो  घं
 वे  तो

 किसी  विदेशी  अभिकरण  से  सीखी

 करते  हें  |
 हुई  बातें  कह  रहे  थे  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  भाषावार  राज्यों  में  प्रधान  मंत्री  की  विदेश  नीति  का  सदा

 के  निर्माण  से  बल्कि  जैसी  स्थिति  हो  जायेगी  ।  समर्थन  रहा  हूं  ।  भारत  की  सुरक्षा  के

 यह  उल्टी  बात  है  ।  भाषावार  राज्यों  के  निर्माण  हित  में  कोई  अन्य  नीति  हो  ही  नहीं  सकती  ।

 से  तो  भारत  का  सच्चा  एकीकरण  हो  जायेगा  ।  हो  सकता  है  हमसे  रूसी  भी  अ्रप्रसन्न  हों  श्र

 उससे  राज्यों  की  सीमाओं  में  हेर  फेर  ही  तो  होना  चीनी  कौर  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  भी  हमें

 है  ।  यदि  दास  के  मलयालम  भाषी  क्षेत्र  पसद  न  करते  परन्तु  हमारी  नीति  स्पष्ट

 तिस्वांकुर-कोचीन  में  मिला  कर  तथा  ईमानदारी  की  है  ।  हम  उसे  ठीक  समझते

 केरलਂ  बना  दिया  जायेगा  तो  उस  से  एकीकरण  हु  र  हम  ने  श्री  तक  अपने  आत्म-सम्मान

 ही  विखंडन  नहीं  ।  की  रक्षा की  हे

 राष्ट्रपति के  भ्र भि भाषाण  में  भारत  में  एशिया  के  देशों  को  अपनी  स्वतंत्रता

 विदेशी  बस्तियों  की  कोई  चर्चा  नहीं  को  मज़बूत  बनाने  के  लिये  समय  चाहिये  ।
 उन  बस्तियों  को  aa  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  यदि  हिन्देशिया  शौर  मध्य पूर्वी
 क्योंकि  उन  से  भारत  की  सुरक्षा  को  जोखम  देश  मिश्र  शादी  भविष्य  में  किसी  गुट  की  झोर

 है  ।  लंका  के  भारतीयों  के  प्रति  भी  अभिभाषण
 से  युद्ध  में  शामिल  हो  जायेंगे  तो  वे  अपनी

 में  कोई  सहानुभूति का  दाऊद  नहीं  है  ।  उन्हें
 धीनता  खो  बैठेंगे  |  हम  युद्ध  नहीं  चाहते

 |
 नागरिकता  के  झ्राधकार  नहीं  दिये

 हम  शांति  चाहते  हूं  ।  हम  चाहते  हें  कि  एशियाई

 राशन भी  नहीं
 जाता  ।  छोटा सा  पड़ौसी  देश  स्थिर  हो  वे  किसी  किसी

 राज्य  भारत  को  डंडा  दिखाये  यह  श्रेय  की  इवेतांग  या  रूसी  के  चक्कर  में  न  पड़ें  ।  हम
 बात  हैं  ।

 चीन  को  संयुक्त  राष्ट्र  में  शामिल  कराना

 श्री  बेला यू धन  व  चाहते  हें  ।  यदि  फिर  कभी  अमरीकी  चीन  *

 रकित-ग्रनुसूचित  /  मेरे  से  पहले  मुख्य  भूमि  पर  उतर  जायेंगे  तो  उस  की

 जो  साम्यवादी  बोली  हें  उन्होंने  स्वाधीनता  जोखम  में  पड़  जायेगी  ।  त्र

 कहां  था  कि  कांग्रेसी  सदस्या  श्रीमती  विजय  सम्पूर्ण -  एशिया  की  स्वतंत्रता  को  भी  qa
 लक्ष्मी  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  दत्तक  संकट  उत्पन्न  हो  जायेगा  |  प्रधान  मंत्री  को  यही

 पुत्री  परन्तु  में  साम्यवादी  सदस्या  से  आशंका हैं  |

 पुछना  चाहता  हूं  क  क्या  वे  भी  जाने  या

 किसी  अन्य  देश  की  दत्तक  पुत्री  हे--शायद
 भाषावार  प्रान्तों  का  में  कभी  समेत

 नहीं  था  शौर  PEE  या  १९४७ में  में
 सोवियत

 रूस  की  या  चीन  की  ।  में  चाहता हूं
 कि  भारत  की  पुत्रियां  किसी  seq  देश  की  दत्तक

 ने  इस  विषय  पर  एक  प्रबन्ध  भी  लिखा  था

 भाषा वार  प्रान्तों  से  वही  पुरानी  जाति-व्यवस्था
 पुत्रियां  न  बनें  ।

 भयानक  रूप  में  स्थापित  हो  जायेगी  ।

 साम्यवादी  दल  के  नता  श्री  मरीजों  ने  उस  से  देश  के  निबंल  वर्गों  के  दमन  के  लिये

 कहा हे
 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक  नीति  सभ्प्रदायवाद  भी  उदय  होगा  ।  ate

 में  कोई  वास्तविकता  नहीं है  ।  परन्तु  उन  की  लोग  कहते  हें  विजयनगर  साम्राज्य
 भ्र  पनी  वक्तृता  भी  कोई  वास्तविकता  नहों  के  शासक  हम  शासक  बनना
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 चाहते  हे  प  क्या  यह  प्रगतिशील  विचारधारा  वे  करोड़ों  अछूतों  के  लिये

 केरल  तो  भौगोलिक  तथा  प्रशासनिक  तन्क़ीद  शक्ति  ह  ।  हिन्दू  समाज  में  लोकतंत्रीय

 दृष्टि  से  मलाबार  सहित  अच्छा  एकक  बन  भावना  का  नाम  भी  नहीं  ह  ।  मुस्लिम

 सकता हूं  ।  परन्तु  वह  भाषावार राज्य  नहीं  देश  के  लोकतंत्रीय  सामाजिक  ढ़ांचे  में  री

 है  ।  भारत  को  प्रशासन  की  दृष्टि  से  छोटे  छोटे  भ्रंदादान  कर  सकते  प्रधानमंत्री  के  लोकतन्त्रीय

 एककों  में  बांट  देना  चाहिये  ।  प्रयास  का  विरोध  करना  भारत  में  फासिज़्म

 काश्मीर तथा  जम्मू  में  जन  संघ  कौर  को  बुलाना है  ।  साम्यवादियों और

 दायवादियों  में  कोई  भ्रंतर  नहीं  हे  ।  साम्यवादी
 प्रजा  परिषद्  के  झ्रान्दोलन का  क्या  उद्देश्य है  ?

 भारत  में  सबसे  अ्रधिक  सम्प्रदाय वादी  हें  ।
 क्या  पंडित  नेहरू  या  देख  अब्दुल्ला  काश्मीर  को

 पाकिस्तान  के  हवाले  कर  रहे  कुछ  एकीकरण
 निर्वाचनों में  हम  ने  उन  का  सेन  किया

 जिससे  कि  वे  सफल हो  गये  ।  परन्तु  हाल  ही
 तो  हो  चुका  नौ

 भ्र ग्रे तेर  एकीकरण  भी

 हो  जायेगा  ;  हम  सभी  काश्मीर  को  रखना  के  नगरपालिका निर्वाचनों  में  क्या  gar  ?

 सम्प्रदाय वादी  उन्हों  ने  अपने
 चाहते  हें  ।  शर  उसके  लिये  हम  ने  वहां  के

 लोगों  को  वचन  भी  दिया  हे  ।  यह  भ्रान्दोलन
 सम्प्रदायवाद का  नग्न  प्रदान  कर  दिया  |

 केवल  प्रतिगामी ही  हूं  ।  वहां  दो  सौ  वर्षों तक
 जब  तक  साम्यवादी  अपनी  शुद्धि  नहीं  करेंगे

 हिन्दू  अल्पसंख्यकों का  शासन  था  अरब  वहां  तब  तक  उन  के  लिये  भारत  में  कोई  स्थान  नहीं
 a

 मुस्लिम  शासक  हें  जो  बहु  संख्या  में  हें  ।  अब
 ह  |

 पुराने  शासकों  प्रतिगामी  लोगों  के  पक्ष  में  लोग
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  चर्चा  समाप्त

 ग्रां दोलन  चलवा  रहे  हें  क्योंकि  उन  का  प्रभाव

 प्रभी शेष  है  ।
 हो  गई  है  श्र  कल  प्रश्नोत्तर ों  पहचान  में

 सभा-नेता  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  को  उत्तर

 हिन्दू  सामाजिक  व्यवस्था  में  कोई
 देनें  के  लिये  कहूंगा  ale  फिर  संशोधनों  पर

 तन्त्र  का  तत्व  नहीं  हे  ।  प्रत्येक  हिन्दू  की  रग  रग
 मत  लूंगा

 में  जातिवाद  समाया  त्सा  है  ।  डा०  खरे  कहते

 हू ंकि  भारत  में  मौलाना  श्रीपाद का  शासन  हैं  ।  इसके  पश्चात  सदन  की  बैठक

 मुस्लिम  भारत  में  लोकतन्त्रीय  शक्ति  १८  १९५३  को  दो  बजे  तक  के

 में  उन्हें  भारत  से  निकालना  नहीं  चाहता  ।  लिये  स्थगित हो  गई  ।


